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 सन्  १९५१-५२  की  इसी  मद  में  से  बची  हुई अ  थे  सभा
 8.20. BTE  रुपये  की  बका नका पस  भी  थी  ।  २९.१०

 २७  MSKR  लाख  रुपये  की  रकम  में  से  राज्य  सरकार  ने

 २८.८८  BTS  रुपये  के  ऋण  9192.0  विस्थापित

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई
 व्यक्तियों  को  दिये  ऋण  पाने  वालों  में  से

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर
 आसीन  ५००  व्यक्तियों  ने  या

 तो
 मकान  बना  लिये

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  हैं  या  अभी  बना  रहे  शेष  २७९  के  द्वारा

 दिन  ही  निर्माण  कार्य  प्रारम्भ  किये  जाने

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  मकान  बनाने
 की

 प्रत्याशा  है  ।

 के  लिय
 न्न््ण  हिमाचल  प्रदेश  और  पैप्सू  को  सन्

 *e4o,  ही  डी०  सी०  क्या  १९५२-५३  में  कोई  ऋण  नहीं  दिये  गये  थे  ।

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने
 ने

 की  कृपा  करेंगे  :
 प्रो  डो०  सी०  में  ज्ञात  कर  संकता

 हूं  कि  कया  गृह  निर्माण  कार्यों  के  लिये  ऋण सन्  १९५२-५३  में  भारत
 सरकार

 द्वारा  पैप्सू  तथा  हिमाचल  प्रदेश
 देनें  के  हेतु  पैप्सू  सरकार

 की  ओर  से  ऐसी

 कोई  मांग  की  गई  थी  ? राज्यों  को  इन  राज्यों  में  पुनर्वासित  हुए

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  मकान  बनाने  के  श्री  ए०  Tto*  जहां  तक  मुझे

 लिए  ऋण  देने  के  हेतु  स्वीकृत  की  गई  धन  ज्ञात  ऐसी  कोई  मांग  नहीं  की  गई  थी  ।

 तथा
 प्रो०  डी०  सी०  में  ज्ञात

 उन
 ऋणों

 की
 सहायता  से

 उन  कर  सकता  हूं  कि  पंजाब  तथा  पैप्सू  राज्यों

 राज्यों  में  बनाये  गये  मकानों  तथा  कुटीरों  में  रग  निर्माण  सम्बन्धी  जो  कार्यवाहियां  की

 नी  संख्या ?  जा  रही  हैं  क्या  वह  जनता  की  आवश्यकताओं

 पुनर्वास  मंत्रो  ए०  पी०
 :  के  लिये  पर्याप्त हैं  ?  जहां तक  मुझे  ज्ञात  हुआ

 है  वह  बहुत  अपर्याप्त  हैं  तथा  और  अधिक और  सन्  १९५२-५३  में  पंजाब

 सरकार  को  २०  लाख  रुपये  की
 रक़म

 ऋणों  के  दिये  जाने  की  आवश्यकता  है  ।

 पित  व्यक्तियों को  मकान  बनाने  के  लिए
 श्री  ए०  पी०  एक  दम  अपर्याप्त  ।

 दिये  जाने  वाले  ऋणों  के  हेतु  दी  गई  थी  ।
 कु सारो  एनी  में  ज्ञात  कर

 इस  के  राज्य  सरकार  के  पास  सकती  हूं  कि  यह  ऋण  किन  शर्तों  पर  दिये

 373
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 विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  गये  ऋणों  की गये  क्या  उन  की  वसूली  के  कोई  उपबन्ध

 रक़्म  जानना  चाहता  था  |
 किये

 गये  हें  और  यदि  हां  तो  कितनी
 ~

 म  sa  fe qa उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रत्येक

 को  ए०  पी०  मकान  बनाने  के  लिये  श्री  टो०  क े८  चौधरी  :  प्रत्येक  ऋण
 जो  ऋण  दिये  जाते  हैं  वहू  इस  पाने  वाले  को  |
 आधार  पर  दिये  जाते  हैं  कि  ५०००  रुपये

 श्री ए०  पो०  जहां  तक  प्रत्येक
 तक  के  ऋण  में  ऋण  लेने  वाला  स्वयं  २५

 व्यक्ति  का  सम्बन्ध  ऋण  की  रक़म  भिन्न
 प्रतिशत  दे  और  सरकार  शेष  ७५  प्रतिदिन

 भिन्न  हे  क्योंकि  ऋण  मिलने  के  साथ  ही  साथ
 ऋण  देती  है  ।  इस  में  थोड़ा  बहुत  विभेद

 हो  सकता  ।  प्रति  व्यक्ति  जो  अधिकतम
 उन  को  कुछ  भाग  अपने  पास  से  देना  होता

 है  और  कुछ  भाग  सरकार  देती  है  ।  कोई  व्यक्ति
 ऋण  दिया

 '
 जा  सकता है  उस  की  रक़म

 ३,०००  रुपये  की  लागत  का  मकान  बनाना
 ५०००  रुपये  है  ।  यह  ऋण  किस्तों  में  वसूल

 ही  पसन्द  करे  ।  वह  इस  रक़म  का  कुछ  भाग
 किये  जाते  हें  ।  थोड़े  दिनों  तक  :

 एक  या  दो  वर्ष  तक  कोई  वसूली  नहीं  होती  देता  है  और  कुछ  भाग  हम  दे  देते  हैं  ।

 है  ।  इस  के  पर् चात बी  ऋण  को  ६  से  १०  वर्ष
 उपाध्यक्ष  व्यक्तिगत  मामलों

 hens  ?
 तक  में  वापस  देना  होता  हे  और  उसे  क़िस्तों

 में

 में  वसूल  किया  जाता  है  ।  उन  पर  को  ए०  पी०  दोनों  ओर  सिद्धान्त

 ३  १/२  प्रतिशत  ब्याज  लिया  जाता  है  ।  परन्तु  एक ही  है  ।

 हाल ही  में  इस  दर
 को

 ऋण  दरों  में  वृद्ध  थ्रो  मुनि स्वा मो
 :  में  ज्ञात  कर  सकता

 हो  जाने  के  कारण  ४.  १४  कर  दिया गया  है  हूं  कि  क्या  यह  विस्थापित  व्यक्ति  किन्हीं

 थ्रो  ato  के०  में  ज्ञात  कर  अन्य  राज्यों  में  भी  बसे  हें  और  क्या  उन  राज्यों

 सकता  हूं  कि  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  को  अनुदान  दिये  गये  हैं  ?

 ft  व्यक्तियों  को  दिये  गये  ऋणों  में  क्या
 ग्रो  ए०  पोज  वह  सारे  भारत

 नगरीय  तथा  देहाती  गृह  निर्माण  योजनाओं

 जेसा  कोई  विभेद  किया  गया  है  और  पश्चिमी
 भर  में  बसे  हें  और  इसी  आधार  तथा  इसी

 सिद्धान्त  के  अनुसार  समस्त  भारत  में  अनुदान
 बंगाल  में  रह  रहे  पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापित

 दिये गये  हें
 ब्यवितयों  को  दिये  गये  ऋणों  की  तुलना  में

 इन  ऋणों  की  रक़म  कितनी  है  ?  दे  गिडवानी  क्या  यह  तथ्य  है  कि

 श्री  ए०  पो०  नगरीय  इन्दौर  की  जैरामपुर  गृह  निर्माण  बस्ती

 का  एक  शिष्टमंडल  उन  की  वस्ती  को  ऋण तथा  देहाती  गृह  निर्माण  के  लिये  दिये  गये

 ऋणों  की  रक़मों  में  अन्तर  है  ।  नगरीय  ऋण
 दिये  जाने  के  सम्बन्ध  मंत्री  महोदय  से

 अधिक  रक़म  के  होते  हैं  ।  यही  बात  मिला  था  और  उन्होंने  उन  के  मामले  पर

 qa  में  है और  यही  पश्चिम  में  है  ।  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करने  का  वायदा

 किया  है  ?
 पूर्व  तथा  पश्चिम  दोनों  में  एक  सी  ही  नीति
 का  पालन  किया  जा  रहा  है  ।  कुछ  साधनों  सदस्य :  यह  at  सूचना

 देना  है  ॥ श्री  टो०  के ०  चौधरी :  में  तो  पश्चिमी

 पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  उपाध्यक्ष  महोदय :  जी  श्री

 गये  ऋणों  की  रक़म
 तथा  पूर्वी  पाकिस्तान  के  स्वामी
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 थ्रो  fazatat :  मे  प्रश्न  का  क्या  कास्ट  के  लोगों  को  खास  कर  बंगाल  में  और

 उत्तर  रहा ?
 पंजाब  में  कितने  कितने  दिये  गये  हें  ?

 श्री  ए०  पी०  इस  के  लिए  अगर उपाध्यक्ष  कोई  उत्तर  नहीं  है  |

 आप  अलग  सवाल  दें  तो  में  सारे  के  सारे
 को  मुनि स्वा भी :  क्या  में  ज्ञात  कर

 आंकड़ें  इकट्ठे  कर  दूगा  |

 सकता  हूं  कि  क्या  माननीय  मंत्री  मद्रास
 लाला  अचिन्त  क्या  माननीय

 राज्य  को  भेजे  गये  विस्थापित  व्यक्तियों
 मंत्री  बतायेंगे  कि  जो  हाउस  बिल्डिंग  का

 की  सम्पूर्ण  संख्या  तथा  उस  राज्य  को  दिये
 प्रोग्राम  पंजाब  और  पैप्सू  के  लिए  रखा

 गये  अनुदान  की  रक़म  को  बतलाने  की  कृपा
 @  उस  में  किस  हद  तक  कंसेशन  (  भीड़भाड ़)

 दूर  हो  जायेगा ?

 श्री  ए०  पी०  प्रदान  पंजाब  के  सम्बंध  को  ए०  पो०  बहुत  दूर  तक  ।
 में  सभी  विभिन्न  राज्यों  के  आंकड़ों  को

 प्रो०  डो०  सी०  माननीय  मंत्री

 लिये  फिरने
 की

 आशा  मुझ  से  नहीं
 की  जा

 नें  जो  स्पष्ट  आश्वासन  दिया  हं  उस  से  यह
 सकती है  ।  विचार  उत्पन्न  हो  सकता  है  कि  विस्थापित

 श्री  एम०  आर  क्या  में  ज्ञात  व्यक्तियों  के  लिये  पंजाब  तथा  अन्य  राज्यों

 कर  सकता  हुं  कि  गह  निर्माण  के  लिए  में  कोई  मकानों  की  कमी  नहीं  है  ।  में

 पित  व्यक्तियों  को  दी  जाने  वाली  धन  राशि  चाहता  हं  कि  इन  राज्यों  के  देहाती  तथा

 में  से  क्या  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  नगरीय  क्षेत्रों  में  कितने  मकान  बनाये  गये  हैं  ?

 आदिम  जातियों  के  लिए  गृह  निर्माण  के  हेतु  श्र  ए०  पो०  जन :  यदि  किसी  प्रश्न

 कोई  पर्याप्त  धनराशि  अलग  रख  दी  गई  है  ?
 की  सूचना  दी  तो  में  उस  प्रश्न  का  उत्तर

 श्री  ए०  पी०  विस्थापित  अनुसूचित  दूगा  ।

 जाति  वालों  को  अन्य  विस्थापित  व्यक्तियों  उठा उ  (१ न्य पक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  के

 के  समतुल्य  ही  समझा  जाता  है  ।  इस  के  पास  वह  सुचना  नहीं  है  ।  अगला  संख्या

 अतिरिक्त  अनुसूचित  जातियों  के  विस्थापित  LHR | |

 व्यक्तियों  को  कुछ  विशेष  सुविधायें  तथा
 एक  माननीय  प्रशन  संख्या

 विशेष  ऋण  दिये  गये  हैं  ।
 ८५१  का  क्या  रहा  ?

 श्री  Zo  के ०  में  ज्ञात  कर  उपाध्यक्ष  महोदय  उसे  १  सितम्बर  के

 सकता  हूं  कि  कया  यह  तथ्य  है  कि  पूर्वी  पंजाब
 लिए  बदल  दिया  गया  है  ।

 तथा  इस  sat  में  निर्दिष्ट  अन्य  राज्यों  में

 बसे  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिए  ऋण
 ग्राम  विकास  योजनाओं  में  कुटीर  उद्योग

 की  अधिकतम  रक़म  ५,०००  रुपये  है  तथा  ¥CUR,  को  क्या  योजना  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे पश्चिमी  बंगाल  में  बसे  विस्थापित  व्यक्तियों

 को  दिये  गये  ऋणों  की  अधिकतम  रक़म  क्या  किन्हीं  भी  ग्राम  विकास

 १,२५०  रुपया  है  ?  योजनाओं  में  कोई  भी  उद्योग  चलाये

 att  पी०  जा  रहे  तथा
 एन०  राजाभोज  :  में  यह

 cs =
 च्

 '
 पुछना  चाहता  हूं  कि  ara  जो  दिये  यदि  न  किन  कुटीर  उद्योगों

 हैं  ag  किन  किन  सूबों  में  और  शेड्यूल  को  इन  केन्द्रों  में  चलाया  जा  रहा  है
 ?
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 ०
 सिचाई  तथा  विद्युत  उप मंत्रो  शी  हाथी  >  बुनाई  म aaTs

 दोनों  आ  जाते

 a
 :  जी  हां  ।  र  ,  खड्डी  तथा  खादी  ।  खादी  के  लिये  भी

 सहायता दी  जाती  हैं  ।
 (a)  यह  विभिन्न  राज्यों  में  भिन्न

 भिन्न  हैं  ।  एक  प्रतिनिधि  सूची  सदन
 श्री  tao,  वो०  हमें

 पर  रखी  जाती  है  ।  वीडियो  परिशिष्ट  ४,  इन  उद्योगों  में  लगे  व्यक्तियों  की  संख्या  तथा

 अनुबन्ध  संख्या  ३२]  उन
 के  द्वारा  किये  गये  उत्पादन  के

 मूल्य
 का

 कोई  अनुमान  प्राप्त  हो  सकता  है
 ?

 att  दादी  :  क्या  में  सुची  7  fea  गये

 विभिन्न  कुटीर  उद्योगों  और  विशेष  कर  खादी
 qt  में  पहले  ही  उत्तर  दे  चुका

 उद्योग  में  लगे  व्यक्तियों  की  संख्या  ज्ञात
 हूं  कि  मेरे  पास  प्रत्येक  जैसे  कर्मचारियों  की

 कर  सकता हूं  ?
 होने  वाली  आय  तथा  इन  वस्तुओं

 के

 शी  मेरे  पास  प्रत्येक  गुट  की  बेचने  के  प्रबन्धों  के  सम्बन्ध  में  सूचना
 ्  | सुचना है

 ।
 उन

 सब
 के  एकीकृत आंकड़े  मेरे  ष

 पास  नहीं  हें
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  किसी
 श्री  Uo  एन०  में  ज्ञात

 प्रथक  हैरत  की  सुचना  तो
 मैं  एकीकृत

 कर  सकता  हुं  कि  क्या  ग्राम  विकास  योजना संख्या  बता  दूंगा  ।
 प्रशासन  की  गतिविधियों  तथा  विभिन्न  सरकारों

 श्री  टो०  एस०  एज  चेट्टियार  :
 ॥

 के  उद्योग  विभागों  तथा  अखिल  भारतीय

 च  ज्ञात  कर  सकता  हुं  कि  ग्राम  विकास  चरखा  संघ  जैसी  असरकारी  संस्थाओं  की

 योजनाओं  में  जिन  कुटीर  उद्योगों  को  लिया  गतिविधियों  को  सहयोजित  करने  के

 गया  वह  वही  है ंजो  कि  योजना  आयोग
 प्रयत्न  किये  गये  ड  ?

 की  रिपोर्ट  में  दी  हुई  हैं  अथवा  वह  इन  क्षेत्रों

 में  विभिन्न  dural  की  जांच  करते  हैं
 श्री  सामान्यतः  जब  कभी  किसी

 और  तदनुसार  उन  को  विकसित  करते  कुटीर  उद्योग  को  ग्राम  विकास  योजना

 प्रशासन हो  भेजा  जाता  है  तो  उन  कों  छान

 att  हाथी  इन
 उद्योगों  बीन  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  भेज  दिया

 सामान  ox को  कच्चे  माल  की  जाता  Q  ।  इस  प्रकार  राज्य  सरकारों  में

 बेचने  की  संभावनायें  इत्यादि  सम्बन्धी  स्थिति  तथा  अन्य  संस्थाओं  से  भी  सहयोगी  होता  है  ।'

 का  स्थानीय  अध्ययन  करने  के  प्रारम्भ

 किया  जाता  है  ॥  पंडित  सो०  एन०  इन

 कम्युनिटी  TIT  एरियाज़  में  जो  काटेज

 इस  सूची  एक  कुटीर
 इंडस्ट्रीज़  हू  इन  में  जो  सामान  उत्पादित  किया

 उद्योग  बुनाई  भी  दियां  हुआ  है  ।  मैं
 जाता  है  उस  के  विपणन  का  क्या  प्रबन्ध  हूँ

 ?

 ज्ञात  कर  सकता  हं  कि  बुनाई  में  मिल  के  क्या  जो  सामान  बनता  हे  उसे  सरक।र  खरीद

 सूत  से  बुने  गये  खड्डी  कपड़े  को  भी  क्या
 लेती हूं  ?

 शामिल  किया  गया  है  ?  क्या  में  ज्ञात  कर

 सकता  हूं  कि  कया  खादी  उद्योग  किन्हीं  अन्य  श्री  कुछ  में  सरकारी

 केन्द्रों
 पर

 चलाया  जा  रहा  उन  केन्द्रों  वाशणिज्यालय  हैं  जो  कि  इन  वस्तुओं  की

 के
 नाम

 तथा  वह  सहायता
 जो

 खादी  तथा  का  प्रबन्ध  करते  है  ।  अन्य  राज्यों  में  सहयोग
 ag  उद्योगों  को  दी  जा

 रही
 समितियां  हें  ।
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 श्री  अच्य तन  क्या  म  ज्ञात  कर  सकता  भी  जी  हां  ।

 हूं  कि  क्या  त्रावणकोर-कोचीन  के  ग्राम
 श्री  क्या  ज्ञात  कर  सकता

 विकास  योजना  क्षेत्र  में  कुटीर  उद्योगों  को

 हूं  किकया  इन म  किसी  भी  केन्द्र  में  हाथ  से
 इस  कारण  प्राथमिकता  दी  जा  रही  हूं  क्योंकि

 वहां  सड़कों  तथा  कुओं  की  कोई  समस्या  नहीं
 कताई  और  हाथ  से  बनाई  की  जा  रही  है

 ?

 और  म  यह  भी  ज्ञात  कर  सकता हूं
 श्री  मं  इस  प्रश्न  का  पहले  ही

 कि  क्या  इस  में  कोई  आदेश  दिये  उत्तर दे  चुका  हूं  ।

 गय  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हों  ने  कहा  था

 थ्रो  हाथो  मझे  इस  को  पूर्वसूचना  दोनों

 |
 पाकिस्तानी  आक्रमणकारियों  हारा

 न  पी०  एन०  म  यह  जानना

 चाहता हूं  कि  किन  किन  सोशल  वलफ़ेयर
 जानवरों  का  उठा  ले  जाना

 आर्गनाइजेशन  कल्याण  संस्थाओ ं)  C43  सरदार  ए०  एस०  सहगल

 को  अब  तक  इस  रुपये  से  सहायता दी  गई  है
 ?

 क्या  प्रधान
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  हे  कि  मा लंडा  में
 महोदय  :  प्रश्न  कुटीर  उद्योगों

 तथा  ग्राम  विकास  योजनाओं  के  सम्बन्ध
 स्तान  सीमा  से  मिले  हुए  भक्ति यार  बिल

 पाकिस्तान  पुलिस  की  सहायता  से  पाकिस्तानी

 श्री  क्या  सरकार  कुछ  कुटीर  आक्रमणकारियों  द्वारा  लगभग  २००  जानवर

 उद्योगों  को  कुछ  क्षेत्रों  विशेष  में  केन्द्रित  कर
 जबरदस्ती उठा  लिये  गये  थे  ?

 देना  चाहती  है  &  कि  '  उन  के  लिए
 कया यह  तथ्य  ह  कि  य  जानवर कच्चा  माल  प्राप्त  करन  तथा  साथ  ही  उन

 के  बनाने  माल  के  विक्रय  के  सम्बन्ध  में  अधिक
 कालियाचक  पुलिस  चौकीਂ  के  अन्तगंत  ग्राम

 चक लाऊं  के
 निवासियों

 के  थे
 2

 दत्त म  प्रबन्ध  किये  जा  सकें  ?

 चे दे दिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल श्री  जहां  तक  ग्राम  विकास

 योजना  प्रशासन  का  प्रदान  है  वह  अपनी  के०  :  और  २२

 गतिविधियों  को  केवल  ग्राम  विकास  योजना  १९५३  को  कुछ  सशस्त्र  पाकिस्तानी  भारतीय

 सीमा  के
 भंक्तियार  ft

 नासक  स्थान  मां केन्द्रों  तक  ही  सीमित  कर  संकता  है  ।

 आ  घुसे  और  चक लालू
 गांव  के  कई

 निवासियों लाला  अचित  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट
 के  १९२  जानवरों  को  पाकिस्तान में  भगा ले

 एरियाज  के  अन्दर  जो  काटेज  इंडस्ट्री
 गये  ।  सीमा  के  दो  पाकिस्तानी  सिपाहियों  ने

 ने

 चलाई  गई  आप  की

 आक्रमणकारियों
 की  की

 i

 रिपोर्ट  के  मुताबिक  कौन  सी  एसी  इंडस्टीज़

 हू  जो  कामयाबी से  चल  रही  ह  ?  सरदार  ए०  एस०  :
 सरकार

 यह  बतलाने  की  कपा  कि  क्या  प्रधान
 att  में  ने  विवरण  में  सूची  दे

 मंत्री  के  पाकिस्तान  जाने  के  उपरान्त  ऐसी
 दी  ।  उन  में  से  अधिकांश  सन्तोषजनक

 रीति  से  काय  कर  रही  हे  ।
 कोई  घटना  घटी  गई  अथवा  नहीं

 ?

 ह  शन ०  क्या  उद्योगों  को  श्री  अनिल  कें ०  मेरे  पास  केवल

 कोई  सरकारी सहायता  दी  जा  रही  है  ।
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 प्रधान  मंत्रो  जवाहरलाल  :  श्री  अनिल  के  ०  मुझे  इस  प्रश्न  के

 यह  बिल्कुल  स्थानीय  बात  हैं  ।  साघारणतया  लिये  सुचना  की  आवश्यकता हूं  !

 समाज  विरोधी  व्यक्ति  ही  चोरी  और  श्री  सारंग धर  उपमंत्री  के  वक्तव्य

 नयन  के  ऐसे  कृत्य  किया  करते  हें  ।  की  दृष्टि  से  कि  दो  सिपाहियों  ने

 कया  यह  समाज श्रीमती  To  काले  :  क्या  में  जान  सकती  कारियों  की  सहायता  की

 विरोधी  बात  से  बड़ी  बात  नहीं  है  ?  और
 हूं  कि  इन  आक्रमणकारियों  को  दण्ड  देनें  के

 लिये  अथवा  उन  के  द्वारा  ले  जाये  जानवरों  क्या  मं  यह  भी  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस

 को  वापिस  लेने  के  लिये  क्या  कुछ  किया  मामले  में  लगे  हुए  सिपाहियों  की  बात  के

 गया ह  ?  लिये  पाकिस्तान  सरकार  से  कोई  विरोध

 शो  अनिल  के०  चन्दा  किया  गया  था  ?
 हम  दूसरे

 देशों  के  राष्ट्र जनों  को  दण्ड  नहीं  दे  श्री  अनिल  के०  दोनों  सिपाही

 परन्तु  करार  के  अनुसार  हमारी  सीमा  के  अन्दर  नहीं  आये  ।  वे  सीमा

 सीसा  की  एसी  घटनाएं  सीमा  के  दोनों  ओर
 के  दूसरी  ओर  ही  रहे

 ।

 के  जिला  दण्डाधीशों  द्वारा  विचारी  जाती
 पाकिस्तान  में  आज्ञापत्र  प्राप्त  किये  बिना

 इस  मामले  में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने

 रहने  वाल  भारतीय  नागरिक

 पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार  से  अनुरोध  किया

 ¥FEUS,  सरदार  To  एस०  सहगल : कल  तक  इस  के  बारे  में  हमारे  पास  उन

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 का  कोई  उत्तर  नहीं  आया  हैं  ।  as

 करेंगें  कि  क्या  यह  तथ्य  हैं  भागलपुर
 श्री  एन०  सामना  क्या  मं  जान  सकता

 99°
 पुलिस  द्वारा  मई  |  ५३  में  ४३  भारतीय

 हूं  कि  इस  वीं  जानवरों  के  उठाय  जाने  की
 नागरिक  पाकिस्तान  में  आज्ञा  पत्र  प्राप्त

 ऐसी  कितनी  घटनायें  हो  चुकी  और  किन
 किये  बिना  उसने  में  घेर  लिये  मये

 दिशाओं  में  ?  क्या  में  यह  भी  जान  सकता
 क्या  ये  ४३  भारतीय  नागरिक

 हूं  कि  क्या  ऐसी  घटनाएं  परिचित  की  ओर  भी
 ?

 अंब  भी  वहीं  हे  या  छोड़  दिये  गए  है
 हुई

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  श्रीमान
 atte  कार्य  उपमंत्री  अनिल

 क े०  और  भारत
 तक  खन  तक  हमारी  सीमा  के  दूसरी ओर  छे

 सरकार  को  इस  विषय  में  कोई  जानकारी
 ऐसी  "२  घटनाएं  हो  चकी  ह  जिन  में  ३६

 घटनाएं  जानवरों  के  उठाए  जाने  के  सम्बन्ध  नहीं है  |

 में  हें  और  ७५५  जानवर  चुराये  गये  हैं  ।  सितारो  कारखाने  में  अमोनियम  सत्ता

 इस  ओर  से  ऐसी  कोई  घटना  नहीं  हुई  है  ।  का  स्टाक

 WALLY  श्री  कके ०  पी०  सिन्हा थ्रो  जी०  पी०  प्रधान  मंत्री  ने

 कया  उत्पादन  मंत्री  सिंदरी  कारखाने  में
 अभी  जो  कुछ  कहा  कि  यह  स्थानीय  घटना

 ?
 इस  बात  के  दृष्टिकोण  से  क्या  में  जान  मई  तथा  a  Q4R  माहों  के

 सकता  हूं  कि  क्या  यह  आक्रमण  समाजी  अमोनियम  सल्फेट  के  स्टाक  की  कुछ  मात्रा

 विरोधी  द्वारा  किया  गया  श्र  और  क्या  बताने की  कृपा  करेंगे  ?

 एसा  आक्रमण  कभी  भारतीयों  द्वारा  भी  किया
 a

 यातायात  की  तंगी  को  दूर  करने

 गया  हू
 ?

 के  लिये  क्या  पग  उठाए  गए  थे  ?
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 प्रान्तों  में  जहां  ऋण  पर  माल  भेजा  जाता  है उत्पादन  मंत्री  के०  सो०  :
 an

 और  किसान
 सरको AQT  के  afar fred  फर्टिलाइजर  फैक्ट्री  में  मई

 तथा  १९५३  में  अमोनियम  सल्फेट  के  महंगे  होने  के  कारण  क्र  करने  के  इच्छुक

 स्टाक  की  मात्रा  ७५,३६४  नहीं  ८... २१  स्टाक  जमा  होता  जा  रहा  ग  ।

 ६१,६४५  टन  तथा  ४३,३१९  टन  थी  ।
 श्री  के०  सो०  रेडियो  AAT  सदस्य

 कारखाने  ने  एक  यातायात  ने  एक  स्थिति  का  faa  किया  हैं  जो  कुछ
 fait  को  योजना  सहयोग  करने

 माह  qa  विद्यमान  थी  ।  अब  स्थिति  सुधर
 तथा  भेजे  जान  वाले  माल  की  देख-रेख

 गई हूं  ।  उबंरक  का  जसा  कि  माननीय
 रेल  अधिकारियों  के  goad  से  करने  के

 सदस्य  को  ज्ञात  जनवरी  १९५३  से
 लिये  नियुक्त  किया  हैं  |  इस  के  परिणामस्वरूप

 ३६५  रु०  से  घटा  कर  220  रु०  कर  दिया
 अर  यातायात  में  कोई  कठिनाई  नहीं  हैं  और

 गया  है  ।  स्टारों  के  सम्बन्ध  में  जहां
 बे्रक  आसानी  से  निकल  जाता  है  ।

 मुझे  ज्ञात  ह  जैसे  कि.वे  राज्यों  में  इस  वर्ष

 श्री
 के०  पी०  क्या में  पिछले  मई  99D EY * \ ¢ ; 4  े  में  स  से  कम  रह  गए  oO

 ( तथा  जून  की  उत्पादित  मात्रा  जान  सकता
 और  अब  उतने  अधिक  नहीं  रह  गये  हें  जे  से

 कि  जनवरी  के  आरम्भ  थे  ।  राज्यों  द्वारा
 शग  के  ०  सी  ०

 रेड्डी  :
 जून  में  उत्पादन

 CASA  टन  था  ।  मई  म ह
 प्रत्येक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  और  भारत

 सरकार  के  खाद्य  तथा  क़षि  मंत्रालय

 श्री  के ०  पो०  सिन्हा  2000.0  aq  जो  अब  विक्रय  का  इन्सां

 दैनिक  उत्पादन  क्यों  नहीं  हो  सका  ?  राज्यों  को  इन  स्टारों  को  उपभोक्ताओं तथा

 श्री  के०  सी०  कृषकों  के  लिये  नियत  करने  के  लिये  कहने रेड्डो : इस इस  करा  एक
 तथा  इस  के  लिये  प्रदान  करने  कि  ये  स्टाक

 विशेष  कारण  था  ।  संयंत्र  के  कुछ  भागों  में

 समाप्त  हो  जाएं  और  का  रखाने  से  अधिकाधिक
 जून  में  खराबी  हो  गई  थी  और  उन  की

 सल्फेट  निकल  इस  के  लिए  लगातार मरम्मत  करानी  थी  तथा  ठीक  प्रकार  से

 दबाव  डाला  जा  रहा  हैं  । काय॑  करन  योग्य  बनाना  था  |  लगभग

 दस  दिन  तक  उत्पादन  पर  बड़ा  प्रभाव
 भारतीय  कला-कौशल  प्रदर्शन  निया

 जिस  के  कारण जून  के  उत्पादन  में

 *CUE.  थ्रो  राधा  क्या अन्य  महीनों  की  तुलना  म॑  कमी  रही  |  लक्ष्य

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  वर्ष  १९५२-५३ १,०००  टन  के  विषय  में  जेसा  कि  माननीय

 में  fatal  में  संगठित  की  गई  भारतीय सदस्य  द्वारा  निर्देश  किया  गया  म॑  दूसरे
 कौशल  प्रदर्शनियों  की  संख्या  बताने  की अवसर  पर  पहले  ही  उत्तर  दे  चुका  हं  कि

 अब  दैनिक  औसत  उत्पादन  लगभग  ८००  कृपा  करेंगे
 ?

 टन  है  और  व्यवस्थापकों  द्वारा  इसे  लगभग  किन  संस्थाओं  ने  उन  को  संगठित

 किया  ? ९००  टन  दैनिक  तक  पहुंचाने  के  प्रयत्न  किये

 र xr जा  निजी  उन  में  से  कितनी  केवल  अधिक

 श्री  टो०  के ०  चौधरी  :  कया यह  जान  गहरे  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  बनाने  के  लिये  तथा

 सकता हूं  कि  स
 TTT  कमा | हैँ  ध्यान  इस  तथ्य  कितनी  अपनी  वस्तुओं  की  बिक्री  के  लिये

 की  ओर  आकर्षित  किया  जा  रहा  हे  कि  उन  संगठित  की  थीं  ?
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 वाणिज्य  मंत्री
 :  श्री  ato  पी०  क्या  में  भारत

 सरकार  का  इन  प्रदर्शनियों के  कारण  किया इकतालीस  |

 गया  कुल  व्यय  तथा  बीवी  के  रूप  में  आठ
 और  एक  विवरण  सदन

 पटल  पर  रखा  दिखाये  परिशिष्ट  ४,  श्रदर्शनियों से  प्राप्त  होने  वाली  जिन

 में  भारत  ने  वाणिज्य  संबंधी .  तथा  प्रचार
 अनुबन्ध  संख्या  ३३]

 कार्यों  के  लिये  भाग  लिया  जान  सकता  हूं
 ?

 थ्रो  राधा  रमण  :  क्या  मं  जान  सकता

 श्री  कर मरकर  प्रश्न  के  प्रथम  भाग
 हूं  कि  उन  देशों  जिन  में  ये  प्रदर्शन  मियां

 के  सम्बन्ध  में  इन  प्रदर्शनियों के  लिये संगठित  की  गई  कोई  विशेष  सुविधायें

 प्रदान  की  गई  थीं  ?  व्ययक  2,  ३२,७५०  रुपये  की  व्यवस्था है  t

 थ्रो  कर मरकर  अवश्य  ही  ।  हम  लोग  श्री  वी०  पो०  नायर  :  आयव्ययक  म

 उन  के  निमंत्रण  पर  वहां  गए  थे  और
 सभी

 तो  व्यवस्था  है  ।  में  वास्तविक  व्यय  जानना

 सम्भव  सुविधायें  दी  गई  थी  ।  चाहता  था

 जो  राधा  रमण  क्या  मंत्री  महोदय
 उपाध्यक्ष  क्या  १९५२-५३

 कृपा  कर  के  हम  को  बताएंगे  कि  कुल  लागत  का  वास्तविक व्यय  निकाला  जा  चुका  है  ?

 कितनी  लगी  तथा  कितने  की  बिक्री  हुई  ?
 श्री  इस  समय  मेरे  पास

 श्री  मुझे  सन्देह  है  इन  निश्चित सुचना  नहीं  है  ।

 प्रदर्शनियों  की  कुल  लागत  नहीं  बता  सकता  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं

 frat  के  सम्बन्ध  में  समझता  हुं  कि  नावं  कि  प्रदर्शनियों  के  द्वारा  इन  वस्तुओं  को

 की  ओस्लो  प्रदर्शनी  और  इटली  में  मिलान  विदेशों  में  लोकप्रियता प्राप्त  होने  में  सहायता

 के  मेले  में  ७५  प्रतिशत  से  कम  प्रदर्शनी  की  मिली है  ?

 वस्तुओं  फी  बिक्री  नहीं  हुई  थी  ।  मं  बेची  गई  श्री
 *
 कर सरकर :  माननीय  मित्र

 वस्तुओं  का  मुल्य  नहीं  बता  सकता  |  जानते  कि  ये  प्रदर्शनियां  सहायता  अवद्य

 गोमती  तारकेश्वर  क्या  में  करती  हूँ
 ।

 जान  सकती  कि  रूस  में  आयोजित  श्री  ऐसा  तो  भारत

 सरकार  ने
 यह  देखने  के  लिये  कि  विदेशों  में कला-प्रदर्शनी  अन्य  यूरोपीय  देशों  में  भी

 ले  जाई  जा  रही है
 ?  यदि  ऐसा  तो  भविष्य  इन  वस्तुओं  की  नियमित  पूर्ति  होती

 में  किन-किन  देशों  में  यह  प्रदर्शनी  जायंगी  ?
 क्या  कार्यवाहियां  की

 हैं  ?

 ety  इस  समय  इस  सम्बन्ध
 श्री  कर मरकर  हम  यथाशक्ति  प्रयास

 में
 मुझे  सुचना  नहीं  है  ।'

 कर  रहे  हैं  किन्तु  मेरे
 माननीय  मित्र  की

 संस्था
 पर  भी  इस  मामले में  कुछ

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  दायित्व है  ?
 क्या  में  लन्दन  में  राज्याभिषेक  पर  होने  वाली

 पर  व्यय  की  गई  धनराशि  जान
 श्री  एस०  एन ०  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  इन  प्रदर्शनियों के  प्रबन्धकों
 सकता  हं  ?

 a
 कोई  प्रतिवेदन प्रस्तुत  किया  और

 क्या

 श्री  मेरे  पास  इस  समय
 वह  पुस्तकालय अथवा  अन्य  कहीं

 उपलब्ध

 उस  के  आकड़े नहीं  हे  दो  सकता है  ?
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 श्री  जहां  तक  का  श्रेणियों  के  सरकारी  कमंचारियों  को  ये
 मकान

 सम्बन्ध  हमारे  प्रदर्शनी  पदाधिकारी  द्वारा  कब  तक  दे  देगी  ?

 प्रतिवेदन  नियमित  रूप  से  प्रस्तुत  जाता
 सरदार  स्वर्ण  सिह  ध्  वर्ष  के  लिये

 हूं  ।  मुझे  निश्चय  नहीं  कि  वह  संसद के
 हमारा  बिचार  सरकारी  कर्मचारियों  लिये

 पुस्तकालय  में  उपलब्ध  है  अथवा  नहीं  |
 चार  टाइप  के  मकान  बनाने  का  है

 :

 श्री  राधा  रमण :  क्या  मंत्री  महोदय  इन  पप्  तथा  फ्लैट्स  26

 प्रदर्शनियों  के  दर्शकों  की  संख्या  के  विषय  में  श्मीर  न. फ्लट्स कि  रट

 कनिष्ठ  अधिकारियों के  लिये

 ५२ थ्री  :  मेरे
 इस

 समय

 :
 जानकारी नहीं  है  ।

 विनय  नगर  टाइप  48S

 सरकारो  कर्मचारियों के  लिये  मकान
 श्री  गिडवानी :  क्या  यह  सत्य  है  कि

 सरकार  ने  सरकारी  कर्मचारियों के  लिये  जो

 * Cu,  श्री  एम०  आर०  कया  विभिन्न  बस्तियां  बनाई  हूं  उन  के  नाम  भिन्न

 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  प्रकार  से  रखें  गये  ह--चपरासियों  के  लिये

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  पलकाँ  के  लिये

 १९५२-५३  में  जिन  द्वितीय
 अधिकारियों  के  लिये  नगरਂ  तथा  बड़े

 अधिकारियों  के  लिये  हैं ह शाप  नगर ी  ?  क्या श्रेणी  तथा  तृतीय  श्रेणी  के  सरकारी

 चोरियों  ने  मकानों  के  लिये  आवेदन  पत्र  दिये  ऐसा  करना  वर्ग  विहीन  तथा  जाति  विहीन

 जिसे  हम  बनाने  का  प्रयत्न  कर
 र

 थे
 उन  की  संख्या  कितनी  तथा

 १९५२-५३  में  दिये  गये
 '

 मकानों
 के  अनुकूल  ?

 नकी  कितनी  है  ?  सरदार  स्वर्ण  में  समझता  हूं

 कि  माननीय  सदस्य  को  मीडिया  धारणा
 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 है  ।  इन  नामों  को  रखने  में  किसी  विनत
 स्वर्ण

 :  तथा  ।

 aga  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  छोड़

 बात का  विचार  नहीं  किया  गया  freq

 इन  बस्तियों  के  ये  नाम  तो  सामान्य  रूप  से
 सम्बद्ध  सरकारी  कमंचारियों  को  मकान

 उन  की  सेवा  की  श्रेणी  के  आधार  पर  नहीं
 ही  रख  दिये  गये  हैं

 |

 प्री  गिडवानी  :  तो  इन  नामों का  क्या
 दिये

 जाते
 किन्तु  वे  उन  के  वेतन  के  अनुसार

 दिये  जाते  हैं
 ।

 एक  जिस  में  प्रतिमास  महत्व है  ?

 oO  रुपये  या  इस  से  अधिक
 वेतन  पाने  वाले  उपाध्यक्ष  महोदय  नाम

 तथा प्रति  मास  ५००  रुपये  से  कम  वेतन  पाने  वाले
 सबसे  लगता  है  |

 कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  अपेक्षित  सूचना
 श्री  मुनि स्वामी :  में  जान  सकता हूं

 हुई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 कि  इन  अधिकारियों  को  इन  मकानों  के  देने
 दिखाये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३४]

 में  किस  प्रक्रिया
 का  भ्रनुसरण  किया  जाता

 श्री
 एम०  आर०  क्या

 में
 जान  क्या  ऐसा  प्राथमिकता के  arse  पर

 हूं  कि  इस  समय  frat  मकान  बनाये  अथवा  उनकी  पद  स्थिति  ara  पर

 जा
 रहे  हूं  और

 सरकार
 द्वितीय  तथा

 तटीय
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 सरदार  स्वर  faz:  *  प्राथमिकता  केਂ ANN  सरदार  स्वर  faz:  इनकी  भिन्न  भिन्न

 आधारित पर  I  यदि  माननीय  सदस्य  एक  अलग

 श्री  alo  पी०  माननीय  मंत्री
 तो  में  ये  भ्रांकड़े  एकत्रित  कर

 द्वारा  सदन  पटल  पर  रखें  गये  विवरण से
 लूंगा  ।

 यह  पता  लगता है  कि  ५००  रुपये  इससे  श्री  कुल  व्यय

 अधिक  ada  पाने  वाले  अ्रधघिकारियों को
 सरदार  स्वर  fag  :  यह  ग्राम  व्यापक

 २५ से  ३०  प्रतिशत तक  मकान  दिये  जा  चुके  में  दिया  gar  है  ।

 जबकि  ५००  रुपये
 से  कम

 वेतन
 पाने  वाले  श्री  भक्त  क्या  गवर्नमेंट  को

 अधिकारियों  को  केवल  ३  प्रतिदिन  तक  मकान
 मालूम  है  कि  सेवा नगर  में  कभी  तक  बिजली

 दिये  गये  ह  ।  क्या  में  इसका  कारण  जान  का  प्रबन्ध  नहीं  किया  गया  है
 ?  क्या  इस

 2  ?
 बारे  में  कोई  कार्यवाही  की  रही  है

 ?

 इसका  सरदार  स्वरण  fag  :  मुझें  इस  की सरदार  स्वर  fag:

 कारण  मकानों  की  कमी  है  ।  किन्तु  जितने  पूर्व  सूचना  चाहिये  ।  में  नहीं  बंता  सकता

 भ्र घि कारियों  को  मकान  दिय  जा  चुके  हैं
 कि  किस  बस्ती  में  बिजली  है  wie  किस  में

 ष्  ~
 उनके  सम्बन्ध  में  सदस्य  ने  ि  |  नही ं।

 स्थिति  बतायी  है  वह  ठीक  नहीं है  ।  उस  श्री  जो  चौथी  श्रेणी  के  सरकारी

 मामले  में  भी  वास्तविकता यह  है  कि  yo  नौकर  उन  सब  को  मकान  मिल  जांच  इस

 रुपये  या  इससे  अधिक  पाने  वाले
 तरह  मकान  बनाने  का  क्या  कोई  प्रोग्राम

 अधिकारियों  की  जरूरतों  को  ६२  प्रतिशत  3 ? Q क  भ्रमर  है  तो  कब  तक  उनको  मकान

 तक  पूरा  किया  गया  जब  कि  ५००  रुपये से  सिल  जाने  की  उम्मीद  हो  सकती  है  ?

 कम  वेतन  पाने  वाले  अ्रघिका  रियों  की  जरूरतों

 सरदार  can  उम्मीद  तो  एक

 को  लगभग
 ३१

 प्रतिशत
 तक  पूरा  किया  गया

 ही  तरह  से  हो  सकती  है  कि  मकान  बनाए
 है  ।

 शरर  मकान  बनाये जा  रहे  हैं
 श्री  बी०  पी०  क्या  यह  सत्य है

 मगर  गवर्नमेंट का  कोम  भी  बढ़  रहा  है
 कि  जो  मकान  विशेष  रूप  से  चतुर्थ  श्रेणी  के

 शर  अफ़सर भी  बड़  रहे  है ं।  और  सारी
 कर्मचारियों  के  लिये  ही  जाते

 क्लासेज  में  रहे  ठ  इसलिये  कुछ
 वे  उच्चतर  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को

 तो  जरूर  लगेगा  ।

 हो  कितना  सबक़त---दर्स

 सरदार  स्वर्ण  fag:  जी  ऐसी  बोस  ale  ?

 नहीं है  ।
 औज़ार  बनाने  की  फैक्टरियां

 श्री  ्  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  *  ८५८.  शी  एस०  सो०

 yoo  रूपये  से  alan  वेतन  पाने  वाले  क्यों  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 कारियो ंके  लिये  मकान  बनाने  में  तथा  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ५००  रुपये
 से

 कम
 पानें  वाले  अधिकारियों  इस  समय  देश  में  श्रौजार  बनाने

 के  लिये  मकान  बनाने  में  कितनी  कितनी  राणा  वाली  कितनी  मेर  सरकारी  फैक्टरियां  काम

 व्यय की  गई  ?  कर  रही हैं  ?
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 श्री  ए०  एम०  में  जान  सकता हूं क्या  ग़ैर  सरकारी  फ़ैक्टारियों  तथा

 सरकार  की  औजार  बनाने  की  फ़ैक्टरी  में  कोई  कि  क्या  सरकारी  फ़ैक्टरी  में  गैर  सरकारी

 प्रतियोगिता  होती  है  ?  फैक्टरियों  के  इंजीनियरों  तथा  मजदूरों  को

 प्रशिक्षण  सुविधायें  दिये  जाने  की  व्यवस्था
 इस  समय  देश  में  सरकार  तथा

 गेर  सरकारी  उपक्रमों  द्वारा  कितने  प्रकार

 प्रौर  में  यह  भी  जान  सकता हूं  कि  क्या

 मेरे  सरकारी  फैक्टरियों  को  प्रयोग  करने  की

 बनाये  जा  रहे  हैं  बादशाहों  में  काम  करने  की  व्यवस्था  की

 क्या  ग़ैर  सरकारी  उपक्रमों  को
 जाती

 है  तथा  ग्रनुसन्धान  सुविधायें  दी  जाती

 x  ? सरकार  प्रकार  की  सहायता  देती

 तथा  श्री  दी ०  टो०  कृष्णमाचारी  :  सें

 यदि  ऐसा  तो  समझता  ५  कि  यह  तो  माननीय  उत्पादन

 की ?  मंत्री  से  किया  जाना  चाहिये  ।

 कुमारी  एनी  में  जान  सकती

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  दी ०  टी ०
 हूं  कि  क्या  कोई  ऐसी  भी  फैक्टरियों  हें  जो

 कृष्णमाचारी )  :  लगभग  रे८  संगठित
 चिकित्सा  विभाग  के  लिये  उपकरण  बनाती

 फैक्टरियों  तथा  ५०  छोटे  पैमाने  की
 यूनिटें

 ।
 झर  यदि  ऐसा  है  तो  कौन  सी ?

 ati  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  में  समझता

 हूं  कि  ऐसी  पांच  या  छ  फैक्टरियां  किन्तु एक  विवरण  संदन  पटल पर  रखा

 जाता  है  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध
 में  उनके  नाम  नहीं  बता  सकता  ।

 संख्या  ३५]
 श्री  एस०  एम०  माननीय

 क्या उत्पादन  मंत्री  यहां  उपस्थित  हैं  ।

 तथा  ।  कच्चा  माल  मुझे  अपन  wet  उत्तर  सकता

 श्रान्त  करने  की  सुविधा  तथा  रेल  यातायात  x? की

 संम्बन्धी  सहायता  शादी  देने  के  ग्र ति रिक्त
 श्री  ZYo  टी०  कृष्णमाचारी :  उनके  पास

 सरकार  ने  सरकारी  फैक्टरियों  के  मुक़ाबले  भी  यह  सूचना  यहां  नहीं  हो  सकती  |

 में  ग़र  सरकारी  उद्योग  की  स्थिति  की  जांच
 श्री  के०  सी०  रेडडी :  किसके  विषय

 करने  कें  लिये  एक  समिति  भी  स्थापित  की  ~
 में

 |  समिति  की  बैठक  के  शीघ्र  होने  की

 सम्भावना  है  ।  थ्रो  जी०  पो०  जार  बनाने

 वाले  कितने  साथ  यूरोपियनों  तथा

 श्री  एस०  सो०  में  जान  सकता  भारतीयों के  हैं  ?
 हूं  कि  माननीय  मंत्री  द्वारा  बताई  गई  कितनी  शनी  टी ०  ठी ०  कृष्ण माचा रों  :
 फैक्टरियां  सरकार  की  तथा  कितनी

 इस  wea  पर  बिचार  नहीं  किया  ।
 कौर  सरकारी  उद्योगपतियों  की  हैं

 ?

 श्री  इस  बात  को  दृष्टि

 श्री  टी०  टी०  इस  गर्त  का  में  रखते  हुए  कि  भारत  में  कुछ  व्यक्तियों को
 सम्बन्ध  तो  ग़ैर  सरकारी  फैक्टरियों  से  है  ।  आयात  लाइसेंस  दिये  जाते  में  जान  सकता

 यें  सब  फैक्टरियों  गैर  सरकारी  उद्योगपतियों  हूं  कि  इस  देशी  उद्योग  को  क्या  संरक्षण  दियाः

 की  जाता है  ?
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 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  रायात  श्री  जी०  पी०  राष्ट्र  की  औज़ार

 सम्बन्धी  कितनी  प्रतिशत  श्राव्य कता  को लाइसेंस  कुछ  व्यक्तियों  को  दिये  जाते  हैं  ,  किन्तु

 में यह  नहीं  समझ  पाता कि  इस  बात  का  ये  देशी  फैक्टरियों  पूरा  करती  हैं
 ?

 इस  रन  से  कैसे  सम्बन्ध है  ?  श्री  टो०  टी०  मुझे  इसकी

 पुर्व  सुचना  चाहिये  ।
 उपाध्यक्ष  males  सदस्य

 कोसी  नियंत्रण  योजना
 यह  नहीं  चाहते  कि  arate  लाइसेंस  दिये

 जायें  |
 *

 ८५९.  श्री  एल०  एन'०  मिश्र  :

 पंडित  सी ०  एन०  मालवीय :  प्रतियोगी  कया  सिचाई तथा  विद्युत  उपमंत्री  १३

 १९५३  को  पूछे  गये  तारांकित  seat  संख्या
 ता  की  उत्पादन पर  क्या  प्रतिहिंसा  होती

 २१०६  के  दिये  गये  उत्तर  का  निर्देश  करने भर  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने

 गैर  सरकारी  तथा  सरकारी  फैक्टरियों  के  तथा  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  कोसी

 नियंत्रण  योजना  के  वित्तीय  उत्तरदायित्व
 ,  तथा  वितरण  मामले  में  कोई

 योजना  बनाई  है
 ?  के  संविभाजन  के

 सम्बन्ध  में  तब  से  क्या
 प्रगति हुई  है  ?

 श्री  टी०  टो०  में  नद्दी

 जानता  fe  प्रतियोगिता से  माननीय  सदस्य

 सिचाई  तथा  faa  उपमंत्री

 :  कोसी  परियोजना  को  कार्यान्वित
 का  क्या  है  ।  यदि  उनका  अभिप्राय  करने  के  लिये  स्वीकार  नहीं  किया  गया  है
 इन  के  बीच  होने  वाली  are  परियोजना  रिपोर्ट  तथा  आंकड़ों  को

 गिता  से  तो  में  समझता  हूं  कि  प्रतियोगिता

 होना  सदा  अच्छा  ही  है  ।  इससे  के  बाद  ही  सम्बद्ध  पार्टियों  में  वित्तीय

 दायित्व  को  निर्धारित  के  प्रश्न  पर  विचार उत्पादित  वस्तु  की  किसी  के  सुधार  होने
 में

 सहायता मिलती  है  ।  वितरण  का  मामला  तो  किया  जा  सकता है  ।

 ग़ैर  wet  फैक्टरियों से  स्पन्दित  श्री  एल०  एन०  में  जान  सकता

 और  वितरण  के  लिये  ये  फैक्टरियां  wd
 हूं  कि  सरकार  को  इस  योजना  को  स्वीकार

 सबन्ध  करती  हैं  करने  तथा  सम्बद्ध  राज्यों  में  वित्तीय

 दायित्व  को  निर्धारित करने  केਂ  सम्बन्ध  में श्री  ato  पो०  मुझे यह  बात  ~

 ग़लत  मालूम  देती  है  किਂ  चीर  फाड़  के  बहुत
 afar  निर्णय  act  में  समय

 क्या में
 लगने  की  है  ?

 से  उपकरण  यहां-बनाये  जाते  हैं  ।

 माननीय  मंत्री  से  यह  पूछ  सकता  हूं  कि  श्री  यह  बात  आंकड़ों  तथा

 यात  किये  गये  उपकरणों  की  तुलना
 परियोजना  रिपोर्ट

 मिलने  पर
 निसार  करती

 में  इन  उपकरणों  के  दाम  तथा  किस्म  कैसी  है  ।

 a  कया  में  यह  भी  जान  सकता हूं  कि  श्री  Uso  एन०  क्या  में  जानਂ
 आयात  fet

 गये  चीर  फाड़  के  उपकरणों
 सकता-हू  कि  कोसी  नियंत्रण  योजना  पर  wa

 का
 वार्षिक  मूल्य  कितना  है

 ?
 तक  कितना  धन  व्यय  किया  गया  है  ?

 at  दी ०  टी०
 कृष्णमाचारी

 ः  मुझे  खेद  att
 में  समझता हूं  कि  उसकी

 जांच  पड़ताल  पर  ७०  या  ८०  लाख  रुपया
 नहीं है  ।

 व्यय  किया  गया है  ।
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 प्रश्न  नहीं श्री  Uso  एन०  में  जान  सकता  तथा

 हूं  कि  इस  योजना  पर  कौनसी  ऐजेन्सी या  उठते  |

 निकाय  वित्तीय  नियंत्रण  रखता  है  ?  जी  परन्तु  हो  सकता  है  कि  यह

 श्री  इस  समय  केन्द्रीय  सरकार  बाज़ार  हमेशा  कायम  न  रहे  ।

 नियंत्रण  करती  है  ।
 2QURH Lo में  BREE  टन  कोयले

 at
 भागवत  झा  में  जान  सकता हूं

 का  निर्यात  किया  गया  था  ।  PEXe  में
 कोई

 कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  माननीय  मंत्री  तथा  निर्यात नहीं  किया  गया  ।

 उनके  विशेषज्ञों  की  समितियों  में  परिवर्तन
 जी  नही ं।

 की  अपेक्षा  कोसी  नदी  की  दिशा  में  परिवर्तन
 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  यह  सच

 होता  है  ?

 है  कि  परिवहन  सुविधाओं  के  .
 अभाव  में  देश

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |  है
 में

 * कोयले की  भरमार  हो  गई  है  जिसके

 ऐसे  प्रश्न  नहीं  पूछने  चाहिये  ।  अब  हम

 प्रदान  लें  |
 खानें  बन्द  हो  गई  हैं  कौर  बेकारी  भी  फैल

 कोयले  के  निर्यात  में  कमो  गई  9

 के०  सी०  रेडडी  प्रस्तुत *2Go,  ७, है  नागेश्वर  प्रसाद

 कोयले के  fait  के  सम्बन्ध  में  है  । क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  १९५२  में  भारत
 से  माननीय  सदस्य  एक  नितान्त  भिन्न  मामला

 उठा रहे  हैं  । कोयले के  नियति  में  PEK  के  मुकाबले  बहुत  इसके  लिये  तो  में  यह  कहूंगा

 कमी ar  गई  थी  ?  कि  माननीय  सदस्य  एक  गिद्ध  प्रदान  रखें  ।

 यदि  तो  कितन  प्रतिशत  कमी  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  निर्यात
 ?  की

 गई  कुल  मात्रा  में  धातुकर्म  की

 मात्रा  कितनी  है  ?
 इस  कमी  के  क्या  कारण  थे  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  I  Bo के०  सी ०  रेड्डी  :
 मुझे  खेद  है  कि  इसके

 कोयले  को  कोरिया  में  नया  —
 अलग  क  में  इस  समय  नहीं  दे  सकता ।

 मिल गया  है  ?
 थ्रो  विट्ठल  क्या  सरकार  का  ध्यान

 दक्षिण  कोरिया  को  १९५१  तथा
 भारतीय  कोयला  खान  संघ  के  इस  प्रत्यारोप

 Pes  में  कितना  कोयला  भेजा  गया  ?
 पर  दिलाया  गया  है  कि  निर्यात  में  कमी

 क्या  हैदराबाद
 की  सिंगरेनी  पण  रूप  से  रेल  के  डिब्बों  की  कमी  के  कारण

 कोयला  खानों  के  मज़दूरों या  अरन्य  सम्बन्धित
 हुई  है

 ?

 व्यक्तियों  ने  कोयले  के  दक्षिण  कोरिया  a

 श्री  के०  सी०  जी  नहीं  म
 भज  जान  का  विरोध  किया था  ?

 नहीं  समझता कि  इस  नये  संघ  जो  भारती

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :  बना है  कौर  में  समझता  ait

 जी  १९५२ में  कोयले का  कुल  सरकार  द्वारा  मान्यता  भी  प्रदान  नहीं  की

 निर्यात  १९५१  के  मुकाबले  अधिक  gar  था  ।  एसा  कोई  आरोप ama  उसने

 PEXR
 के  बाद  के  दिनों  में  यह  कुछ

 कम  यह  नहीं  कहा  है  कि  निर्यात में  कमी  परिवहन

 होन  लगा  था
 ।

 सम्बन्धी  कठिनाइयों  के  कारण  आई  है
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 निल  नस्
 जहां  तक  में  समझता  उसने  कुछ

 पन्थ  ५  ्  प  SAS  5  हो  सकता है
 लगाये  यह  नहीं  जिस  का  माननीय  सदस्य  किये  आंकड़े  बिल्कुल  सही न  हों  ।

 ने  निर्देश  किया  ।
 कया श्री  नागवार  प्रसाद  सिन्हा

 श्री  टी  ०  क े०  चोरों  :
 क्या  यही  भारतीय  कोयला  खान  संघ  न  उत्पादन

 शिकायत  यहां  के  उद्योगपतियों कौर  मंत्रालय  को  कोई  भ्र भि वेदन  भेजा  है  जिसमें

 पारियों  ने  भी  की  है  जो  कोयले  का  कारबार  कोयला  उद्योग  की  समस्या त्रों  के  कुछ  दल

 करते  हें  शौर  कारखानों शादी कों  कोयला  सुझाये  गये  हें  शौर  यदि  भेजा  तो  क्याਂ

 देते  हैं  ?
 सरकार  ने  उस  पर  कोई  ध्यान  दिया

 ब्याह  के०  सो ०  हम  कोयले  के

 निर्यात के  प्रश्न  पर  चर्चा  कर  रहे  परन्तु  थ्रो  के ०  सी ०  यह  तो  एक
 माननीय  सदस्यगण  arate  परिवहन

 नितान्त भिन्न  set  है  ।
 स्थिति  तथा  तन्य  सम्बद्ध  मामलों  का  प्रश्न

 माननीय  सदस्य  का  उन  तारों  से

 रहे  हें  ।
 है  जो  भारतीय  कोयला  खान  संघ  ने  हाल

 व  Yo  एम०  माननीय  में  उत्पादन  रेल  मंत्रालय  तथा

 के
 ~

 योजना  आयोग  को  भेजे  हें  ।  यदि  मुझे मंत्री  ने  बतलाया  कि  REKR  के  बाद

 दिनों  में  निर्यात  में  कुछ  कमी  or  गई  थी  ।  ठीक  स्मरण  तो  में  समझता  हुं  कि  एक

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  १९५३  में  स्थिति  माननीय  सदस्य  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  अल्प

 सूचना  wet  भी  रखा  है  |  जिस पर

 उत्पादन  मंत्रालय  द्वारा  विचार  किया  जा
 श्री  Fo  सो०  PEXR  के

 tel
 > (७  ।  हमने  कोयला  आयुक्त से  इस

 बाद  के  दिनों  में
 कोयले  ,  के  निर्यात में  १२  सम्बन्ध में  जानकारी  मांगी  है  ।  में  उक्त

 प्रतिशत कमी  ar  गई  थी  ।  PE4R
 जानकारी  मिलने  पर  इस  wet  का  उत्तर

 के  पूर्वाद्ध  में  भी  निर्यात  में  कमी  कराई
 दे  सकता हुं  ।  परन्तु  अब  एक  निर्यात

 परन्तु यह  कमी  मुख्य  रूप  से  उन  देशों  को
 सम्बन्धी  प्रश्न  के  सिलसिले  में  इन  सब  बातों

 जाने  वाले  निर्यात  में  कराई  है  जहां  को
 hat

 vot  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 हमें  बाज़ार  mea  रूप से  मिले  थे  ।

 उदाहरण  के  लिय  ,  संयुक्त  राष्ट्रीय  योजना
 के  अंतगर्त  स्थानीय  निर्माण

 दक्षिण  अफ्रीका  तथा  कुछ  अन्य  देशों  किये

 को  हम  कोयला  श्रन्तर्राष्ट्रीय  -  जेसे  *
 ८६१.  को  एल०  एन०  मिश्र :

 कोरियाई  युद्ध  के  कारण  भेज  रहे
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 ८  ।  aa  स्थिति  के  सामान्य  हो  जाने  पर

 ये  असाधारण  जो  हमें  १९४१-५२

 मिले  समाप्त  हो  गये  हैं  |  राष्ट्रीय  योजना  के  स्थानीय

 निर्माण  कार्यक्रम  के  अ्रन्तगंत  कितनी
 हां  हमारे  स्थायी  बाज़ार--हांगकांग

 योजनायें  मंजूर  की  गई  ह
 सिंगापुर  जैसे  स्थानों  को  जाने  वाले

 निर्यात  में  थोड़ी  कमी  ,  के  कितनी  परियोजनाओं  का  कायें

 ज्यों  के  त्यों  मौजूद  हैं  ।  १९५३  के  पहले  सम्पादन  gate  तथा  कितनों  के  सम्बन्ध  में

 छे  मासों  में  कमी  लगभग  ३०  से  लेकर  ४०  काम हो  रहा
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 प्रत्येक  राज्य  में  ऐसे  निर्माण  करने  का  अधिकार  दिया  गया  जो  कि

 कार्यों  की  पूर्ति  के  लिये  जनता  ने  स्वेच्छा  से  दित  परियोजनाओं  में  ग्रा  जाती  थी  ।

 अ्रंदादान  दिया  है  ।
 श्री  एज  एन०  विद्यालंक्ार :  क्या  राष्ट्रीय

 योजना  को  स्थानीय  योजनाओं  में  बांटा

 Rok
 गयाह  TAT  क्या  योजना  प्रशासन  को  इस  भरत

 की  जानकारी  हे  कि  किस  योजना  का  कौनसा
 १४  परियोजनाओं  का  कायें

 हिस्सा  किस  विशिष्ट  क्षेत्र  के  लिये  है  ।
 सम्पादन  हुमा  हैं  तथा  बाकी  के  सम्बन्ध  में

 काम  जारी हैं  ।  जो  इसका  सम्बन्ध  उन  निर्माण

 कार्यों  से  हे  जो  कि  योजना  में  शामिल  नहीं एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 रख  दिया  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,
 स्थानीय  निर्माण  कार्यों  जो  कि  जन

 अनुबन्ध  संख्या३६|  समुदाय  के  श्रावक  निम्नलिखित

 काम  शामिल  पीने  के  पानी  की
 श्री  एल०  एन०  विवरण  से  पता

 कृषि  सुधार  से  सम्बन्धित  स्थायी  निर्माण
 खलता  है  कि  बिहार  राज्य  के  लिये  कोई

 योजना  मंजूर  नहीं  की  गई  है  ।  कया  में  इसके
 ग्रामीण  स्वच्छता  के  सुधार  के  लिये

 स्थायी  निर्माण  पुलों  arte  सहित  देहाती
 कारण  जान  सकता  हूं  ?

 स्कूलों  अथवा  जिनके

 att  विवरण  उन  १४  पास  कि  काफी  जगह  का  माल

 नेताओं  की  कौर  निर्देश  कर  रहा  जिनका
 एकत्रित  करन  के  गोदामों  का  बनाना

 कि  काय  पूर्ण  gat है  |
 बरत  कि  इस  से  जनता  को  फायदा  पहुंचे  ।

 श्री  एल०  एस  मिश्र  इस  शीष  के
 श्री  Zto  एस०  ए०  इस  दीं

 wand  निश्चित  की  गई  धन  राठी  क्या
 के  भ्रन्तगंत  राज्यों  को  लगभग  ढ़ाई  करोड़

 जिले-वार  वितरित  की  जाती  है  waar

 बार ?
 रुपया  दिया  गया है

 ।  क्या  सरकर  .
 उनसे

 प्रस्थापना ये  प्राप्त  होती  ह  ?
 श्री  यह  राज्य-वार  वितरित  की

 जाती है  ।  जो  यह  घन  जनसंख्या

 के  ora  पर  विभिन्न  राज्यों  को  दिया लाला  अचिन्त  क्या  लोकल  वैसे

 जाता है  तथा  वह  वहां  इन  निर्माण  कार्यों  को प्रोग्राम  के  मातहत  पंजाब  स्टेट  में  कोई  ऐसी

 स्कीम  चलायी  गंई  है  ?  हाथ  में  लेते  ह  ।

 श्र  हाथो :  पंजाब  में  भी  कुछ  शो  एन०  एम०  क्या  यह  सत्य

 नाएं  हैं
 ।  कि  मद्रास  ने  इस  समय  तक  कोई  aft

 लाला  अचिन्त  कितनी  ?  योजना  नहीं  भेज  दी  है  ;  तथा  योजना  आयोग

 का  एक  सदस्य  वहां  हालात  देखने  गया  हूं  ?
 at  मेरे  पास  यह  संख्या  मौजूद

 क्योंकि  स्थिति  यह  हैं  ।  पिछले  महीने  श्री  हाथी  श्रीमान्  मेरे  पास  कोई  सूचना
 राज्यों  को  भ्रपनीं  परियोजनाओं  मंजूरी  के  लिये  नहीं  ।  प्रक्रिया  में  aq  परिवर्तन  garg  |

 यहां  भेज  देनी  थीं  बाद  में  पता  चला कि  राज्यों  को  अधिकार  दिया  गया  है  कि  वह

 एसा  करन  से  काम  में  विलम्ब  इसलिये  अपनी  परियोजना  पर नि  द  काम  करना  शुरू

 राज्यों  को  ऐसी  परियोजनाओं  क्रियान्वित  करें  |
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 को  बंसल  श्रीमान  इन  स्थानीय  पंडित  ato  एन०  मालवीय  :  इन

 निर्माण  कार्यों  के  लिये  va  आ्रावंटित  करते  योजनाओं  पर  वास्तव  में  कितना  धन  खच

 सर समय  क्या  सरकार  एसे  क्षेत्रों  की  प्रावस्था  किय  1  गया  यह  पुर  बताने  की

 करें  | तारों  को  भी  ध्यान  में  रखती  है  जिन्हें  कि

 किसी  भी  विकास  परियोजना  से  कोई  फायदा  मेरे  पास  इस  समय  यह

 नहीं  पहुंच रहा  हूं
 ?

 wats  वहीं  हैं  ।

 ० हैं  हाथो  कई  परियोजनाओं  का

 पंडित

 सी०  एन०
 BISA

 a  कुल  कितनी
 केवल  एक  हिस्सा हैं  इसे  राशि  हू  ?

 जनसंख्या
 थ

 are  पर  वितरित
 किया

 जात  att  हाथी  मेरे  पास  ates  नहीं  हूं

 क्योंकि  इन  परियोजनाश्रों  पर  काम  अभी
 att  एल ०  एन०  उन

 हो  dl  ts  |  मेंने  जो  आंकड़े
 दिये  हू

 उनका
 राज्यों के  नाम  क्या  हूँ  जहां कि  यह  परियोजना  सम्बन्ध  केवल  उन  परियोजनाओं से  हू  जिन्हें
 स्वेप्रिय  हो  गई  हू  तथा  जहां  यह

 बि

 कि  पूरा  किया  गया है  ।  शेष  आंकड़े  तब  तर्क
 स्वप्नीय  नहीं  हुई है

 ?

 उपलब्ध नहीं  हो  सकते  हँ  जब  तक
 कि

 दूसरे

 शन  हाथों  प्राप्त  परियोजनाओं  की  निर्माण-काय  पूर्ण  न  होंगे  ।

 संख्या  को  देखते  हुए  में  समझता  हूं  कि  बम्बई

 सब  है  ।
 थ्रो  मुनि स्वामी :  क्या  यह  सत्य ह

 a
 कि

 योजना  आयोग  के  एक  सदस्य  हाल  ही  में  इन
 सरदार  ए०  एस०  श्रीमान  निर्माण  कार्यों  की  प्रगति  देखन  के  लिये  मद्रास

 मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  राष्टीय  योजना  के  गये  थे  ?  यदि  गए  थे  क्या  इस  सदस्य  से

 aware  कितने  स्थानीय  निर्माण  कार्यों  की
 कोई  रिपोर्टे  प्राप्त  की  गई  हे

 ?

 सिफारिश  की  हूँ  ?

 श्री  हाथी  :  रिपोर्ट  किस  चीज  की
 श्री  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  वेसे

 तो  प्रभी  कोई  परियोजना नहीं  भेजी  है  ।
 श्री  दी०  Wio  एज  चेट्टियार  मद्रास  म

 इत  निर्माण  कार्यों  की  प्रगति के  सम्बन्ध  में  ।
 है  टी०  Fo  क्या  पश्चिमी

 बंगाल  सरकार  ने  कोई  परियोजनाओं  भेज  श्री  हाथी  मेरे  पास  कोई  सुचना  नहीं  |

 श्री  टो०  के ०  चौधरी  पश्चिमी  बंगाल

 उपाध्यक्ष  मे  पश्चिमी  बंगाल  के  लिये  कितने  स्थानीय  निर्माण  कायें  मंजूर

 का  बाद  में  जिक्र  करूंगा  ।  हुए  तथा  इनके  लिए  कितना  धन  मंजूर

 शा  भवत  चुकी  उत्तर  प्रदेश के
 किया  गया  हू

 ?

 पति  इलाकों  में  ग्राम  पंचायतें  सड़क  निर्माण  शो  जेसे  कि  मने  निवेदन  किया

 का  प्रद सनीय  कार्य  कर  रही  क्या  उन्हें  भी  राज्यों  को  अपनी  परियोजनाओं  पर  काम

 इस  मद  से  waar  देने  पर  विचार  किया
 शरू  करने  के  लिये  कहा  गया  है  बशर्तें कि वह कि  वह

 जा  रहा  ?  परियोजनाओं  विशिष्ट  श्रेणियों  में  आ  जाती

 श्री  यदि  वह  राज्य  सरकार  से  हों  ।  उन्हें  यह  हमारे  पास  भेजने  की  कोई
 इस  सम्बन्ध  प्रार्थना  करेंगे तो  इस  पर  आवश्यकता  नहीं  |  मुझे  इसकी  कोई

 ह्वदय  ही  विचार  किया  जायगा  |  नही ं।
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 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टी० श्री  दी
 ०  के०  चौधरी  :  कुछ  धन

 तो  उन्हें

 आवंटित  किया  गया  होगा  |  टो  कृष्णमाचारी  )
 :

 सरकारी  आंकड़ों

 श्री  हाथों  :  घन  तो  म्रावंटित  किया  जाता
 में  सिलाई  की  मशीनों  तथा  उनके  पुर्जों  के

 है  परन्तु  मुझे  मालूम  नहीं  कि  कौनसी
 निर्यात  को  ग्रहण  अलग  नहीं  लिखा  जाता  है  ।

 योजनायें  हाथ  में  ली  गई  ।  इनके  निर्यात  के  लिये  लाइसेन्स

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  स्वयं-सेवक  निर्बाध  रूप  से  दी  जाती  है  ।

 संस्थानों  ने  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जो  छोटे  छोटे

 काम  किये  हूँ  क्या  सरकार  ने  उन्हें  भी  ध्यान  में  साऊदी  जंजीर
 रखा  यदि  रखा  तो  क्या  सरकार  ऐसी  दक्षिणी
 संस्थापकों  को  कौर  श्रमिक  बढ़ावा  देने  का  विचार

 फ्रांसीसी
 ह  ?

 बेलजियम

 भी  हाथो  श्रीमान्  ।  ऐसी

 संस्कारों
 के  लिये  ५०  लाख  रुपया  रखा  गया  पाकिस्तान  तथा  इस्राइल  |

 हूँ  ।  स्वयंसेवक  संस्थायें  अपनी  परियोजनाओं  a
 बताया  जाता  x  कि  यहां  at

 तैयार  कर  सकती  तथा  यदि  वह  उन्हें  बनी  सिलाई  की  मशीनें  अन्य  देशों  की  मशीनों
 हमारे  पास  भेज  देंगी  तो  उन  पर  बिचार  कीं

 तुलना  में  weal  लगती  हे  ।  पुर्जों  का  भी
 किया  वास्तव  ऐसी  परियोजनाओं

 यहीं  हाल  हूँ  ।
 हमारे  पास  झाई  हैँ  तथा  हम  ने  उन्हें  मंजूर
 किया  है  ।  सर्वांगपूर्ण  सिलाई  की  मशीनों  के

 उपाध्यक्ष  :  ग्र गला  प्रदान  ।  प्रमुख  निर्माता  यह  हैं

 सिलाई  की  मशीनें
 (2)  मैसेज  जय  इंजीनियरिंग  बक्से

 कलकत्ता  ।

 *CE2,  श्री  एस०  सी ०  २  नत
 (२)  मैस  के०  सी०  मलिक  एंड

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  कलकता  |

 बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  PEXI—UR  तथा
 सिलाई  की  मशीनों  के

 पुर्जे  बनाने  वाले
 १९५२-५३  के  वर्षों  में  कितनी  सिलाई

 निम्नलिखित  हैँ  4 की  मशीनें  तथा
 उनके  पुर्जे  निर्यात  किये  गए  ?

 (१)  das  जनरल  मैनुफैक्चरिंग  एंड क्या  इस  माल  का  निर्यात  खुले

 ट्रेनिंग
 :  ६६.०६ क  लुधियाना  ।

 सामान्य  लाइसेन्स  के  भ्रन्तगंत  जाता  है  ?

 कौन  कौन  से  देश  भारत  से  सिला ई
 (२)  पंडित  रामजीਂ  दास  हरबंस

 बस्ती  पेप्सू  |
 की  मदीने  तथा  उनके  पुर्जे  आयात  करते  है  ?

 यह  मशीनें तथा  इनके  पुर्जे  अन्य
 को  एस०  सौ  सामन्त  :  क्या

 ों  की  मशीनों  तथा  पुर्जों  कीਂ  तुलना  में  कसे  में  जान  सकता  हूं  किं  क्या  सिलाई  की  मशीनों

 ry
 ama  हू

 ?  का  निर्यात  इनके  ग्रा यात  से
 ज्यादा  है  ?

 भारत  में  कौन  कौन  सी  फर्म  श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी :

 सिलाई  की  मशीनें  तथा  इनके  पुज  तेयार  जैसे  कि  में  निवेदन  कर  चूका  हमारे  पास  इस

 सम्बन्ध  में  अलग  अलग  कंकड  नहीं

 373  P.S.D
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 लिए  में  इस  बारे  में  ठीक  ठीक  तुलनात्मक
 '

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  जिन

 सूचना  नहीं
 दे  सकता  हूं  ।  समवायों  का  मेंने  जिक्र  किया  हैं  वह  सभी

 भारतीय  प्रतीत  होते  है  ।
 श्रीमती  ए०  काले  :  कया  में  जान

 सकती  हूं  कि  कितनी  मशीनें  आयात  की  गई  श्री  ए०  एन०  क्या  संभी

 हैं  तथा  स्थानीय  मशीनों  के  मुकाबले  में  इनका
 सम्बन्धित  पुर्जे  भारत  में  तैयार  किये  जाते  ह

 मूल्य  कितना  है  ?  अथवा  बाहर  से  मंगाए  जाते  ह  ?

 श्री  टो०  टी०  कृष्णमाचारी :  श्रीमान ची
 है  टो०  टो०  PETA  दुबारा

 इस  प्रश्न  का  उत्तर  ठीक  ठीक  नहीं  दे  सकता
 में  प्रख्यात  के  सम्बन्ध  में  ठीक  ठीक  आंकड़े  xr र  ।  परन्तु  मैंने  स्वयं  वहां  उन  फैक्टरियों  में
 नहीं  दे  सकता हूं  ।  भारत  में  बनी  महीनों  के

 जो  कुछ  देखा  उसके  ग्रा घार  पर  में  कह
 दाम  सस्ते  हूं  ।

 सकता हूं  कि  वह  सारे  पुर्जे  यहां  ही

 श्री  बंसल  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  तयार  करते  हें  ।

 कि  इन  वस्तुओं  का  निर्यात  प्लग  रूप  से  नहीं
 श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 :  श्रीमान  ,
 दिया  गया हूं  तथा  वह  झ्रांकड़े  नहीं  दे  सकते

 क्या  इन  अंकों  कर्ता  उन  सेवायों  से  प्राप्त
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  सिलाई  की  मशीनों

 करना  सम्भव  होगा  जो  कि  इस  माल  को
 के  लिये  ara  कुल  कितनी मांग  हू  ?

 बाहर  भजते  हू  ?  श्री  टाउन  gto  कृष्णमाचारी :  मेरे  पास

 इस  समय  यह  झनक ्य द  नहीं  हूँ  ।
 न ५... ब  eto  टी  ०  कृष्णमाचारी  :  निस्सन्देह

 है  वो०  पी०  नायर  :  क्या  यह  सत्य हूँ
 एसा  करना  सम्भव  होगा  | |

 कि  हाल  ही  से  सिलाई  की  मशीनों  तथां  उनके

 श्रीमती  ए०  काले  :  क्या  में  जान  पुर्जों  के  निर्यात  में  कमी  होने  लगी  हैं
 ?

 सकती  हूं  कि  विदेशी  मशीनें  क्यों  ग्रा यात  की  टो०  टी ०  कृष्ण माचा रों  :

 जाती ह  जबकि  देवीय  मथी नें  सस्ती है
 ?

 मरे  पास  सी  कोई  सुचना  नहीं हैं  ।

 श्री  210  दी ०  कृष् गमा चारों  इसी
 श्री  एस०  सी ०  सामन्त :  कुछ

 कारण  से  इन्हें  प्रख्यात  करने  की  ग्र नुम ति  दी  समय  पहले  इन  देशीय  मदीना  की  क्वालिटी

 जाती  है  ।  जहां  कुछ  लोग  सस्ता  माल  चाहते
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  शिकायतें  थीं  ?  क्या  में

 2  वहां  कुछ  लोग  अच्छी  क्वालिटी  का  माल  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  इस  समय

 भी  चाहते  हँ  ।  वास्तव  में  ग्रा यात  का  इस
 इन  मशीनों  की  क्वालिटी  से  सन्तुष्ट  हूं  तथा

 तरह  से  विनिमय  होता  हैँ  कि  इससे  स्थानीय  यदि  नहीं  हें  तो  क्या  वह  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 कार्यवाही  कर  रही है  ?
 निर्मितियों  के  लिये  काम  करने  की  काफी

 T  जाइण रहे रहे  |  श्री  टी०  टी०  जहां  तक

 क्वालिटी  का  प्रदान  इस  पर  ग्रहण  अलग
 at  जी०  पी०  सिन्हा  :  क्या  मं  जान

 राय  हो  सकती  ह  ,  में  समझता  हु  कि  सरकार  को
 सकता  हूं  सिलाई  की  मशीनें  तथा  उनके

 बनाने  कितने  समवाय  भारतीय
 उस  समय  तक  हस्तक्षेप  करने  कोई

 आवश्यकता  नहीं  जब  तक  इनके  दाम  सस्ते
 स्वामित्व  में  हू  ?

 रहने  तथा  लोग  इन्हें  खरीदते  रहेंगे  ।  वास्तव

 उपाध्यक्ष  स्थानीय  निर्माता द्र ों

 ae

 में  इन्हें  निर्यात  भी  किया  जा  रहा  ह  तथा  दूसरे

 देशों  में  लोग  इन्हें  खरीद  भी  रहे  ह  ।
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 जापान  क  साथ  व्यापार  करार  दावेदार  झ्र पन  दावों  के  प्रमाणित  होन  के

 5&2.  ही  To  एस०  चिया  उपरान्त  मर  गय  झ्र  क्योंकि  विस्थापित

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  जन  )  ग्रधिनियम  समाप्त  हो  चका

 की  कृपा  करेंगे  कि  इसीलिये  उनके  रियों  के  नाम  उनके

 क्  क्या  य  सत्य  ह  TH  भारत
 स्थान  पर  नहीं  रखे  जाते  ।  यदि  आवश्यक

 तो  एसे  मामलों  में  मत  दावेदारों  के
 कार  न  हाल  ही  में  जापान  सरकार  की  इस

 शिकारियों  को  मुआवजा  का  उपबन्ध
 प्रार्थना  को  रह  किया

 हैँ
 कि  दोनों  देशों  के  बीच

 किया  जायगा  | एक  समय  पक्षो  करार  हो

 यदि  किया  oy  ,  तो  इसके  कारण  हैं  गिडवानी  क्या  सरकार  को  इस

 म्याह  फ  तथा
 बात का  पता  हूं

 कि  कई  मामलों में  एक  सरू  लि

 (१)  प्रस्थापित_निबन्धन  क्या  थे  के  ATH
 हिस्सेदारों  में  से  कुछ  हिस्सेदारों  ने

 तथा  (२)  किन वस्तु द्र ों में  व्यापार  करने  के  सच  कर  कि  एक  साझे  हिस्सेदार  द्वारा

 लिये  कहा  गया  था  ।  किया  गया  दावा  जिस  में  कि  दूसरे  साझे

 हिस्सेदारों  के  नाम  भी  सम्मिलित
 दाशिज्य  सजा  कर सरकर  }

 अलग  त
 जी  श्रीमान  ।

 AUNTS  दावा  नहीं  किया  ?  क्या  इस

 दिशा  में  कोई  संशोधन  करेंगी

 और

 उनको
 तथा  भारत-जापान  शान्ति

 अपने  दाव  करने  की  अन  मति  देगी
 सूची  के  ग्रन्तगंत  भारत  ने  पहले  ही  जापान  को

 व्यापार  की  समुचित  सुविधायें  दी
 ह

 ।  था  ए  पी०  जन
 :  श्रीमान  यह  प्रशन

 लिए  सरकार  के  विचार  में  किसी  झग्रतर  श्री  विद्यालंकार  जी  के  प्रत  से  बिल्कुल  भिन्न

 उससपक्ना  करार  की  श्रावइ्यकता  नहीं  ।  £9  |  ता  भाम  उतारा  उत्तर  दगा  |  प्रत्येक

 सत  विस्थापित  व्यक्तियों  के  दावे
 दावेदार  को  अपना  दादा  अलग  वरना  चाहिए

 ग्रोवर  यदि  किसी  व्यक्ति  ने  waar  दावा

 श्री  ए०  एन०  दिदय्यालंकार
 yan नहीं  तो  मझे  खेद  है  कि  मेरे

 क्या  पुर्वा  मंत्री  यह  बतलाना  की  सलिए  उसके  वे  को  स्विस  करना  सम्भव

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  के  पास  aay

 ऐसे  मामलों  की  सुचना  त्र  चुकी हूं

 ह
 जिनमें

 दावेदार  विस्थापित  व्यक्ति  अपने  दावों  के
 चाय  fara

 प्रमाणित  हो  जान  के  उपरान्त  मर  चके  ह  और

 विमान  बिधि में  कुछ  कमी  होन ेके  कारण  REQ.  डा०  सांस  सुभग  कया

 के  वध  उत्तराधिकारी  उनका  स्थान  नहीं  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 सकते  ?  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकर  थ्रास्टेलिया  और

 )  क्या  सरकार  ऐसे  fa  अमेरिका  में  भारतीय  चाय  की  खफ्त  को

 चिनगारियों  के  am  सें  से  वैधानिक  बढ़ाने  की  संभावनाओं का  पता  लगाने  के

 नाइयों  को  दर  करन  के  लिये  कोई  कार्यवाही  लिय  वहां  एक  चाय  का  faa  भेजने  का

 करना  चाहती
 हूँ  ?  विचार  रखती  हे

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पो०  यदि  ऐसी  बात  तो  मिशन  को

 (F)  तथा  ऐसा  सम्भव
 हं  कि  कुछ  कब

 तक  भेजा  जायेगा ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  Zio  था  ।  कौर  प्राप्य  गह-सूचना  १२-५०  पर
 प्राप्त

 (xr\
 होने  के  कारण  यह  समाचार  पहली  विवरणिका

 टी०  :  तथा  पन्न

 इस  समय  श्रास्टेलिया में  चाय  के  मिशन
 को  में  प्रसारित  नहीं  किया  जा  संता

 था  |

 भेजने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं हैं
 ।  अमेरिका  के  श्री  fqTaT  तो  क्या  यह  तथ्य  है  कि

 सम्बन्ध  ग्राम  मामला  निचाराधीन  हैं  ।  श्रीनगर  में  Uo  अराई ०  का  विशेष

 प्रतिनिधि रहता  हैं  ? डॉक्टर  SuTaTTaTs  मुकर्जी  की  मृत्यु  को

 डा०  केसकर
 सुचना  का  रेश्यो  द्वारा  प्रसारित  होना

 तो  शिविरों  :  क्या
 में  जान  सकता हूं ८६६.  श्री  गिडवानी  :  कया  सुचना

 कि  क्या  यह  सच  है  कि  सूचना-अ्रधिकारी
 की

 तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की  HIT

 करेंगे  कि  क्या  यह  ठीक  हैं  कि  डाक्टर
 रिपोर्ट  काल  V—-RR  बजे  प्राप्त हो  चु  ग

 प्रसाद  मुकर्जी  की  दुखद  मृत्यु  का  समाचार  श्र  यदि  यह  बात  ऐसी  ही  तो  यह

 कराल-इण्डिया  रेडियो  द्वारा  e2—Ko
 दोपहर

 समाचार  पहले  क्यों  प्रसारित  नहीं  किया  गया  ?

 को  प्रसारित  किया  गया  जबकि  मृत्यु  डा०  केतकर  :  जैसा  मेंने

 प्रातःकाल  ३-४०  पर  हुई  थी  ?
 यह  पर  प्राप्त  की  गई  थी  ।

 क्या  यह  ठीक  हैं  कि  दुखद  मृत्यु

 की  रिपोर्ट  भी  बेपरवाही  से  प्रसारित  की  गई
 att  गाडीवानों  :  गृह  विभाग  सरकर

 ने

 यह  सूचना  कब  प्राप्त  की  थी
 थी  ?

 डा०  केसकर  :  मेरा  विचार  है  कि  यह
 on

 (3  |  )  क्या  सरकार  का  ध्यान  २०  जून  प्रश्न  गह-कार्य  मंत्री  से  पूछा  जाना  चाहिये  ?

 १९५३  के  दिल्ली  एडीशन  हिन्दुस्तान  स्टैण्डर्ड
 उपाध्यक्ष  मंत्री  महोदय  सीधे

 की  संपादकीय  टिप्पणी  की  कौर  दिलाया
 कह  सकते  हैं  कि  वे  इस  बात  को  नहीं  जानते  ।

 गया  जिसमें  सरकार  से  पूछा  गया  है  कि

 वह  समाचार  के  प्रसारित  करने  में  देरी  शर  at  क्या  में  यह  जान

 जिस  ढंग  से  यह  प्रसारित  किया  उसके  सकता  हूं  कि  डाक्टर  मुकर्जी  का  देहावसान

 असंतोषजनक  का  कारण  स्पष्ट  कारें  ?  की  सुचना  कितनी  बार  कौर  कितनी  भाषा झ्र ों

 में  प्रसारित  की  गई  ?

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रो
 डा०  मेरे  पास  wa  इसकी

 जानकारी  नहीं  ।  परन्तु  यदि  माननीय

 नहीं  ।  समाचार  विवरणिका  सदस्य  प्रश्न  करते  तो  में  अवद्य  ही  इसका

 के  १५  मिनटों  में  से  लगभग  ६  मिनट  इसी  विवरण  दूंगा  |

 समाचार पर  लग  गये  थे  ।
 श्री  Tao  स०  सामन्त  :  श्रीमान्

 सरकार  ने  हिन्दुस्तान  स्टैण्डर्ड  बया  यह  तथ्य  नहीं  है  कि  डाक्टर  श्यामाप्रसाद

 के  दिल्ली  एडीशन  की  संपादकीय  टिप्पणी  को  मुकर्जी  की  मृत्यु  की  सुचना  प्रातःकाल  के

 देख  लिया  हैं  |  उस  में  कही  गई  बात  ठीक  नहीं  समाचार  पत्रों  के  अनुपूरक  प्रकाशन  में  ars

 है  ।
 डाक्टर  श्यामाप्रसाद मुकर्जी  की  मृत्यु  थी ?  कया  में  यह  जान  सकता  हूं  कि  ए०  कराई

 सम्बन्धी  ग्रुप  सूचना  प्रातःकाल  ७-५८  कार  नें  क्यों  प्रमाण  की  प्रतीक्षा  की  श्र

 पर  प्राप्त  की  गई  थी  श्र  शासकीय  प्रमाण  समाचार  पत्रों  की  तरह  अ्रन्तर्कलीन  सुचना

 को  क्यों  प्रसारित  नहीं  किया  ? €  बजने  से  कुछ  मिनट  पहले  प्राप्त  किया  गया
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 डा०  श्रीमान् ए० (०  भाई
 =  कया

 भारत  में  लेव्युलिनिक  एसिड

 कार  का  विश्वसनीय  कौर  प्रमाणिक  समाचार

 नें

 ह  को  प  जि

 पिस

 ह

 के  लिये  न  केवल  भारत  में  ही
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 अपितु संसार  भर  में  प्रसिद्ध हें
 ।  श्री  टी०

 टो०  कृष्णमाचारी  )  tg,
 शौर  फिर  सुविख्यात  नेता  डा०  प्रसाद

 9&3  गलन  |
 मुकर्जी के  निधन  के  मामले  जो

 राज्य  नजरबन्द थ  Wo  भाई  कार  जहां  ।

 इस  सूचना  को  प्रसारित  नहीं  कर  सकता  वैज्ञानिक तथा  श्रौद्योगिकਂ शन

 थ
 कक  एल  ही  दिग

 ग  ली  सम्मान  की  केन्द्रीय  प्रयोग  शालाएं

 |  ।  में  प्रधिकरण  का  संदेश  पढ़  सकता  k  में  मोलासिस  से  लेव्यलिनिक  एसिड

 दिल्ली  में  प्राप्त  किये  गये  सन्देश  के  लिये  प्रयोगशाला के  स्तर  पर  प्रयोगात्मक

 4 FT  acrc1t ste 7 aTaAaT
 eee

 झान

 काय  कर  रही  ओर  ऐसा  प्रतीत  होता है

 देहावसान कर  गये  ।  '
 fe  प्रयोगशालाएं wa  श्रीराम  प्लांट  स्तर  पर  क

 प्रयोग  करने  का  विचार  कर  रहों  हें  ।

 इसमें  समय  तक  भी  नहीं  दिया  गया  ।

 सेठ
 गोविन्द

 दास  :  यह  प्रयोग कब  से
 आई ०  ग्राम  तब  तक  ऐसी  सूचना  को

 चल  रह  हें  कौर  इन  प्रयोगों के  परिणाम
 प्रसारित नहीं  जब  तक  कि  प्रमाण

 प्राप्त  न  प्रमाण  प्राप्त  करने  के  लिय
 कब  प्राप्त हो  सकेंगे  ?

 ः  _  प्रत्येक  संभव  प्रयत्न  किये  गये  परन्तु
 €  को  टा०

 टो०  कृष्णमाचारी  :  हां
 j

 बजने  के  कुछ  मिनट  पहले  से  दन  कोई  भी  में  यह  बतलाने  में  असमर्थ  हूं  कि  ये  प्रयोग ा
 ह

 प्रमाण  प्राप्त  नहीं  किया  जा  सका  था  ।  कब  से  चल  रह  हें  ।  में  तो  केवल  यही  जानता

 wt  तेन सि हे  को  आयोजन  पेन्शन  हूं  कि  य  प्रयोगशालाएं इसे  स्तर  पर

 ले  जाना  चाहती  हें  पायलट  प्लांट
 Keg.  सेठ  गोविन्द  दास  क्या  उघान

 _  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  कया  केन्द्रीय
 माप  पर  प्रयोग  करने  का  विचार  रखती  हें  ।

 यह  कहना  भी  बहुत  कठिन  है  कि  वह परकार  श्री  तहसील  को  आजीवन पेंशन

 देने  का  विचार  कर  रही  है
 ?  प्रयोग  सफल  हो  सकेंगे  या  नहीं  ।  इस  मामले

 पर  टेक्निशियनों की  रायों  में  मतभेद  हें  ।
 aire  कार्य  उप मंत्रो  अनिल  के

 ०

 सरकार के  पास  ऐसा  कोई  प्रस्ताव
 ऐसी  प्राण  नहीं  दिला  सकता कि  पायलट

 प्लांट  प्रयोग  सफल  होगा  ।  सफल  भी  हू
 विचाराधीन  नहीं  ह  |

 सफलता है  |

 पावर  अल्कोहल  सेठ  गोविन्द  दास  इस  देश  में  जितना

 ८६८.  सेठ  गोबिन्द  दास  क्या  वाणिज्य  लेब्यलिनिक एसिड  बाहर  से  मंगवाया  जाता

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 श्री  टो०  टो०  कृष्णमाचारी  :  श्रीमान

 १९५२-५३ में  शीरे  )  जहां  तक  में  सोचता  अधिक नहीं  मंगाई

 तना  पावर  श्रालकाहल बनाया  गया  ;

 ब
 जाती  ।  क्योंकि  इस  का  कारण  है  जैसा  कि

 ्
 क्या  उसम  लिबव्युलिनिक  एसिड

 मुझे  विशेषज्ञों  ने  बतलाया  हैं  कि  इसकी  बिल

 जास
 कुल  आवश्यकता  नहीं

 ।  ऐसा  हो  सकता  . (Levulinic  Acid)  भी

 हू  ;  कौर
 क  थोड  बल  नि  ah

 द द

 क
 ्  थ

 ्
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 इस  प्रकट  सिड  नय
 एक सदस्य भारत भी य उ

 डि

 में  श्रेणी  भाजन  नहीं  किया
 क  ने  किस  प्रकार का  a 1.

 क्या  क्यां _  प्रति
 एसिडों  की  समान्य  श्रेणी  में  ae  कार्य  किया है  ;  तथा

 ह  द
 न्

 आजादी  है  जॉं  कारणों  दस
 इस  समिति

 गारत  का
 किये  तात ह दें  ।  में  इसकी  जानकारी

 सम्पूर्ण  काल के  11 1 q fara,
 के

 2
 स्थायी

 स

 किया  जाता हे  या  ए

 ी

 स्प

 mY h  न

 कमली

 प्रतिनिधि  भेज  जाते हैं
 ्

 कि  कया  पावर  प्रतीक
 बंदे शिक  काथ  ua  समंत्रा

 बास  fo
 बढ

 :  स्वायत्त प्रदेशों  से  प्राप्त  सूचना
 टो०  टो०  कृष् ममा खा

 rote
 सम्बन्धी  समिति  के  आरम्भ  से

 उस  में

 पास  ऐसी  ही  जानकारी
 हैं  भारत  का  प्रतिनिधित्व  होता  रही  नथा ।

 क ब

 Pik

 कया  में  यह  भारतीय  सदस्य  इस  समिति  की  कार्यवाही

 पावर  च् ग्रालकाहल  महना  अ्रस्वायत्त  प्रदेशों  के  निवासियों  के  हर नग

 a

 र
 की  जाती  है

 ?

 =  P
 के  लिये  रचनात्मक सुझाव  मुख्य  भाग

 श्री  टो०  टी०  कई  मामलों  लता  रहा  जिससे  यह  प्रदेश जल्दी  लदी

 स्वशासन  प्राप्त  कर  सकें  ।  भारतीय  प्र
 वर  ज

 warner  कह

 के  सुझाव पर  इस  समिति करा  जीव  द
 a  कि  इस  तरह  व्याप्त  उत्पादन  हाता

 144  cre  बढ़ा  कर  १९५५  तंक  कर  दिया गय
 क्योंकि  महना  के  फूलों  से

 तय  भारत  को  प्रतिनिधि  एक
 ऐसी  प्रक्रिया ग

 गवर ग्रालव गय पावर  eas ये  पावर  श्रालकोहल की
 बनाने  का  प्रयत्न कर  रहा  कि  ससे

 नक  लगती  है

 raga  sat  के  aaa  ofa  ae
 ८

 ay  बंसल  :
 यह  एसिड कर

 कार्यवाहियों  में  भार  ने  सकें  ।

 ~~
 स्त

 उपयोग  कया  हैं
 ?  प्रत्येक  ates  सत्र  व  भ्

 क
 re  पहल  प्रतिनिधि  छांट

 ल  es
 |  द

 क
 नुकाई

 को  प्रकार  का  ह
 a
 ह  ।  माननी

 मित्र  गलौज  की  बाबत  जानते  ही  हें
 ।

 यह
 स०  एन०  दास  क्या मं

 जाइए  ¢

 वास्तव  में  कारणों  हाईडरेटस  की
 |
 उपज  {  fe  जब  से  ana

 त संस्था

 ्य  का एसिड  भ्लकोनिक  एसिड  जसी  है  सदस्य  रहा  तब  से  भारत  जो

 प्रतिनिधि  wa  गये  उन  के  नाम जिसकी  बाबत  मेरे  मित्र  न  प्राच्य  सना  होगा

 ste  संभवतया  किसी  न  किसी  रूप  में  उसका  ५... ६ |  अनिल  कै ०  ?  ४
 म  डा०

 बन  भी  किया  होंगा ।  पी०  पी०  पिल्ले हमारे  प्रतिनिधि  PE  4४८-

 ही

 sia

 ak  2  सुखना  सम्बन्धों
 |

 तथा  ५०  में  श्री  बी०  दीवारो
 EL

 समिति  में  श्री  अप्पा डी०  पत्त  ;  2EY:  में  बी ०

 और इस  क्च  श्रीम भी  एस०  एन०  दास  लक्ष्मी

 # y ee - wHTT wat i (¥)

 मंत्री  बताने  की
 कपा  कर

 ग

 eee ल
 उपाध्यक्ष  महोदय थ

 :
 मुझे

 भारी
 नामक

 प्राप्त

 क

 oe  शस  उत  baad a |  मे

 उ

 किलक
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 con

 renee
 प्रो  पी०  सी०  श्री  के०  पी०  त्रिपाल  पो०  ato  बोस :  क्या  खान

 मे

 तथा
 धी

 विट्ठल  राव  द्वारा
 दी

 जानें  वाली  aes  aden  areata

 अ्रल्पसूचना प्रदन की सुचना प्राप्त प्रदान  की  सुचना  प्राप्त  हुई
 ह  |  खनिज  अ्रधिनियम के  अनसार  झ्रावच्यक  है  ?

 ी  त्रिपाठी तथा  श्री  facet  राव  न  उसी

 विषय  पर  अलग  एक  प्रदान  की  सूचना

 आबिद  चलो  :  श्रीमान  |

 क a  शा  पो०  सो ०  क्या  सरकार ६
 हू  जिस  के  लिये  मने  ara  नहीं  दी  |

 जांच  करने  के
 afi

 er
 नका इने  सदस्य  का  प्रतिपूरक  प्रश्न  करन  को

 1  दगा  ॥  हाजिरी  का  रजिस्टर तथा  उस  घटन
 थ

 सम्बन्ध  रखनें  वालें  पत्रों  पर  तुरन्त  ही
 ग

 में
 श्री

 are
 से  निवेदन  करता  हं

 कि  वे
 थै  कार  कर  लिया  गया  थी  ?

 we

 मुख्य  TET  ०५ कर  |
 ्

 _
 att  आबिद  चलो :  यह  दुर्घटना सूचना  प्रश्न

 ५
 तारीख  को  हुई  ग्रोवर  निरीक्षक  वहां

 ६

 मत
 सक  कोयले  को  खान  में  दुर्घटना

 तारीख  को  पहुंच  गया  था
 ।

 उस  ने  जांच  की

 ft  ee  सो०  बोस
 :  क्या .

 am  मंत्री  पगी

 बग

 Ta  विद्या

 काय बताने  की  पा  मारेंगे  ही  की  होगी ।

 श्री  fazaa  राव  श्रीमान  कया में (#)  क्या  भारत  सरकार  केा  ध्यान ८

 स्त  Fey  के  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  जान  सकता हं  क्या  सच  टल  कि  धा

 स
 ट्रस्ट  श्राफ  इण्डिया  के  द्वारा  दी  जान  वाली  खान  में  पाचं  तथा

 see  लगत  वे  देवि
 है

 कारण  बचाव  के  कार्य  में  बहुत  सी
 बाधा यें

 क
 सुचना  की  are  दिलाया  गया

 कि

 दा  जिलें  में  मारी  नामक  कोयले  की
 उत्पन्न हो  गई  थीं  ?

 एक  में  बाढ़  के  पानी  खान  के  afl  आबिद  चलो  क्सी  भी

 अन्दर  भर  जाने  के  ११  खान  मजदूर
 साते

 भ
 होता  के  बहुना  अड़

 साक
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 फंस  कर  मर  गये  आया  नहीं  की  जानती  ह ैहै  क्योंकि  जमीन

 क्या  इस  खान  का  इलाज  कोदई  अन्दर  काम  करने  केवल  erat  प्रय

 ma  खनिज  इंजीनियर है  सदा  जोखम  पूर्ण  होता  है  क्योंकि इनसे  वात

 चरण  के  दूषित  होन  का  पता  नहीं  चल  पाता  है  ।
 ह  क्या  खान  मजदूरों  cae

 परन्तु  फ्लम  ae  से  का बन  डाई  श्राक्साईड
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 0  जायेगी ?
 बताना  चाहता  हूं  कि  यह  श्रोपेन  लैम्प

 वाली  खान  ग  उ  गे  केपी  गया  र

 आपन  ण् ७  की  व्यवस्था थी श्रम  उपमंत्री  (  श्री
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 का
 श्री  विट्ठल  राव  :  क्या  माननीय  उसमें

 उपप्रधान  att  निरीक्षक  दवारा  की  जाने

 बाली  जांच  के  निर्णय  की  एक  प्रतिलिपि .
 ww: eum

 सदन  पटल  पर  रखने  की  कपा  करे  ह
 के  सहयोग  से  उपप्रधान  खान  निरीक्षक

 इस  दुर्घटना के  कारणों  की  जांच  की  भी  जा  at
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 सकी हे  ।  S weuveas fare FETT
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 ah  ex  ग्राम  ददापरग aT  आबिद  ast  :  निर्णय  में  कहा  गया
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 खतरे की  घंटी  क

 rat  जिसमें  बाढ़  पाया  उसके  कोई  et  नहीं  उत्पन्न  होता  हैं  ।  मेनेजर  उसी
 द श  सके  प्रकार  घस  के  कारण  चारों  स्थान  पर  था  जब  पानी  गढ़े  के  इन्दर

 सत  फट  गहरा  पानी  भर  गया  था  ।  कार्य  खतरे जा  रहा  था  तो  दौड़े

 ः  की  खान  के  पानी  भर  गया  जहां  ४€
 की  घंटी  वहां  पर  थी  या  नहीं  यह  में  नहीं  जानता
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 हूं  परन्तु  उसकी  कोई  आवश्यकता नहीं
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 ११  नहीं  निकल  क्योंकि वे  प्त  थे
 ।  ४२  फुट  की  परत  प्रभ

 पये  ।  निरीक्षण  कर्मचारी तथा
 वित हो  चुकी  थी ;  अत्याधिक  जल  के  प्रभा

 दि  aa  व्यक्तियों ने  मजदूरों  को  बचाने  के
 से  गढ़ा  भी  बड़ा  हो  गया  होंगा  ।
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 जाने
 के

 कारण

 श्री  आबिद  चलो  :  निश्चय  पुर्वक  ड  उस

 स्थान पर  ही  था
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 जब  यह  खतरे की  घंटी  उ  हि

 fe ग्रावव्यक  उपाय  किये

 श्रोता  To  काले  :  क्या  जान  सकता  तक  नहीं  लगी  थी  जहां  मजदूर  काम  स्थान

 कि  eq  सरकार AC  जान  वाल  मजदूर  थ श्रार  इस  दोष  के  कारण  कोई  भी  4

 सम्बन्धियों  कों  उचित  प्रतिकर  चम
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 उन  तक  नहीं  पहुंचाई  जा  सकती  थी
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 गोर  दे  रही  है
 ?

 att  आबिद  अली  गडढा  लगभग
 को  आबिद  बलों  हां  श्रीमान ।

 2,Koo  HE  गहरा  है  यह  विचार  या

 चारों
 क्षति  पूति  अधिनियम के  अनुसार  प्र

 ति  जाता  है
 कि

 मजदूर
 सब

 से  निचले  क्षेत्र
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 थे  ।  इस  विद्वेष  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  कि  '

 क्या
 जोखिम  अल्वा :  क्या  खानों  के  अन्दर क

 क  थ्  उन  के  स्थान  तक  खतरे  की  घंटी  थी  मझे

 भूमि  के  नीचे  देख  भाल  तथा  सुरक्षा  के  उपाय  पूछ  ताछ  करनी  पड़ेगी
 ।

 मान्य  प्रन्तर्राष्टीय स्तर  के  अनसार  हें  ?
 सारंग धर  दास :  माननीय  म

 भी  आबिद  अली  भारतीय  खनिज
 क्

 ने  कहा  है  कि  मेनेजर  तथा  wa  व्यक्ति

 प्रीमियम  के  अनसार  जो  कुछ  अवश्यक
 सर्तक  थे  तथा  खतरें  की  घन्टी  की  कोई  श्रावश्यਂ  किच  द

 वह  aa  क्या  गया  था  ।  निरीक्षक  का  कता  नहीं  थी  ।  में  जान  सकता  हं  किः

 यही ह  क्या  भारतीय  खनिज  अघिनियम  में  इस  बात ग

 टो०  के ०  खो धरो  क्या  नगा  पहा  का  उपबन्ध  हैं  कि  खतरे  की  घन्टी  की
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 कि  बाहर  से  खतरे

 *  देने  का
 होनी

 चाहियें ?  इस  के  अतिरिक्त  कि
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 पहले  ही  दे  चुका  हूं  ।  के  अभावों  या  कमियों  को  दूर  करने  के

 थ्रो  महोउदह्दान  गडढ़ म कास म  काम  करन  निरीक्षकों  का  एक  दल  भजन  का

 लिये  मजदूरों  के  प्रबंध  करने  के  कोयले
 करती  हूं
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 gt  आबिद की  खान  के  निकटता  चारों  कौर  पानी  का
 निरीक्षक

 स्तर  कितना  था  तथा  क्या  व्यवस्था  करने  ने  उस  क्षेत्र  का  निरीक्षण  किया  है  तथा  जां

 भी  की  धानबाद में  far  उपप्रधान
 दलों

 े

 मजहर

 को

 कोयले  की  खान  में  परवे
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 करने
 की

 aa  देने  के
 चारों  प्यार  के  खान  निरीक्षक भी  उस  क्षेत्र  में  हो  आये

 ees

 तथा  उन्हों  ने  बड़ी  गहराई

 नहीं
 देखा  था  ?

 मामले  की  छान  बीन  की  है  ।  वह  वहां प
 ज

 १२  अगस्त  तक  रहे  और  उन्होंने अपन  a थ  है  आबिद  में  बता  चुका  हूं
 कि

 सात  फट  गहरा  पानी  कोयले  की  खान  के
 प्रतिवेदन भेजा  हैं  जिस  पर  हमने  विचार

 रों  प्रो  था  भ्रांत  मेनेजर  किसी  प्रकार  हमारा  विचार  कि  इस

 सम्बन्ध  में  और  कोई  कार्यवाई  आधार खतर  की  प्रिया  नहीं  करता  था  पिछलें  फि

 नहीं  ह  सिवाय  मजदूरो ंके  लिये  बदले का _  इक्कीस  घन्टे  से  मैनेजर  वहीं  हैं
 ।

 वह  एक

 योग्य  तथा  अधिकारी है  ?
 काम पं  बने  जो  किया जा  रहा

 a
 @  तथा

 मरन  वालों
 के  सम्बन्धियों को  प्रति  कर

 aq
 चीर

 सो०  बोत  में  जान
 दिलानें के  क

 हं  कि  खान  किस  प्रकार  की ग्य

 ननद  fre,  इन्कलाइन  था  ओपेन कट  खान  थी ?  को  बुएनस  :
 दस  ay  पुत्र  उसी  पथ

 धरती  थोड़ा  घास  गई  थी  ।  क्या  यह  qa IX Ta @ रों  आबिद  ae  श्रीमान |
 मज़दूरों  के  द्वारा  अनेक  अभर

 ६ ६  सय्यद  म उस  की  एक  बार  संसद  के  सदस्य  श्री  विट८

 ट

 के  मालिक  का  तथा  उस  के  मेनेजर  कें  द्वारा  -  दिये  जाने पर  भी  उस  क

 का  नाम  जानना  चाहता  हूं
 ।  की  खान में  अब  भी  आदिम  यग  का

 श्री  आबिद  अली  में  बता  चका  हूं
 कि  वरण  मौजूद  ह  Sf

 ae  की  खान  के  मेकेजर के के  पास  प्रथम  ह  आबिद  अली  श्रीमान  यदि

 बग  का  कोल  माइन्स  मैनेजर  सर्टीफिकेट  आफ  मुझे  ठीक  ठीक  याद  हूं  तो  इस  न  में

 म्पीटेंसी है  तथा  उस  को  ११  वह  का  १९३३ व  १९३६  में  दुर्घटनायें हुई  तथ

 नन  भव  प्राप्त  |  भी
 अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हें  उन  पर  उचित

 श्री  ame  हम  मालिक  तथा  रूप  से  ध्यान  दिया  गया  है  ।

 प्र नज़र  का  नाम  जानना  चाहत  |  डा०  राम  सुभग  तीन  माननीय  मंत्री

 _  थ्रो  आबिद चलो
 यदि  |  लिक  |

 कह  रहे  थे  कि  उस  विशेष  कोयले
 की  खान

 सदस्य इ
 कोयले की  खान  के  मालिक  तथा

 ee  eee car  ह  Sa
 उत्सव  पत्र ह  तथा  उर  २१  बल का  कप  का  अनुभव मेनेजर का

 नाम  जाना

 शत  ह



 ्  क

 १४९३...  लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर २७
 अगस्त  १९५३

 १४९४

 ।  कया में  जान  कि  फिर

 तात  में  की

 उत्पादन  मंत्रो  के ०  सो०

 भी  माननीय
 मंत्री  उस  का  नाम  (  )  कोयले के  निर्यात पर  ब्या  रिक

 असमथ  a  ?  भतान स हि
 करोड़ों  राजस्व  के  प्रयोजनों के  लि (८

 समय  में  आरम्भ  किया  गया  जन् उपाध्यक्ष  महोदय  :
 उन  का
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 उन्हें  मालूम  नहीं  हे
 बाज़ारों  में  भारतीय  कोयले  की  मांग  अधिक

 थी  |
 ः

 at  आबिद  भलों  में  इस
 क

 र  देने  में  हिचकिचाता  नहीं  हूं  वास् स्तव  नहीं  ।
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 (7) में  मझे  उन  का  नाम  मालम  नहीं
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 a  तत्र  से
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 द  aft  महो उद ोन  श्रीमान  क्या  म

 a
 = जान  सकता  हूं

 कि
 उस  समय

 जन्
 मजदूर  यह  कहना  कठिन  हैं  कि  इस

 कार्य  करने  के  लिये
 न्न्ः गड़ढ़ें में में  पानी

 में  कोई  घाटा हु
 आ

 हैँ
 ।

 कर
 के

 हटाये  जाने

 स्तर  कितना  था  और  जब  काय  आरंभ  पर  archer  कोप्ले  की  प्रतियां  द्रव्यात्मक

 स्थिति  पर  आज  की  परिस्थितियों  का  ऐस

 क

 हुआ  तो  पानी  के  चूने  की
 रफ़्तार  क्या

 |  जिस  के  द्वारा  पानी  एकत्रित  हो  रहा  प्रभाव  ver  हे  fe  निर्यात  में  कमी  हो  गई

 ब  ।  १९५२-५३ में  इस  माध्यम  से

 १.६  करोड़  पये  की  आय  थी  । हों  आबिद  चलो  इस  प्रभाव के  सम्बन्ध

 मं  पूछ  ताछ  करनी  पड़गी  ।  मुझ
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 या  योजना  मंत्री  यह  बतान  की  कृ  पा करेंगे
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 >  |

 विद्यमान थे  अब  भी
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 के  परिणाम  स्वरूप  कुल  कितना  घाटा  होगा
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 कि  उड़ीसा  में  पड़ोसी  राज्यों  से  नमक  आयात
 और  यदि  किसी  प्रकार  यह  विनियोजित

 ी

 गति  ज

 सभा
 दियें  जाय  के  कारण  साए एक रण

 रात  में  बना ह

 ला होगा ?
 थ  gat  os  fare  नहीं  फा  नबा  y

 OS
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 यदि  ऐसा  है  बाशिज्य तथा  ser  मंत्री  टो

 से  आयात  किये  जान  के  कारण  टो०  कृष्ण भा चारो )  fa

 तथा  निस्सारण  संयन्त्र  की  स्थापना  के  लिये

 ह
 डीसा  के  नमक  निर्माताओं कें

 फर्मों को  लाइसेंस  पहल ेसे  जारे

 किये जा  चके  और  3  फर्मों  के  लिय शी  2
 |

 ai  की  सुरक्षा  के  लिये  सरकार  क्या
 काय

 -

 ही  जारी  fea  जायेंगे  ।  प्रति  ag  लाभ
 ह्

 २००,०००  टन  खली  वर्तमान  में  इस

 उत्पादन  मंत्रो  Fo  Ato

 papas  प

 का  विच

 )  बिस्तर  म  उड़ीसा  बना  हुआ  किया  जाता  हैं

 सभी  नमक  बिक  जाता ह  ।  य  toll

 उड़ीसा  का  नमक  fara  गलत

 साधारण  सन्नी से  प्राप्त

 वाली  खली  में  अवशिष्ट तेल  १४  प्रतिशत
 ह

 टोंगा  अन्य  राज्यों से  आयात  किय  गय
 तक  तथा  तेल  पेरने

 वाले  कारखानों  से
 ps प्राप्त

 नमक  के  ब्रिटेन  में  अधिक  सुविधा  रहती  होने  वाली  खली  में  ७  प्रतिशत  तक तेल
 @  जाता

 हूं
 ।  fa

 के  द्वारा

 _
 और

 ।
 उड़ीसा

 म  उस  की
 तेल  निकालने में  खली  में  केवल  एक  प्रतिशत

 आवश्यकता  का
 लगभग  ५०  प्रतिशत  ही

 ही  तेल  बचा  करेगा ।

 नमक
 का  उत्पादन  होता ए  आयात

 जबलपुर  में  पद  फ़ाम

 करना  दी  पड़ता  है  ।  उड़ीसा  के  लिये  नमक
 * 2193.  सेठ  wae  दास गा

 कोटा  राज्य  में  किए  गये  उत्पादन  तथा  कया

 grata  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करें
 कि

 स्टाक  को  दृष्टि  मं  रखते  हुए  तथा  राज्य

 के  परीक्षण  के  पश्चात  faa
 क्या यह  सच  है  कि  सरकार  ने  दो  वह

 ७५
 ते

 ह  जबलपुर म बनी  भूतपूर्व  यश-प्रजनन  फ़ाम  >
 कया  जाता  है  ।  नमक के  ले  जानें  में

 अधिकार  में  जो  s000  एकड़  भि  ह
 अ

 बयान  का  क्षेत्रीय  पाना  के  अंतगर्त
 और

 जो  अब  अनुपजाऊ  पड़ी  हुई  उग
 यवस्थित  किया  जाता  हैं  और  अब  तो  केवल

 से  आयात  करन  की  ही  अनुमति Z  ।
 विस्थापित  व्यक्तियों  के  प्रवास  के

 उपलब्ध  कराने  का  निर्णय  कर  लिया
 तल  के  faq  कोट  मे  धीरे-बारें कमी

 ६ इस  में  से  कितने  एकड  uta
 जा  रही  |

 पट्ट  क

 गी
 में  कृषि  की  गई  थी  ?

 क
 रोती

 _  ZR  को  झलन  सिन्हा  :  क्या  वाणिज्य  क्या  सरकार  इस

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की  कपा  करेंग  अल्पावधि  के  आधार  पर  पलटे
 एक

 प्रदान  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 रीति

 था  भारत
 म

 तेल  उद्योग  के  सुधार  के  लियें

 ks

 मंत्रो  Yo  पो

 ae ्र  लायक  निस्सारण  संयन्त्र के  प्रतिस्थापन

 दि
 में  क्या  प्रगति  हुई  हँ

 a) (a)
 $93  एकड  में  जो

 ——
 इस  रीति  के  परिणाम  स्वरूप

 दी  कृषि  के  लिये  प्राप्य  अवन

 तिलहन से  निकाले गए  अतिरि  A  तेल  की  पर  हल्के-हल्के  ट्रैक्टर
 यूल  i  की

 श्रतिशतता f  तनी  मंगी  बच् यकता

 हीक  गछ  शा

 आका रान सार



 Be  Be  व

 Vvr9  लिखित शत  ्  अगस्त  १९५३  9877S

 |
 फिगर

 टुकड़ों  में  विस्थापित  व्यक्तियों
 क

 fae
 a  aa  .  रक्षण  व्यापार

 कर  दी  गई  थी  ।
 उस  क्षेत्र  को  जिस  ्य |. ढ कि चि» उ

 Ci,  श्री  ciadaTE  c-?  कया

 गहराई

 से  ट्रैक्टर  चलाने  की  आवश्यकता
 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 द
 ड  बड़े  aoa  विस्थापित  जमीदारों

 के  ताम  नियत  करन  का  प्रइन  अभी  विचारा
 कृपा  करेंगे

 है  जो  अपने  व्यय  से  उस  को  कृषि  वाणिज्य  तथा  उ  zr

 ry  बना  सकते  हें  ।  मंत्रालय  के  सह-सचिव  मध्य  भारत  म

 के  इंध  र्न्स  व्यापार की  सम्भाव  की

 काम  के  सम्बन्ध  में  प्रस्तावित
 जांच  करने  के  लिये  प्रेषित  किये  गये  at

 व्यवस्था
 का  प्रबन्ध  राज्य

 erie  उपर  हद  असा  हैं  is
 यता  वे  भूतपूर्व  ग्वालियर  राज्य

 see

 विस्थापित  व्यक्ति
 द्वारा  विनियोजित  कपास  में  र  ा ieee

 ि घाआ  की  कार्य  प्रणाली  की  |  |  करने

 a

 at  हेम  पे  उज्जैन गये  थे  पर

 grater  मंत्री  उन  का रुमी री
 ba ka ——

 {
 सुुकगलफचश परिवारों  की  seat  बताने  की  कृपा

 yA  क्या  उज्जैन  के  व्यापारियों ने

 जो  पहले  योल  कम्प  में  थे
 और  अब  रि  नागन  रक्षण  संविदा  की  अनुमति  के

 faq

 स्थानों  में  पुनर्वासित हें  ?  र  ह
 क

 तथा
 आवेदन पत्र भे पत्र  ने

 थ
 उन

 को  तनी  (7) a ™

 यदि  ऐसा  तो  अब  तक

 देने
 के  क्या  कारण  हें

 ?

 अ
 तक

 as

 कया उन  के  पुनर्वासन
 का

 cy  ww
 बाशणिज्य  मंत्री

 दलररवित  केन्द्रीय  सरकार  पर
 और  ।  ही  श्रीमान  a

 दस
 पर  जहां से  व  भेज  TU s  ?

 कारी  ने  मध्य  भारत  के  दौरों  में  उज्जैन  का

 (a)  क्या  सरकार  न  उन्हें  एक  जड़ी  दौरा  भी  भारत  के  वायदा  बार  रों  की

 थि  में  अपने लिये  मकान  बनवाने  तथा  प्रणाली  के  आरम्भिक  अध्ययन  करनें  के

 पार  आरम्भ  करने  के  लिये  ऋण  देने के  लिये  किया  ar  ।

 प्रस्ताव
 पर

 विचार
 कर

 लिया  है
 श्रीमान्  ।

 है
 अनवर  उर  ज्ञ०  Fo

 भोसले  पसे

 बनने  परिवार  |
 क  ऐसे  संविदाओं  को

 सुचारू

 चलाने  के  लिये  कार्यपद्धति
 की

 अब  तक  २०.२७ ला
 ल
 रुपये  ऐसी  अनुमति  देने  पर  विचार  करने  के  पूर्व

 x  पुनर्वासन  उत्तरदायित्व
 करनी  होगी  ।  वायदा  संविदा

 १९५२  तब  से  लाग  कर  दिया भारत
 सरकार  तथा  राज्य  सरकारी  का

 सम्मिलित  उत्तरदायित्व
 गया  है  और  वायदा  बाजार  आयोग  क्रि

 स्थापना  भी  की  जा  चकी  जो  भविष्य

 ¢  जहां  कहीं  आवक  समझा  में  यदि  कपास  में  दंड  रक्षण  संविदा  के  लिये

 गया  च
 a

 था  मकान के
 लिये  ऋण  अनुमति मांगी  गई  तो  अनुमति  प्रद

 करन

 एक  ही
 aes
 fred  दे  दिया  गया  हे  ।

 गप
 के

 प्रश्न  प पर
 विचार  करेगी  ।
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 तथा  विद्युत  परियोजनाओं  फ्रंटियर  के  लिये
 गशाधिकारो

 * Zi9\9  थ्रो  रीडिंग  किलिंग  या
 ्  wrACl  थो  य०  एम०  त्रिवेदी  :

 पन

 कह  अत

 कर  हर

 मि
 क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  १५  सितम्बर

 ९५०  के  केन्द्रीय  मण्डली  सिचाई के  इश्तहार

 प्रकाशित  संख्या  ३  में  वर्णित  नदी  तथा

 yt
 यह  सच  है

 कि
 भारत  सरकार

 ने  उत्तर  पुर्व  फ्रंटियर  एजेंसी  के
 विशेष

 fa
 यत  की  ४७  परियोजनाओं में  से  आज  तक  योग्यता  प्राप्त  पदाधिकारियों  को  भर्ती  करने

 जो  पुरी  हो  गई  हें  उन  की  संख्या  बताने  की  का  निश्चय किया  हैं  ';

 पा  करेंग े?
 इसक  क्या  कारण

 इने  मसि  किलनी  के  लिये
 है  पप२

 सं  दब  ह  जल  को  जादा  खा
 क्या  भारत  सरकार

 ने  उत्तर

 gd  फटियर  के
 लिये  पूर्व

 सैनिक  पत्  firetfray

 See भर्ती  किया हे
 az

 _  कितनी
 के

 लियें  a
 अ

 होने  की  आशा  की  जाती  है
 !

 व १७३ में पुरी  यदि  तो

 i

 तंक
 a

 चम्बल  परियोजना  में
 भर्ती  किये  जा  चुके  हैं

 प्रगति  चकी
 ह  और  कब्र  तक  उस  के  ५

 -

 हो  नें  की  आशा  है
 ?

 attire  काय  उपमंत्री (  ai

 tas  केन
 :

 उत्तर
 cep  aoa

 tras  तथा
 बहुत  उप मंत्रो  हाथी

 मी
 के  )

 सेवा  के  लिये  चने  गये  >
 सख्या  १९५०  मं

 विद्वेष  प्रशिक्षण  देने
 के

 कुछ  प्रस्तावों  पर
 f  चार

 विद्युत  के  लिये  भारत  में  नवीन  ्
 हो  रहा है  ।

 ee  वाले  इश्तहार  में  जो  सितम्बर

 ५०  में  सिचाई  तथा  विद्युत  केन्द्रीय  मण्डली  एजेंसी  aa  में  हमारे

 द्वारा  जारी  किया  गया  वर्णित  परियोजना
 कारियों  को  विशेष  प्रकार  का  कार्य

 करना
 होता  है  ।  वहां  की  eee  असाधारण  &

 ae
 ss

 की  संख्या  ५८  ४७  नहीं

 जिन  लोगों  से  व्यवहार  करना  पड़ता  है  लि  ह

 पुरी  तरह  समझने  तथा  उनके  साथ १८

 परियोजनाओं  में

 es

 a
 सूचना  उपलब्ध  है  ।  इ

 ह
 मेंसे  आउ

 मित्रता  का  व्यवहार करने  की  आवश्यकता

 TH  सात  अतएव इस इस  क्षेत्र  में  रहने  वाले  श्राप भोजन
 mi  ग

 ज

 दो  ।
 जाति के  लोगों  के  प्रति इस  प्रकार  के  व्यवहार

 में  हमार  पदाधिकारियों  को  प्रशिक्षित  होः
 \z  —

 की  आवश्यकता हैं  ।
 a

 वहां  सचार  सम्बन्धों

 (ai)  Sete  aRaesy  eee
 कठिनाइयां  re  और

 कार्य  aga  कर्टिन

 प्रकार का  ह  । में  ard  हग
 sie  ated  =r

 कार्य  हो
 रहा

 है  ।
 गान्धी  सागर  बांध  को  और  उत्तर  पूर्व

 करि
 ज

 284.0
 १९,  राणाप्रताप सागर  बांध  को  एजेंसी  क्षेत्र  में  कुल  मिला  कर  १८ पूर्व से  निक

 BAe  तथा  कोटा  बांध

 एवं  नहरें  योजना

 कमीशन  प्राप्त  पदाधिकारी

 भाग  को  १९
 NOS  तक  पूरा  कर  लेने  ह  |  सख्या  म  कूछ  अ  T  qt  जाति

 कार्यक्रम  बनना नाया  जा जा  ३.  ह  il  पदाधिकारी नि  था  सेना से  आसाम  राज्य

 ms
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 सी०  पी०  डइन्ल्य ०  डी०  से  डेप  म  सद्दाम  राज्य
 हद 2 ॥

 अर्काट  जिलें  में
 वि

 से  एक
 पर  हए  पदाघिकारी  भी  वेली  mez

 af
 को  दखने

 हें  स  के  अतिरिक्त  राइफल्स  गया  थ

 पे  एक
 विशेष

 पुलिस
 इस  क  थ

 यदि  तो  अब  तक

 बकतर  पदाघिकारी  सेना  से  रत

 ः
 से  वह  कहां  तक  संतुष्ट

 ह
 मैनपुर  का  विकास

 क्या  यह  सच  t  ना  हिस्सों

 FE9C  at  रीडिंग  किलिंग  :  क्य  मदीने
 ...  की  कमी

 के  कारण  परियोजना

 द योजना  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (8)  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  के
 ke

 मद्रास  सरका
 क  कन् ट्रीय

 गत  मणिपुर  %  मदानी  पहाड़ी

 rare  से  फुटकर  किसे  दन  को  पाथना को  क  लिये  कमरा  १९५१-५२

 थ 1  १९५२-५३  में  कितनी  कितनी  रानियां  क  ः

 य  की
 जा  चकी  हे  और  की  जायेंगी

 —=. NG om

 दि  तो  अत्र  नर

 ता  लिया
 गया

 क्या  यह  सच  है  कि  स्टाफ  के  कमी

 हि  निसि  ee  ...  उत्पादन
 म  ०  साज

 ह
 द्रास  सरकार  से क्सटन्शन  ब्लाकਂ  स्वीकार  नहीं

 किया  से  (7)  म

 गई  है
 प्राप्त  हाए  at  सदन  पटल

 यदि  हां  तो  कितने  प्रशिक्षित

 गों  की  आवश्यकता  = ः  *  जोर
 ॥  पगी  ।

 राज्य  की  आवश्यकता  को  पूरी  जी  हां

 करने
 के  हेतु  सरकार  ने  लोगों  को

 प्रशिक्षित  (  भारत  सरकार  द्वारा  स्वामित्व

 कसे  के  लिये  क्या  कार्यवाही को  प्राप्त  माइनिंग  एंड ड. कान्सटकान

 कम्पनी  कं
 टाक  से  मांगे गये  कू  भाग  भेज सिलाई  तवा  विद्युत  उपमंत्री  ब  हाथी  )

 )  सूचना  संकलित  की  जा  रही है  ।.
 थ  ह

 हं  |  ष  क  सम्बन्ध  म  मद्रास

 जी  हां
 ।

 on
 रकार  से

 लिखा  पढ़ी हो  रही  है  ।

 द  प्रत्येक  तलाक  क  लिये  दस
 काली  सिचर  पर  निर्यात  शल्क

 ह  कार्यकर्ता तथा  दो  सामाजिक  दिक्षा
 पि

 टल
 _  संगठन  कर्त्ता  ।

 श्री  To  एम०  टामस

 क्या  विवाद  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 ग्राम्य  कार्यकर्ताओं  को  जोरहाट

 की  कृपा  करेंगे  कि  काली  मिर्च पर
 जब

 आसाम  में  प्रशिक्षित  किया  सामाजिक

 ब्यान  निर्यात  शुल्क  की  दर  स्वीकृत  की दिक्षा  संगठन  कर्ताओं  को  शांतिनिकेतन

 गई  थी  उस  समय  उसका  मलय  FAT  था
 में  प्रशिक्षित किया  जायगा  ।

 ¥@  (=
 दक्षिण  अर्काट  लिग्नाइट  परियोजना  जुलाई और  अगस्त

 में  काली  fra  का  क्या  मलय  था F  219%  at  मिस्रवासी

 समय  समय  पर  निर्यात  शुल्क उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 यह  सच  हे  कि  पावर  समि  निर्धारित =  ने  किन  सिद्धातों

 सदस्य  पेक  मथम  को  ध्यान  में  रखा  हू

 ्

 १



 लिखित  उत्तर  २७  अगस्त  pou  f=faa  उत्तर  ठ् ह

 चा
 क्या  हाल  म में

 सरकार  नें  शुल्कों
 आस् टू लि विस्तार  ब्५

 में  कोई
 किए  हैं

 और

 पूर्तगाल से  ।

 ae
 )  यदि  at  क्या क्या  सरकार  सीमित  आयात  कं

 द  गई  है  क्योंकि  देशी  Taree  gate eae  ee  न
 rat  है और  इस  के  उपभोक्ताओ की  मांग

 ः  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टो ०
 अच्छी  किस्म  के  लिये  हे  ।  ध

 चिक

 मा चारो )  काली  पर
 खरिया

 rare  निर्यात  झलक  ¢-3-43  को निर्घारित

 कया  गया  था  जब  कि  उसका  मूल्य  कोचीन  *EC2.  रहे  क्या
 ड

 पादन

 में  ६७५  रुपये  प्रति  हंड्रडबेट था  ।
 awa q  be |  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 जुलाई  १९५३--४८१  रु०  ११  _  राजस्थान  से  प्रति  ब  faravy

 9९०
 आन

 प्रति  १५  अगस्त १  के ह  उत्सव  फैक्टरी  द्वारा  कूल  वि  खरिया

 खरीदी  जाती  व 2C  रुपये  ५
 आने  प्रति  हंड्रेड बेट । च्

 )  विदेशी  बाजारों  इसे  स्पर्धा  जती
 a

 ag  विस  दर  पर  वरीद

 रहित  बना  शुल्क  को  निर्यात  व्यापार
 और

 क
 मार्ग  में  बाधा

 न
 बनाते  अतिरिक्त

 क्या  राजस्थान  परकार  तथा

 को  ले  लेने  का  प्रयत्न  किया  जाता  हैं
 ।

 सुन्दरी  पटरी  क  बीच  faa
 ग

 निश्चित

 जी  नही ं।  समय  त

 खड़िया
 aq  के  सम्बन्ध

 जहां  तक
 वित्तीय

 मामलों  नाता  समझ  ्  ह  net

 प्रदान है  टपक  कारणों  सरकार  उत्पादन  मंत्रो  क् ०

 लिये  पहले  से
 =z  लगभग  २.,"५०,००  टन  ि

 कॉलर

 (@)  पफ ०  ओ०  आर०

 ह
 विदेशी  दार

 NG  त  शत  शुद्ध  खरिया
 »  स  १४  आन

 प्रति  टन  के  हिसाब  से  ।
 ८१.  सरदार  ए०  एस

 न्या  दा
 जी  नहीं  ।

 एमा  तथा  उद्योग  मंत्री  यह
 बतलाने

 की  कृपा
 एम्पोरियम  )

 क a A  ai  अध्ययन
 (=)  किन  किन  देवों  से  विदेशी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  ी
 बीयर  इत्यादि  आयात  की  जाती

 और  कृपा  करेंगे
 कि
 विदेशों

 में
 एम्पोरियम  खोलने

 और  प्रदर्शनियों में  भाग  लने  तथा  हमारे

 इस  बात  की  दृष्टि  में  कि  भारत  दू ला वासियों  में  देशी  कलात्मक  प्रतियों  और

 में दाराव कला “जाणकापा

 बनान  क
 कारखाने  पर्याप्त  मात्रा

 अन्य  निमित  वस्तुओं  विशेषकर  दस्तकारी म
 तथा  अच्छी  किस्म  की  शराबें  तैयार  कर  की  वस्तुओं के  प्रदान  करन  के  सम्बन्ध में

 रहे  वे  कौन  सी  परिस्थितियां  हें  जिनके  सरकार की  नीति  क्या
 a  ?

 का

 te  जताएँ
 em

 इस
 समय  विदेशों

 में
 हमारे  कितने

 बाशिज्य
 wat

 एम्पोरिया  हें  और  ये  एम्पोरियम rt  किन  किन
 a  ?

 में  खोले  गये  हैं
 ह  व
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 क्या  इन  देशों  के  साथ
 हामारे ६ गी

 ए
 प

 लगत
 रकार के  वस्तु

 निर्यात
 में  कोई  वृधि  हुई  जहां इस  प्रकार  नीति  अपना

 के  प्रचार  कायें  किये  गये  हैं
 ?

 भारत सरकार सीती ् ् क् एम्मा नाणाणाणाणणा वाणिज्य  मंत्रो
 कर भरकर  )  क्या  भारत

 4  क  )  हमारे  उद्देश्य  यह  हैं  कि  जिस  माल  का  दीवानों  को  उसी  प्रकार  के  अनुदेश

 हम  निर्यात  करना  चाहते  हें  उस  के  लिये  किय ेहे  ;  तथा
 is

 सम्भव  अधिक  प्रचार  जी  करके
 (7)  क्या  मिल  में  बनी

 अपने  निर्यात  व्यापार  में  वृद्धि  हम  चाहते  मुकाबले  में  छोटे  पैमाने  और  कुटीर  उद्योगों
 हैं  कि  विदेशों  में  हमारे  प्रत्येक  दूतावास  म॑  बनी  वस्तुओं  को  अधिमान  देने

 के  लिये प्रदेंशनालय
 )

 अथवा
 क

 वाणिज्यिक  वस्तुप्रदेशनालय

 सभी  राज्यों  तथा  केन्द्रीय  सरकार  में

 समान  वस्तु  क्रय  नीति  अपनाने  के  सम्
 सम्पूर्ण  की  अवस्था  हो  ।  अपनी  आधिक

 में  कोई  कार्यवाही की  जा  रही  हैं
 ?

 ह
 स्थिति

 का
 ध्यान  रखते  हुए  हम  बहुत  से  ह

 ह
 अन्तराष्ट्रीय  मेलों

 तथा  प्रदर्शिनियों  में  भी  तथा
 भाग

 लेते  और  ऐसा  प्रति  वर्ष  मेले  के  उपमंत्री

 महत्व  तथा  उस  में  भाग
 लेने

 से  हमें  लाभ

 होने
 की

 सम्भावना  के  आधार  पर  किया

 जाता है  ।
 तथा  ।  भारत  सरकार  न

 देश  में  कुटीर  तथा  छोटे  मान  के  उद्योगों  के

 एक  सुची  सदन  पटल  पर  रखी

 द्

 विकास  fea  जाने  की  आवश्यकता  को
 मान

 ती  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  लिया  है  और  इस  उद्देश्य  को  ध्यान  में
 रखते

 छपा

 bs

 उसने  अपना  गृह-व्यवस्था

 २०  =
 चूंकि  सरकार  वाणिज्यिक  तथा  रसद  दिनांक

 क  ग  : artis fern area  १९५२  का  संदीप  संख्या
 क्रय-आई-

 कर  इसलिये  इस  यात्रा

 ह

 जारी  जिस a  मिल में  बनी  तुओं

 वृद्धि  हुई  इसका  निर्धारण  करना  के  मुकाबले में  कुटीर  तथा  छोट
 ८

 ने  के

 सम्भव  नहीं  ।  उद्योगों  को  पर्याप्त  अधिमान  दिर

 की  व्यवस्था  की  गई  | &
 कुटोर  उद्योग  उत्पाद

 *SEIg,  ए०  एन०  संकल्प  प्रतियां  सभी  राज्य
 सरकारों ।

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  को  भी  भेज  दी  गई  थीं  ।

 मनन  क  सिकी  चूंकि
 यह  सिद्धान्त  स्वीकार  कर

 ह  क्या  सरकार  sr  मिल  लिया  गया  ह  कि  मिल  में  बनी  वस्तुओं

 म  बनी  वस्तुओं  के  मुकाबले  में  कुटीर  तथा  मुकाबले में
 छोटे  समान  तथा  कुटीर  उद्योग

 |
 छोटे  माने  के  उद्योगों  म  बनी  वस्तुओं  के

 बनी  eq  at  अधिमान  दिया
 जाय

 gator
 मों  में  रियायत  दिये  जाने  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारें  एक  समान  नीति

 उत्तर  प्रदेश  तथा  कुछ  अन्य  राज्य  सरकारों
 का  तपु सा रिश  कर  रही  है

 ।  फिर  ा

 हाल
 क

 ही  में
 जारी  फिल

 राज्य  मलय  में  रियायत  की प्रति  Tea

 वकी  ओर  fear या  ह

 द

 वह राज्य में  व्याप्त +  TSS  तथा

 ......

 ्

 द



 re

 क

 १५०७  लिखित a.  २७  अगस्त १९  लिखित  उत्तर  १५०८

 | है |  २७  से  कम्प  छोड़  देने  के  लिये

 क्रय  किये  जाने  वाली
 वस्तुओं

 के  प्रकार  तथा

 महत्व को  ध्यान  में  रखते  हुए  आवश्यक
 स  कहा  गया  किन्तु  बाद  में  पांच  स्त्रियों

 निर्धारित  करने  के  लिये  स्वतंत्र  ह  |  को  उनके  आश्रितों  के  साथ  sh

 कर  लिया गया  था

 साबुन
 दुव्यंवहार  के  जिसमें

 ४६८  श्री  वी०  पी०  नायर कया  रसोइया पर  हमला  करना  और  नियत्रंण

 भंग  करना  तथा  समाज  विरोधी
 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 में  भाग  लेना  आदि  सम्मिलित  हें  |

 रेशम के  धागे

 .
 साबुन  बनाने  की  फैक्टरियों

 में

 कितनी  प्र  जी  विनियोजित  i9o  श्री  भवन जी  कया

 ह
 इस  में  कितनी

 पूंजी  है  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  इस  देश  में  रेशे के

 व  १९४७-४८  से  १९५२-५३  TH  कुल  कितना  उत्पादन  होता  हे
 ?

 अवघि  में  इन  फैक्टरियों  को  कुल  कितना

 लाभ  हुआ
 ?

 कुल  मांग  कितनी  हे
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ठी ०  क्या  यह  सत्य  ह  कि
 टी ०  :  सरकार  को  दिये  जाने  की  पिछली कुछ  अवधियों

 “
 सूचना  के  मशीनों  से  साबुन  के  घागे  के  आयात  पर  एं

 प्रतिबन्ध

 om

 rt  वाली  फैक्टरियो ंमें  विनियोजित कुल  रहा हे  ?
 लगभग  साठ  बारह  करोड़

 ह
 OS

 यदि  ऐसा  तो  इस  प्रत

 1  उपलबध
 x  के  प्रतिबन्ध के  क्या  कारण

 |
 तथा  (7)  सुचना

 नहीं  Oo
 सरकार  का  ध्यान  ६

 बात  की  ओर  दिलाया गया  है  कि  देश  द
 अगरतला  BET  Oo

 रेशम  के  धागे
 के  बहुत  कम  मिलने  के  कारण

 प  थ्री  ara  इसका
 दाम

 aga  अधिक  ag  गया  है  जिस

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे  से  उपभोक्ताओं को  बहुत  कठिनाई हो  रही

 कि  अगरतला  के  निरा  श्री  स्त्रियों  के  कम्प

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :

 a

 वाली  स्त्रियों  की  संख्या  कितनी

 )।  तटकर  आयोग  ने  यह  अनुमान  लगाया

 उन  में  से  कितनों को  वहां  से  कि  मांग  लगभग  ९०  लाख  गज
 ्

 ह

 भेज  दिया  गया  है
 ?

 मंग  के  अनुसार  उत्पादन  प्रतिवर्ष बाहर
 का

 उन  क  वहां  से  बाहर  भेजे  भिन्न रहा  हैं  ।

 जाने के  क्या  कारण  न  ः

 जी  नहीं ।  न  १९५३  से

 पुनर्वास  मंत्री  (  भो  To  पी०

 ऐसे
 रेशम

 के  थाने  जिसमें  १०  प्रतिशत

 से  अधिक  और  ९०  प्रतिशत  तक  रेशम

 373  P.S.D

 Be



 टि
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 एक  विशेष
 सीमा  तक  आयात  करने  शहतूत के  पेड़  की  खेती

 अनुमति  दी  गई  हू  ।  रैदास  के  कीड़े  कच्चे  रेशम  को

 यह  set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  पर  लपेटने  में  होने  वाले  सुधार  की

 दुष्टि  से  तथा  रेशम  के  धागे  लपेटने  की

 जी  गत  जून  में  बम्बई
 तम  प्रकार  मशीन  बन  जाने  के  कारण  कच्चे

 के  ए
 व्यापार  संघ  का  अभिवेदन  प्राप्त  हुआ

 था  इस  मिथ्या  धारणा पर  आधारित
 रेशम  की  किस्म  में  कुछ॒  सीमा तक  सुधा

 है
 |

 इसके  उत्पादन  में  कोई  विशेष  वृद्धि
 था  कि

 >
 आयात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया

 नहीं हुई  है

 waist  बगो  ॥

 (#)U  एਂ
 तथा  ए

 एਂ  श्रेणियां  ।

 Woe.  श्री  वाणिज्य

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  रेशम  के  कीड़े  पालने  का  उद्योग

 ad ददा  चखें  तथा  श्रटारने से  कितना
 B9R  श्री  भवन  जो
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 एक
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 संलग्न ह  जिसमें  जनवरी-जन  PEXR  में
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 सर  बोर्ड  द्वारा  सार्वजनिक  प्रदर्शन  के  लिये  गया है  |

 १ 5  ठहराये  गये  तथा  कौन  कौन  से
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 का  उल्लंघन  करते  थे  या  विधि  तथा  व्यवस्था  के  उर्वरक  बनाने

 ate  Se
 हवा  विदेशी  सम्बन्धों के  दृष्टिकोण  a

 PEXR  तक  प्रत्येक  मास  पन्त

 आपत्तिजनक थे  | are  ह  ह

 Be  Oo



 लि  क

 र्प्हप  लिखित  उत्तर  ७  अगस्त  R842  स्तर  १५१६

 उत्पादन  मंत्री  के०  Alo  उत्तर  सीमान्त  एजन्सी में  चिकित्सा

 aq  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  हे  सीधा  द

 जिसमें  अपेक्षित  जानकारी  दी  गई  है  ।
 ४८१.  श्री  बलीराम  दास  क्य

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ¥o]  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर
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 चुकी ह
 ।  ५७  चिकित्सालय तथा  अस्पताल

 ३  चलते-फिरते  स्वास्थ्य  १४
 wat ?  शील  यूनिट  और  १२  मलेरिमा  निरोधक
 afore  मंत्रो  :
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 झभायात  रुपय  ray  )

 a

 भी  बनाई गई  हूं
 ।
 पहाड़ी के

 ब

 a



 थ
 ः

 लिखित  उत्तर 2420:  २७  अगस्त  १९५३  लिखि
 whee

 १५१८

 ा
 सबसे

 इन्दर  के  मागों  में  भी  चिकित्सा-सूची  असाम म
 मानस  कौर  दिमांग

 लब्ध  करने  के  लिये  पंचवर्षीय  योजना  ने  प  थन  जनाएं  |
 क

 अन्तर्गत  तथा  एजेंसी  के  सामान्य  अ्रनदानों  के
 ५,  उड़ीसा  में  टिकड़पारा  mtx  नीरज

 भी  अतिरिक्त  चिकित्सालय
 परियोजनाएं  ।

 ् Relates  तथा  कौड़ियों  के  रहने  बस्तियां
 निम्न  परियोजनाओं  के

 र
 9  में

 स्थापित  करने  की  प्रस्थापना  ह  |
 ः

 थि

 अ्रनसंधान  हो  चका ह
 _

 नदी  घाटी  oftaratard
 बम्बई में  साबरमती

 परियोजना
 ।

 ह  ८२  शो  सनिस्वामों  क्यां  परिश्रमी  बंगाल  में  गंगा
 बैराज

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की  क  योजना ॥

 रगे  कि  wa  सरकार  द्वारा  कितनी  नदी
 ३.  कर्म  में  wean

 are area

 पटो  परियोजनाओं  का  श्रनुसंध।न  किया  जा
 परियोजनायें  ।

 कप ्  योजना  |

 ४.  राजस्थान  में  काली
 जनक

 ये  परियोजनायें  क्या हं
 जिनके

 में  हाल में  ही  अ्रनुसंघान पूर्ण  हो  चुका  (7)  तथा
 ater

 mom

 =
 PE  pal  झन

 क्या  सरकार
 वाले

 वह  में
 तथा  प्रारम्भिक  परिमाप  करने  के  लिये

 प्रस्थापना यें  विचाराधीन  Q)  परन्तु  इस ated
 को  हाथ  में

 लेने का  विचार

 रखता ws ? ?
 Oo

 यह  कहना  सम्भव  नहीं  ह  कि  उनको क

 हाथ  भ  लिया  जायगा  प्र
 यदि  ऐसी  बात  तो  वह  कौनसी

 जि  ?  (=)  इस  समिति  की  रिपोर्टें  सदन  की

 पिछली बैठक  में  पटल  पर  रखी गई  थी  ।

 योजना  आयोग
 द्वारा  समिति  की  सिफारिशें  रिपोर्ट  के  चौथे  श्रघ्याय

 दादरी  कौर  पेनार  की  खाड़ियों  का  अन्वेषण
 में  दी  |

 करने  के  नियुक्त  की  गई  खोसला

 समिति  की  कया  सिफारिशे ंह
 ?  नेपा-सिल्क

 CQ.  श्र  चालक  क्या  वाणिज्य तथा
 सिचाई  तथा  विधित  उप मंत्रो

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ः
 केन्द्रीय  जल  तथा  faye

 योग  द्वारा  इस  समय  निम्न  परियोजनाओं  ) FATT AIK कौर  नेपा  मिल्स  में

 के  विषय  में  भ्रनूसंघान किया  जा  रहा  है
 wal  तक  कितना  रुपया  खर्चे  हुआ  हू

 तथा

 भविष्य  में  रुपया  होने  की

 १.  बिहार  are  नेपाल में  कोसी
 सम्भावना

 योजना  |

 मध्यप्रदेश सरकार  ने  इन
 बम्बई  कौर  मध्य  प्रदेश  में

 खानों  पर  कितना  रुपया  खर्चे  किया  ह  तथा

 परियोजनाएं
 पुन  सा  कौर  भारत  सरकार  ने  इन  पर  कितना रुपया

 द  चे  कि  या  wear  इसके  लिये  मध्यप्रदेश

 े
 मध्य  प्रदेश

 म
 महानदी

 परियोजना  को  कज  दिया



 Oo
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 उत  रे
 aq  उप

 1)  इन
 मिलों

 की  जांच
 करन

 के

 नमक  के  कारखानों की

 ह. पुनन बीन मूलघन सरकार  न  कुछ  अधिकारी  भेजे  | a:
 सुरक्षित  निधि  में  कु

 कितना

 है  और  कया  प्रति  वर्ष  कुछ  निश्चित  see wa

 यदि  हां  तो  (१)  किन  किन  बातों

 की  जांच की  (२)  किस  तारीख  को  यह
 निधि  में  जमा  किया  जाता  है  ?

 हि
 यदि  ऐसा  तो  कितना  रुपया

 जाँच की  और  (३)  जांत
 से

 क्या

 मालम  हुआ
 ?  जमा  किया  जाता  है  ?

 उत्पादन  मंत्री  के  ०  सो ० वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  Zo

 |  टी ०
 :  मध्य  प्रदेश  सरकारी  नमक  के  कारखानों  पर  १९५१-५

 arc  से  जानकारी  भेजने  के  लिये  कहा  गया  के  अन्त  तक  कुल  रक़म  जो  लगायी  गई  थी

 कौर यह  यथासमय  सदन  पटल
 पर

 रख  वह  १,२१,५२,७१४  रुपये  सरकार की

 a दी  जायेगी  अनुमति  से  नियंत्रक  अंद  लेखा  परीक्षक  प्रति

 वर्ष  जो  सूद  की  ओस तन  दर  नियत  करते  हें मध्य  प्रदेश  सरकार
 द्वारा  खर्च

 की गई  रक़म के  बारे  में  जानकारी  मंगवाई  लगाई  जाती  ह  ।
 १९५१-५२  में  सूद

 की

 गई  है  और  ag  भी  सदन  पटल  पर
 रखी  दर  ३१२  प्रतिशत

 जायेगी  |  पुननंवीन  सुरक्षित  निधि

 भारत  सरकार
 ने  इन  कारखानों  १९५१-५२  के  अन्त  में  कुल  घन  4, FER

 रुपये  ari  प्रति  वह  निश्चित  रक़म  इस पर  कुछ  खच  नहीं  किया  परन्तु  उसन
 नपा

 परियोजना  की  सहायता  को  जाती

 करनें  के  लिय  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  ९७३३
 इस  समय प्रति at  १  लाख

 द

 लाख  रुपये  उघार  दिय  हें  ।  बलारपुर की  काग़ज
 ata  को  भट्टियाँ

 की  मिल  के  लिये  कोई  उधार  नहीं  दिया  गया
 -  ४  ।

 ELH  सरदार  ए०  एस०  सहगल  same

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 नेपा  मिल्स  के  सम्बन्ध  में  जांच

 कृपा कर  ग करने  के  लिय  अभी  हाल  में  ही  प्राधिकारियों

 का  एक  दल  नियुक्त  किया  गया  था
 ।

 बेलारपुर  ऐसी  दाराब  की  भट्टियां  कि  कि

 की  काग़ज़  की  मिल के  सम्बन्ध में  ऐसी  जॉच  हैं  जहां  जौ  की  शराब  और  बीयर  तैयार  होती

 नहीं  की  गई  थी  ।  ह्

 यह  प्राधिकारी  जांच  के  उद्देश्य  भारत
 की  इन  भट्ठियों की

 दाराब

 से  २५  से  २७  जुलाई  १९५३  तक  नेपा  नगर  तैयार  करने  की
 क्षमता  कितनी है  ;  और

 .  दौरे  पर  गये  ।  उनकी  जांच  की  रिपोर्ट  प्रभी  इन  भट्टियों  में  कुल  कितने  गैलन

 _  तक  नहीं आई  ।  शराब  तयार  होती  हैं  ?

 नमक क  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  eto

 CLE  श्री  एस०  ato  do
 :

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 )  लगभग  १,७००,००० गैलन  प्रति

 कि  नमक  के  कारखानों  पर  कितना  मूलधन  वेष
 ।

 ली
 गया  हूँ  और  उस  मूलधन  के

 ft

 में  लगभग  ४३८,  ०००

 सूद  की  क्या  दर
 निश्चित  कर  दी  गई ९  4.0  गैलन  |
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 aia  वाइ  विवाद

 (  भाग  QR  और  उत्तर  से  gag

 ११५६  ११६६

 निश्चित
 समय  में  सदन  पटल  पर  क्यों  नहीं

 ताक  सभा
 रखा जा  सका

 ws qzeataatt  २७  अगस्त  43
 में  रखा  गया  ।  देखिये

 सब्र  ४  आरਂ  ३९  ।] सदन  की  बठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई

 दय  अध्यक्ष-पद  (४)  प्रफुल्ल  आयोग  की
 महोद  द  पर  आसीन

 उद्योग को  प्रशिक्षण  दिए  रखने  सम्बन्धी

 प्रश्न  और  उत्तर
 रिपोर्ट  (१९५३)  ।

 भाग  १)

 नगण ण नरन  (५)  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय

 संकल्प  ८  (३)  बी०/५३,
 a4  म  प०

 दिनांक 2  2342.0  |

 सदन  पटल  पर  रख  गय  पत्र
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय

 प्रणाली  आयोग  को  पदक  बटर  तथा
 अधिसूचना  संख्या  ८  (  ३  \—-zTo

 हाइड्रोकोनित  उद्योग  rate  दिनांक  १५  १९५३  |

 तथा  सरकार  के  सकल्प
 \  ७)  प्रतीक  आयोग  का  पत्र  संख्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  सूत्रों  छह
 टी०  टी ०  सी ०  डी  [$92  दिनांक  २६  IRS’

 टाल  में  निम्नलिखित  १९

 पत्रों  में  से  प्रत्येक  की  एक  प्रति  सदन  पटल  में  रखा  TAT  |  देखिये  संख्या

 पर  रखता  ह्  झर ०  ११  (२५)

 (१)  वाणिज्य  तथा  उद्योग
 आर  राज्य  विधेयक--जारी

 प्रतीक  आयोग  की  खुश्क  बैटरी  आयोग  के

 उपाध्यक्ष  मनोरथ  सात  अब  आर्य
 रक्षण  को  जारी  रखने  सम्बन्धी

 विधेयक  पर  अग्रेतर  विचार  करेगा  ।  प्रत्येक
 (2843)

 सदस्य  पांच  मिनट  के  लिए  बोलेंगे  |

 (२)  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  फ़र्क  उन्नति  में  अनुभव

 संकल्प  संख्या
 दिनांक

 करता  हूं  कि  जो  सदस्य  इस  विधेयक के

 १५  १९५३  |
 विरोध  में  समय  की  बांट  में  उन  से  न्याय

 नहीं  किया  गया  है  ।

 (३)  एक  विवरण जिस  में  यह

 करण  किया  गया  हूँ  कि  उपरोक्त (१)  तथा  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने

 को  शब्द  बह ुत  हल्केपन से  कह  दिया (२)  में  गए  पत्रों  की  प्रति  को
 372 5.  1)
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 महोदय ]

 हू  ।  हम  सामान्य  चर्चा  पर  तीन  दिन  बिता  मुझे  खेद  है  कि  श्री  ge  मन्थनी  तथा

 चुके  हू  तथा  द्वितीय  वाचन  पर  दो  दिन  पंडित  जवाहरलाल  जैसे  व्यक्ति  जो  अंग्रेज़ी

 आया  द्वारा  पाले  पोसे  गए  भाषावार

 पंडित  एस०  सी०  मिश्र  प्रान्तों  के  की  भावनाएं  नहीं  समझ

 पूर्व )  भाषावार  प्रान्तों  के  पीछें  सकते  तथा  न  ही  इन  के  लाभ  उन्हें  सुझाई

 जनता
 की

 शोषण  से  छुटकारा  पाने  की  दे  सकते  हं  ।  जनसाधारण अपने  मन  की

 बातें  तभी  आप  के  सामने  खोल  सकता आकांक्षा
 काम  कर  रही  है  ।  मुझे  सरकार

 के  ada  परामर्शदाताओं  के  पहले  की  जब  आप  उस  से  उसी  की  भाषा  में  बातें

 कही  गई  कई  एक  बातों  को  याद  कर  के  दुःख
 करें  ।  में  ने  माननीय  गृह-कायें मंत्री  की  सारे

 होता  है
 |

 एक  समय  स्वयं  उन्होंने  यह  कहा  भारत  के  लिए  एक  ही  भाषा  अपनाए  जाने

 था  कि  प्रान्तों  के  बनाने  के  पक्ष  की  अपील  को  सुना  है
 ।

 में  चाहता  हूं  कि

 में  एक  तके  यह  भी  है  कि  इस  से  हिन्दी  after  से  शीष  प्रबल  बन
 ।  परन्तु

 मण्डलों  का  काम  प्रान्तीय  भाषाओं  में  हो  सकेगा  पृथककरण  की  मनोवृत्ति  जैसे  आरोपों  के

 जिस  से  अंग्रेज़ी  भाषा से  अनभिज्ञ  व्यक्ति  भी  लगाने  का  अथ  यह  है  कि  वे  भारत  को  नहीं

 उन  की  कुंवारी  में  भाग  सकेंगेਂ  |  समझते  |  सारे  भारत  की  संस्कृति  एक  है  ।

 अतएव  यह  निरपेक्ष  सी  बातें  हूं  ।  भाषावार

 माननीय  गृह-किये  मंत्री  ने  इस  विधेयक  प्रान्तों  के  बनाने  से  आप  वास्तव  में  भारत

 सम्बन्धी  कार्यवाही  में  एक  बार  भी  भाषावार  को  संगठित  कर  रहे  हैं  ।

 प्रान्तों  के  सिद्धान्त  को  स्वीकार  नहीं  frat

 है
 ।

 यदि  उन  का  आशय  यही  है  कि  वे  अपनी
 कांग्रेस अपने  वचन  से  अब  इन्कार

 धुन  में  लगे  चलें  तथा  अपने  विरोधियों  को  करते  हें  तथा  स्थान  स्थान  पर  स्वयं  अपनी

 इस  प्रकार  के  बेकार  कामों  में  लगाए  रखें  तो  निन्दा  करते  फिर  रहे  हें  ।  मेरी  इच्छा  थी  कि

 भारत  तथा  इस  की  जनता  की  रक्षा  करने  कांग्रेस  प्रधान  यहां  मौजूद  होते  जिस से  वह

 वाला  भगवान  ही  है  ।  उन्हें  एसी  समस्याओं  कांग्रेस  के  सदस्यों  के  मुख  से  उन  के  अपने  ही

 का  दिव्य  से
 शीघ्र  निपटारा  कर  देना  चाहिये  |  साथियों  के  बेईमान  होने  के  आरोपों  को  वह

 सुन  सकते  ।

 मुझे  दुःख  से  कहना  पड़ता  है  कि  यद्यपि
 ATEN  हमें  आन्ध्र  राज्य

 उड़ीसा  तथा  सिन्ध  के  इससे  पहले

 प्रकट  राज्य  बनाए  जाने  के  दृष्टान्त  मौजूद

 विधेयक  तक  सीमित  रहना  चाहिये  ।

 फिर  भी  ऐसा  उदाहरण  कोई  नहीं  पंडित  ए०  सो०  मिश्र  परन्तु  अब

 जिस  में  इन  राज्यों  से  विंमान  राज्य  की  उन्हें  बुद्धिमत्ता  आ  रही  है  ।  फिर  भी  आंध्र

 भारती  बट
 का  व्यवहार  किया  गया

 xa ——  है
 राज्य  की  स्थापना  के  समय  उन्हें  इस  से

 हो
 ।

 हम  ने  वर्तमान  सत्ता  के  अच्छा  व्यवहार  करना  चाहिये  था  ।  यदि

 भूके  तथा  नंगे  व्यक्ति  के  बल  पर  प्राप्त  की  वे  उन्हें  हैदराबाद  ar  सिकन्दरा बाद नहीं

 ह
 तथा  राजाओं  आदि  के  बल  पर  नहीं  ।  दे  सकते  थे  तो  कम  से  कम  काफ़ी  धन  ही

 यदि  ऐसा  स्वीकार  करते  हुए  भी  वे  जन  दे  देते  ।

 साधारण  से  दुर्व्यवहार  करना  चाहते  हें  तो  अतएव  में  भावी  जिस  की

 मेरे  मत
 से

 वे  संकट  का  आह्वान  कर  रहे  बिमान  संतति
 को

 तीब्र  आकांक्षा  के
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 नाम  से  उन  से  अपील  करता  हूं  कि  कृपया  उत्तर

 अपने  व्यवहार  को  बदलने  तथा  शीघ्र  मध्य  भारत  सभी  भाषावार

 बदलने  ।  प्रथम  तो  आंध्र  राज्य  को  प्रान्त  दक्षिण  में  सभी  भाषाओं  के  मिले

 लम्बी  बनाने  के  लिए  पर्याप्त  सहायता  दीजिये  जुले  क्षेत्र  आप  को  उन्हें  भाषा वार  अलग

 तथा  बाद  में  दूसरे  भाषावार  प्रान्तों  के  बनाने  करना ही  होंगा  ।

 की  ओर  ध्यान  दीजिये  ।
 में  स्वयं  एक  महाराष्ट्र निवासी  हूं  ।

 डा०  एन०  बो०  खरे  हम  लोग  बम्बई  तथा  मध्य  प्रदेश

 में  आज  अत्यन्त  आइये  के  साथ  कांग्रेस  के  तीन  राज्यों में  बटे  हुए  ह  तथा  कहीं  भी

 सरकार  को  बधाई  देने  के  लिए  खड़ा  हुआ
 हमारी बहु

 संख्या  नही ंहे
 ।  इसी  कारण  भारत

 हूं  कि  उन्होंने आखिर  आधे  मन  से  तथा  इतने
 सरकार  हम  से  सौतेलापन  का  व्यवहार

 करती है  ।  भाषावार  प्रान्तों की  आज  अवश्य
 विलम्ब  से  सदन  में  oer  राज्य  की  स्थापना

 का
 विधेयक  प्रस्तुत  कर  ही  दिया  है  ।  ही  मांग  हैं  ।  यदि  आप  इन्हें  नहीं  बनाना

 चाहते  तो  फिर  इस  की  चिन्ता  ही  क्यों  करते

 में  देखता  हूं  इस  विधेयक  से
 a.

 हें  ?  भारत  के  विंमान  प्रान्तों  में  से  कितने
 अन्य  तथा  स्वयं  आधा  लोग  भी  संतुष्ट

 ही  प्रान्त  भाषा  के  आधार  पर  बने  हुए  हें
 नहीं  हो  सके  हे  ।  फिर  भी  अन्य  मित्रों  से

 तथा  देश  में  कितने  ही  विधान  मण्डल  बने
 मेरा  अनुरोध  है  कि  उन्हें  जो  प्रान्त  मिला  है

 हुए  हूं  ।  छोटे  छोटे  प्रान्तों--जैसे
 उसे

 योग्यता
 तथा  दूसरों  के  सहयोग

 से  उन्नत  करें  ।
 तक  में  विधान  मण्डल  हू  जिस  से  उपरि  यय

 कितना ही  बढ़  जाता  हूँ  ।  मेरे  कहने  पर  चलिये

 कल  मेरे  मित्र  श्री  गोपालन  ने  कांग्रेसियों  तथा  सभी  प्रान्तों  और  विधान  मण्डलों  को

 को  उन  की  अपनी  ही  कई  पंक्तियां  पढ़  कर  मिटा  दीजिये  और  उन  के  स्थान  पर  प्रशासन

 सुनाई  थीं
 ।

 अब  उन्होंने  पैंतरा  बदल  लिया  के  लिए  कुछेक  क्षेत्रों  में  बांट  दीजिये  ।  ये

 है  ।  परन्तु  बात  ऐसी  नहीं  कि  इस  विधेयक  सभी  विधान  मंडल  भ्रष्टाचार  का  अखाड़ा

 के  प्रस्तुत  करने  से  पहले  वे  बेकार  बेठ  रहे  आप  इन  सेब  प्रान्तों  तथा  विधान  मण्डलों

 उन्होंने  कई  राज्यों  के  क्षेत्रों  में
 अपनी  को  विघटित  कर  दीजिये  तथा  प्रयास

 मनमानी  से  परिवर्तन  किए  है  ।  जब  ऐसा  है  क्षेत्रों  की  स्थापना  कर  के  उन  में  आयुक्त

 तो  अब  वे  strata के  बारे  में  कार्यवाही  या  राज्यपाल  नियुक्त  कीजिये  ।  उन  की

 क्यों  नहीं  करते  ।  यदि  सचमुच वे  भाषा वार  सहायता  के  लिए  queer  नियुक्त

 कीजिये  |  इस  से अदया सन  कार्य  में  अधिक
 प्रान्तों  के  बनाने  के  पक्ष  में  हूं  तो  Feats

 के  विभाजन  को  टाला  नहीं  जा  ara ॥
 क्षमता  आयेगी  तथा  भष्टाचार  कम  हो

 आखिर  जानते  बूझते  हुए  या  अज्ञानवश  जायगा  ।  यदि  आप  ऐसा  नहीं  करते  तो

 इतनी  गलतियां  करने  पर भी  निजाम  को  भाषावार  प्रान्तों  की  स्थापना  के  सिवाय

 कोई  चारा  नहीं  ।  दोनों  में  से  किसी  एक  को वहां  क्यों  रहने  दिया  जाय  ।  भाषावार  प्रान्तों

 के  बनाने  में  हैदराबाद  का  विघटन  आवश्यक
 a

 पसन्द  करना  आप  को  काम है  ।

 2  |
 सेठ  गोबिन्द  दात

 कई  लोग  प्रान्तीय  तथा  अलग  होने  :  उपाध्यक्ष  सब  से  पहले

 की  प्रवृत्ति  की  बातें  करते  परन्तु  तनिक  तो  में  डाक्टर  काटजू  साहब  को  इस  बात  पर

 भारत  के  ata  चित्र पर  दृष्टि  डालिये  ।  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  meer  के  सम्बन्ध
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 som सर्प

 बाहर  की  चीज़  है  ।  हमें  कहीं  न  कहीं  तो में  एक  विधेयक  रखा  और  अब  कुछ  ही

 क्षणों  के
 बाद  वह  कानून  बन  जाने  वाला  है

 |  तेजपूर्ण  कार्य  करना  ही  पड़ेगा  |  और  यदि  हम

 यह  नहीं  करेंगे  तो  असन्तोष  रहने  वाला  हैं

 में  स्वयं  भाषावार  प्रान्तों  का  बड़ा  भारी  तथा  कभी  संतोषपूर्ण  हालत  होने  वाली

 समथेक  रहा  हूं  और  आज  भी  में  भाषावार  नहीं  है  ।  यदि  आप  को  यह  भय
 है  कि

 अलग

 प्रान्तों  का  बड़ा  भारी  समर्थक  हं  ।  कल  श्री  अलग  भाषावार  प्रान्तों  के  होने  से  भारत  की

 गोपालन जी  ने  जो  बातें  कहीं  उन  में  अनेक  एकता  का  नाश  होगा  तो  इस  से  में  सहमत

 से
 में  सहमत हुं  ।  कांग्रेस की  नीति  सन्  १९२०

 नहीं  हूं  ।  यदि  आप  हिन्दी  को
 उस

 का
 उचित

 से  हो  भाषा वार  प्रान्तों के  पक्ष  में  रही  हू  और  स्थान  केन्द्र  में  यदि  आप  अत्तर्प्रात्तीय

 कांग्रेस  के  संगठन  में  प्रान्तों  का  विभाजन  कार्यों  में  उस  का  उपयोग  और  इंस  के

 उसी  प्रकार  हुआ  है  ।  उस  विभाजन  के  बाद  लिए  भी  जो  हिन्दी  का  समुचित  स्यान  है  वह

 जो
 कांग्रेस  का  काय  करते  रहे  हैं  उन्हें  इस  उस  को  यदि  आप  प्रान्तों  में  हिन्दी

 की  दिक्षा  को  अनिवार्य  कर  देंगे  तो  भाषावार बात  का  अनुभव  हैं  कि  उस  विभाजन  से  यथार्थ

 में  जिन  जिन  टुकड़ों  में  कांग्रेस  की  प्रान्तीय  प्रान्तों  के  बनने  पर  भारत  की  एकता

 कांग्रेस  कमेटियां  बनाई  गई  उन  में  कितना  का  कभी  नाश  नहीं  होगा  |  यदि  आप  यह

 अच्छा  काम  हुआ  है  |  डाक्टर  खरे  सहाब  के  सब  करने  को  तैयार  नहीं  हैं  और  केवल  एक
 फि  ा  ध

 इस  कथन  से  भी  में  सहमत  हं  कि  जब  उत्तर  आराध्य  प्रान्त  बना  देना  चाहते  हें  और  Hee)

 भारत  में  करीब  करीब  भाषावार  प्रान्त  हैं  बोली प्रान्त  में  भो  जहां  जहां  तेलगू  भावा

 तो  फिर  दक्षिण  में  हम  वहां  के  लोगों  की  जाती  है  उस  सब  हिस्सों  को  आप  आन्ड्

 इच्छा  के  अनुसार  इस  बात  को  क्यों  जल्दी  से  में  सम्मिलित  नहीं  करना  चाहते  हैं  तो  मैं

 जल्दी  नहीं  निबटा  देते  ।  या  तो  जिस  तरह  से  समझता  हुं  कि  हम  कोई  तेजपूर्ण  कार्य  नहीं

 रेल
 के  ६  ज़ोन  हो  गये

 हैं
 उसी  प्रकार  हम  सारे  कर  रहे  हैं  ।  कांग्रेस  ने  भाषा वार  प्रान्त  निर्माण

 देश  का  विभाजन  कर  डालें  या  फिर  हम  की  नीति  को  स्वीकार  किया  है  ।  कांग्रेस  ने

 भाषावार  प्रान्तों  की  रचना  और  यदि  अखिल  भारतीय  कांग्रेस  कमिटी  के  गत

 भाषा वार  प्रान्तों  की  रचना  होती  हे  तो  में  अधिवेशन  में  ही  फिर  से  इस  सम्बन्ध  में
 एक

 इस  के  पक्ष  में  भी  हूं  कि  उस  भाषा  के  बोलने  प्रस्ताव  भी  पास  किया  है  ।  मे  इस  बात  को

 वालों  के  जितने  क्षेत्र  हूं  उन  प्रान्तों  में  मानता  हूं  कि  जब  हम  भाषा वार  प्रान्त

 मिला  दिये  जायें  ।  मेरी  समझ  म  नहीं  आता  बनावें  तो  कुछ  दूसरी  बातें  भी  हमारे  सामने

 आनी  चाहिएं  और  उन  पर  भो  हम  को  ध्यान कि  एक  तरफ  तो  आप  आत्मा  का  निर्माण

 देना  चाहियें  ।  उन  पर  ध्यान  दिये  बिना करना  चाहते  हैं  और  दूसरी  तरफ  आप

 हैदराबाद  को  जैसा  तैसा  रखना  चाहते
 हम  भाषावार  प्रान्तों  को  नहीं  बता  सकते  |

 यदि  हम  को  देश  का  विभाजन  करता
 @  में  कहना  चाहता  हूं  कि  केरल  की  कर्नाटक

 हैं  तो  हम  को  सब  बातें  देखनी  होंगे  ।  एक
 और  महाराष्ट्र  की  मांग  को  भी  आप  बहुत
 दिनों  तक  न  टाल  सकेंगे  ।  यदि  आगे  चल  कर

 तरफ  तो  उत्तर  प्रदेश  जसा  बड़ा  प्रान्त  है  ओर

 दूसरी  तरफ
 केरल  और  महाराष्ट्र  प्रान्त  बनना

 और  विन्ध्य  प्रदेश  जैसे  छोटे  1८  टुकड़े  हैं  ।

 ह्  और  यदि  आप  ने  आज  आन्ध्र  प्रान्त  बना
 में  तो  आप  से  कहूंगा  प्रान्तों  को

 दिया  है  तो  हैदराबाद  की  वर्तमान  परिस्थिति  बना  कर  भी  यथासाध्य  बड़े  बड़े  प्रान्त
 रखना

 कसे  रह  सकती  है  यह  भी  मरी
 समझ  के  चाहिये  ।  यह  बड़े  प्रान्तों  का  छोटों
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 का  क्योंकि  छोटे  प्रान्तों  में  आर्थिक  ने  आधा  राज्य  की  स्थापना  को  कमजोरी

 विकास  के  लिये  अनेक  अड़चनें  आती  हें  |  के  क्षण  में  स्वीकारे  किया  है  अथवा  कि  इससे

 में  अपने  प्रान्त  का  दृष्टान्त  दूं  ।  यदि  महाराष्ट्र  राजनैतिक
 लाभ  उठाने  तक  का  आनाय  हैं

 प्रान्त  बनता  ह  तो  हमारे  प्रान्त  का  क्या  होगा  ?  माननी  गृह-कार्य  मंत्री  ने  अपने  सदन  को  वे

 में  समझता  हूं  कि  उस  समय  ब्यौरे  बतलाए  हें  कि  इस  विशेष  अवसर  पर

 विन्ध्य  प्रदेश  और  भोपाल  को  वह  राज्य  के  बनाने  के  विरोध  में  कयों

 इस  में  मिला  कर  एक  बड़ा  प्रात्त  बनात  हैं  ।  माननीय  गृह-कार  मंत्री  से  मेरा  प्रश्न
 ~~

 चाहिये  |  उत्तर  प्रदेश  के  शांति  डिवीजन  के  यह  हूं  कि
 देश  की  अर्थ-व्यवस्था  के  दृष्टिकोण

 म
 ~

 चार  बुन्दे ली  जिले  भी  इस  प्रान्त  को  दे  दीजिए  ।  से  इस  विधेयक  शीघ्य्तापूर्ण  कां  वाह

 डा०  काज  और  उस  का  कैसेट
 करने  की  क्या  आवश्यकता  थी  ?  यदि  यह

 लंगड़ा  तथा  रूप  से  बनाया  गया  राज्य

 जबलपुर  रखा  जाय  ।
 प्रथम

 अक्तूबर
 तक  न  बने  तो  क्या  हमारी

 सेठ  गोविन्द  दास  :  कुछ  भी  नाम  रखियें  अर्थ-व्यवस्थाः  में  अस्त  व्यस्तता  आ  जाती

 और  कहीं  भी  राजधानी  रखिये  ।  में  डाक्टर  या  आन्ध्र  लोग  खत्म  हो  जाते  ?

 काटजू  साहब  को  यह  बतला  चाहता

 हूं  कि  संकुचित  विवार  रख  कर  में  ३३  वर्ष
 हम  जेसे  जिन  लोगों  का  इस  समस्या

 से  सेवा  जनक  जीवन  में  नहीं  रहा  हूं  ।  मेरा
 से  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध  नहीं  ऐसा  अनुभव  करते

 दृष्टिकोण  व्यापक  है  ।  में  तो  यह  मानता  हूं
 हैं  कि  सरकार  को  इस  मामले  में  राजनैतिक

 कि  या  तो  आप  इस  देश  के  चार  पांव  बड़े
 चाल  अनशन  ब्रतों  तथा  हिंसात्मक

 बड़े  टुकड़े  कर  और  अगर  आप  इसी  प्रकार
 कार्यों  की  धमकी  से  धकेल  दिया  गया  है  ।

 के  प्रान्त  रखना  चाहते  हैं  तो  आप  को
 एक  और  TH  बड़  ज़ोर  से  यह  दिया  जाता  हैं

 भाषावार  प्रान्त  बनाने  ५ ७ पड़  ।  और  उन  के
 कि  सत्तारूढ़  दल  ने  एसा  तीस  वर्ष  पहले

 सिवा  जो  दूसरे  क्षेत्र  ह  उत  कां  भो  आप  को
 वचन  दिया  था  ।  हमें  ऐसा  लगा  कि  सत्तारूढ़

 ठीक  विभाजन  करना  होगा  ।  साथ  ही  देश
 दल  केवल  भावुक  ही  बल्कि  भरत्यन्त

 की  एकता  के  लिये  हिन्दी  का  जो  उचित

 भावक  है  तथा  कि  अपनी  साख  मात्र  के  लिए
 स्थान  है  वह  उसे  आप  को  देना  पड़ेगा  |

 अपने  सभी  वचनों  से  बद्ध  हें  ।  मुझे  यह  सब
 इतना  कह  कर  म  हृदय  से  इधर  त्रित्रे्रक  का

 कुछ  राजनैतिक  चालबाज़ी  जान  पड़ती  हैं  ।
 समर्थन  करता  हूं  ।

 उन  दूसरे  वचनों  का  क्या  बना  जो  केवल

 राज्य  छोटे  से  क्षेत्र  पर
 श्री  फ्रेंक  एमिनो  :  इस  विधेय क

 बल्कि  सारे  देश  पर  प्रभाव  रखते  ह  आप  जो
 के  पूर्ण  विरोध  का  सौभाग्य  मुझे  ही  प्राप्त  हूँ  ।

 सता  के  नशे  में  मस्त  कार्यपालिका  को
 मुझे  मालूम  है  कि  मेरी  अकेली  आवाज़  को

 मुना  नहीं  परन्तु  मुरे  आशा  हूँ  कि  पालिका  से  अलग  नहीं  करते  तो  इस में

 आप  का
 राजनैतिक  Set  है  ।  राजनैतिक देश  के  अधिक  बुद्धिमान  भाग  इस  ओर

 उद्देश्य  से  आप  कहीं  अधिक  महत्वपूर्ण अवध्य  कुछ  ध्यान  देंगें  |

 समस्याओं  को  भूल  जाते  हैं  ।  हमारे  सामने

 माननीय  गृह-कार्य  मंत्रो
 ने

 इस  देवा  को  एक  ही  प्रमुख  समस्या  हूं  और  वह  हे  देश

 असीम  खतरों  से  भरी  नीति  से  वचनबद्ध  कर  को  फिर  से  बसाने  की  ।  हमारी  सारी  शक्ति

 इसी  रख  लगनी  चाहिये  थी दिया  है  ।  में  ने  अपने  कानों  से  कि
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 फ़ेंक

 भारत  को  अभी  तक  केवल  तीन  बातों  प्रान्त  की  मांग  की  थी  ।  आप  ने  उस  समय

 न  संगठित  रखा है  ।  प्रथम  बात  है  एकीकृत  कहा  था  कि  यह  एक  मांग  है  ।

 प्रशासन  प्रणाली  जिसे  अंग्रेजों  ने  प्रचलित  ऐसे  समय  आप  उच्च  संस्कृति  तथा

 किया  दूसरी  बात  है  जवाहरलाल  नेहरू  श्रेष्ठ  भावनाओं  की  दुहाई  देने  लग  पड़ते  हैं  ।

 नाम  का  व्यक्ति  तथा  उस  का  व्यक्तित्व  तथा
 यदि  भाषावार  आन्ध्र की  स्थापना

 तीसरी  बात  है  देश  के  नेताओं  में  अभिव्यक्ति

 नहीं  होती  तो  आदिवासियों  का  क्या  हाल
 का  एक  सांझा  माध्यम  ।  पहली  दो  बातें

 होता  ?  कया  उन  की  संस्कृति  लिप्त  हो  जाती
 बिल्कुल  अस्थायी  सी  बन  गई  हें  ।  देश  की

 सांझी  प्रयास  प्रणाली  प्रादेशिक  भावना  के  तेलगू  तो  मुख्य  प्रादेशिक  भाषाओं  में  से  एक

 है  ।  तेलगू-भाषियों ने  सांस्कृतिक  स्वतंत्रता
 बोझ  तले  पहले  ही  दम  तोड़  रही  है  ।  सेवाओं

 को  मत  प्राप्त  करने  के  विचार  से  प्रादेशिक
 तो  पहिले  ही  प्राप्त  कर  ली  है  ।  अतः  यह  एक

 राजनीतिक  प्रोपेगंडा  था  |  आप  आन्ध्र  राज्य

 बनाने  के  लिये  आन्दोलन चल  रहा है  ।

 मुझे  खेद  है  कि  दुर्भाग्यवश  पंडित  जवाहरलाल
 पर  करोड़ों  रुपया  व्यय  करने  जा  रहे  हें  ।

 इस  प्रकार  आप  राष्ट्रीय  एकता  को  ही  पीछे
 इस  का  विरोध  करने  में  असमथ  रहे  हे  ।

 नहीं  ढकेल  देंगे  अपितु  अन्त  में  भूल

 इसके  अतिरिक्त  भाषा  के  कट्टर  समेत  जायेंगे  ।  जब  आप  अपनी  भाव युक्त  कल्पनाओं

 हैं  जो  अंग्रेज़ी  को  पानी  पी  पी  कर  कोस  रहे  को  संकुचित  प्रादेशिक  प्रवृत्तियों  में  प्रवाहित

 हें  ।  बजाय  एक  राष्ट्रीय  भाषा  का  विकास  कर  रहे  हें  तो  आप  एक  राष्ट्र  तथा  एक  भाषा

 करने  के  वे  अंग्रेज़ी  को  नष्ट  करन  में  लगे  के  समस्त  विचारों  को  भूल  जायेंगे  ।  यही  होने

 हुए  हैं  ।  वाला है  ।

 मुझे  खेद  है  कि  मेरे  मित्र  सेठ  गोविन्द
 न्यायाधीश  श्री  वांचू  ने  sey  राज्य

 दास  ने  एक  ऐसा  आन्दोलन  आरम्भ  किया
 को  पांच  करोड़  के  घाटे  का  राज्य  बताया  है

 हैं  जिस  से  विघटन  का  खतरा  और  भी  बढ़  परन्तु  जब  सब  मंत्री  तथा

 गया  है  ।  कम्यूनिस्ट  दल  के  नेता  ने  आप  को
 मंत्री  के  रूप  पदों  पर  आसीन  हो  जायेंगे

 तो  यह  पांच  की  बजाये  पन्द्रह  करोड़  घाटे
 नतला  दिया  है  कि  यह  तो  संकट  का  aft

 गणेश  है  ।  पदों  के  भूके  लोग  अपने  स्वार्थ  के
 का  राज्य  होगा  ।  वित्त  मंत्री  ने  यह  पन्द्रह

 करोड़  रुपया  बचाने  की  दृष्टि  से  खाद्यान्न
 लिए  यह  सब  कुछ  कर  रहे  हैं  ।  इस  से  आप  के

 विधान  मण्डलों  के  बेकार  व्यक्तियों  को  संतोष
 से  आर्थिक-सहायता  हटा  ली  और  यह

 हो  जायगा  ।  वे  उच्च  वेतन  वाले  पदों  को
 अत्यन्त  बुरे  कामों  में  से  एक  है  ।  इस  प्रकार

 प्राप्त  करना  चाहते  हें
 ।  इस  से  संतुष्ट  होंगे

 आप  मूखंता  ही  नहीं  कर  रहे  अपितु  राजद्रोह

 बे  आंध्र  निवासी  साम्प्रदायिक व्यक्ति  जो
 कर  रहे  अब  से  पचास  TT  पद  वित्त  आने

 वाले  लोग  गृह-मंत्री  को  घृणा  की  दृष्टि  से

 पदों  के  टुकड़ों  के  पीछे  मारे  मारे  फिर  रहे
 देखेंग े।

 कुछ  माननीय  मित्र  की  आवाज़

 a.
 कर  रहे  आखिर  जो  बात  एक  के  लिए  में  सब  पार्टियों  को  दोषी  ठहराता  हूं

 ठीक  वह  सभी  के  लिए  ठीक  है  ।  आप  ने  कि  वे  मत  प्राप्त  करने  के  लिए  भाषा-समस्या

 उस  समय  विरोध  में  क्यों  हाथ  उठाया  था  से  लाभ  उठा  रही  हें  ।  मुझे  खेद है  कि  सदन

 जब  सरदार  हुक्म  सिंह  ने  पंजाबी  भाषी  के  नेता  यहां  नहीं  हैं  ।  मुझे  आशा थी  कि  व  हे
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 यह  कहते  हमें  यह  विघटन  रोकना  भाषण  युक्ति  तथा  देश-भक्ति
 की

 चाहिये  ।  परन्तु  क्षणिक  नियंता  के  कारण  सीमा  में  होगा  ब  मुझे  आशा  है  कि

 वह  इस  से  सहमत  हो  गये  ही  मतभेद  आदि  का  वातावरण  अब  समाप्त

 हो  गया है  । आप  में  वह  शक्ति  तथा  राजनीति

 ही  नहीं  हे  कि  आप  कुह  सकें  साम्यवादी

 मुझे  विश्वास  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र
 व  प्रजा  सना  जवानी  कितने  ही  मत  प्राप्त  करें

 मुख्य  कर  तामील  नाद  तथा  मैसूर
 परन्तु  हम  इस  स्थिति  में  इन  केन्द्रापसारी

 शक्तियों  को  प्रोत्साहन  देने  वाली  प्रवृतियों

 मेरे  यह  कहने  पर  ईर्ष्या-भाव  प्रकट
 नहीं

 करेंगे  कि  आदिवासियों  ने  इस  सदन  में
 को  समाप्त  करेंगे  ।  हम  अपना  ध्यान  इस  पर

 पुरे  नौ  दिन  तक  घोर  संघर्ष  किया  हैं  ।  इतिहास
 केन्द्रित  करेंगे  कि  भवनों  at  बेघरबार

 में  यह  उल्लेख  होने  दीजिये  कि  उन  के  हृदय
 वालों  को  घर  और  नंगे  तन  व्यक्तियों  को

 में  किसी  के  प्रति  बुरे  विचार  नहीं  थे  ।  आज
 कपड़ा  प्राप्त  हो  प

 भी  ater  वासी  मित्रता  के  वातावरण  में

 मामलों  पर  विचार  विनिमय  करने  तथा श्री  रामचन्द्र  रेडडो  :  डा०

 काटजू  तथा  श्री  देशम  के  नाम  इतिहास  उन्हें  सुलझाने  के  लिये  तैयार  हें  ।  वे  सर्वे  प्रथम

 भारती प्र  हें  और  उस  के  पश्चात  आरण्यवासी  | में  इस  आंध्य-विधेयक  के  निर्माता  के  रूप  में

 लिखे  जायेंगे  ।  इव  सदन  इस  सम्बन्ध

 बड़ा  ही  मतभेद  रहा  परन्तु  ये  सब  अब
 डा०

 काटजू  ने  कहा
 था  कि

 मेरी  आत्मा

 पबित्र  है  ।  मुझ  पर  faa  करो  ।  में  ने
 शान्त  हो  गया  हे  और  इस  का  कुछ

 सीमा  माननीय  वित्त  मंत्री  को  है  क्योंकि  तुम्हारे  लिये  वह  सब  कुछ  किया  हू  जो  एक

 मानव  के  लिये  सम्भव  हूँ  ।  में  meer  देश
 उन्होंने  स्थिति  का  सपब्टीकरण  बड़े  ही

 का  मित्र  आप  आस्तियों  तथा  दायित्वों
 योग्यतापुर्ण  ढंग  से  किया  हू  ।  इन  मतभेदों  के

 मूल  कारणों  की  जांच  करने  के  अब  भी
 के  बारे  में  कयों  बातें  करते  हैं

 ?
 वास्तव  में

 में  नहीं  जानता  कि  वे  क्या  हें  ।  आस्तियों अवसर  हें  ।  मे ंतो  केवल  सरकार  से  मुख्य कर
 तथा  दायित्वों  का  निर्देश  करते  हुए  डा०

 गह  मंत्री  सीमा  आयोग  की  करने

 काटजू  ने  कहा  था  सब  बकवास
 के  लिए  आग्रह पूर्ण  निवेदन  करता  हुं  ।  हमें

 आदि  ।'  इस  प्रकार  तो  मेरे  माननीय  मित्र
 आदा  हैं  कि  इस  से  बहुत  से  wea  सुलझ

 जिन  के  कारण  अन्य  व्यक्तियों  में  ने  अथाह  अन्धेरे  में  रहना  पसन्द  किया  है  ।
 चि

 वह  आंकड़ों से  डरते  हैं विरोध  की  भावनायें  उत्पन्न  हो  रही  हैं  ।

 डा०  लंका  सुन्दरम  )  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  टी०  एस०  ए०

 कल  मुझे  मेरे  माननीय  मित्र  डा०  काटजू  चेट्टियार ने  कहा  था  कि  श्री  देशमुख एक

 तृतीय  वाचन  आरम्भ  होने  के  एक  अच्छे  जमाई  हें  और  इसलिये  वह  आंध्र  देश

 का  समर्थन  करेंगे  ।  ये  कुछ  लेते  हैं  देते पत्र  प्राप्त  हुआ  था  जिस  में  उन्होंने  लिखा था

 स्वस्तिवाचनिक  भाषण  ।  क्या  आप  नहीं  ।  वास्तव  यदि  में  ग़लती  पर  नहीं

 का  भाषण  स्वस्तिवाचनिक  होगा  अथवा  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  उस  धर्मपरायण

 भभिशापिकी  मुझे  बताया  गया  है  कि  यह  तथा  गुणवान  सास  का  सा  ढंग  अपनाया  है

 द्वितीय  प्रकार  का  ata,  में  ने  जो  दो  बहुओं  के  बीच  न्याय  करने  का  प्रयत्न

 तुरन्त  ही  इस  का  उत्तर  जा  और  लिखा  करती  है  ।  कहती  मेरा  प्रयोजन



 22S  आन्ध्र  राज्य  विधेयक  २७  अगस्त  2$43  अन्य  राज्य  विधेयक  {ico

 लंका सुन्दरम्  |

 5 दोषरहित  हैं  ।  में  न्याय युक्त  7  ।  मेरे  निश्चय  यदि  कांग्रेस  अपने  वचनों  को  इस  प्रकार

 पर  झगड़ा  मत  ।”
 पुरा  कर  रही  जिस  तरह  आन्ध्र  राज्य

 की  स्थापना  हुई  यह  प्रत्यक्ष  ही  हिसा  का
 मुझे  खेद  केवल  इस  का  है  कि  पोटी

 श्रीरामुलू  का  बलिदान  इस  विधेयक  के
 मार्ग  है  ।  जब  वे  शान्तिपूर्वक  राज्य  मांग  रहे

 थे  तब  सरकार  ने  न  दिया  और  जब  कुछ
 लिए  आवश्यक  था  |  इसे  रोका  जा  सकता  था  ।

 व्यक्तियों  ने  उपद्रव  किया  तो  दे  दिया  |
 आज

 मुझे  विश्वास  हैं  कहीं  भी
 यदि  भी  हिसा  का

 शीरामुलू  की  आत्मा  शान्त  होगी  ।  देश  का

 भाषा  के  आधार  पर  वर्गीकरण  होना
 अपना  तो  में  नहीं  जानता  कि  इस

 देश  में  क्या  होगा  ।  हमारे  पास  व्यवसायिक
 चाहिय े।

 लड़की  हे  परन्तु  में  कटौती  के  ढंग  से  महा  राष्ट्र

 में  तृतीय  वाचन  के  लिये  प्रस्ताव  का
 प्रान्त  बनाने  का  निवेदन  कर  रहा  हूं  ।

 समर्थन  करता  हूं  ।
 श्री  ato  डी०  देशमुख  केबिनेट  में  एक

 श्री  एस०  एस०  मोरे  महत्वपूर्ण  स्थान  रखते  हें  ।  में  उन  से  निवेदन

 में  मिश्रित  भावनाओं  से  इस  विधेयक  का  करता  हूं  कि  ag  पंडित  नहरू  को
 संयुक्त

 खान  करता  हूं  ।  मुझे  et  है  कि  कांग्रेस  महाराष्ट्र  बनाने  के  लिये  रजामन्द  कर  लें  |

 से  आंशिक  रूप  में  अपने  उन  वचनों  का  इस  संयुक्त  महाराष्ट्र  की  स्थापना  सद्भावनाओं

 पालन  कर  दिया  है  जो  उस  ने  स्वतंत्रता  का  के  ढंग  सकी  जाय  |

 बुद्ध  लड़ते  हुए  जनता  से  किये  थे  ।  कांग्रेस  आप  की  अनुमति  म  आंध्र
 ने  अपने  १९२७  के  अधिवेशन  में  प्रस्ताव  वासियों  को  अपना  आशीर्वाद  देता  हूं  और

 स्वीकार  किया  था  स्वतंत्रता  प्राप्त  होते  ही  यह  कहता  हुं  कि  हुआ  साहसपूर्ण  परन्तु
 देश  में  भाषा वार  राज्य  स्थापित  किये  जायेंगे  ।  सकेगा  से  आगे  बढ़ें  ।  तुम्हारी  आकांक्षाओं
 जनता  ने  अपना  कत्तव्य  पूरा  कर  दिया  परन्तु  की  पूति  अन्तिम  मंजिल  पर  पहुंचे  और

 कांग्रेस  ने  अभी  तक  दिये  वचन  at  नहीं  उस  के  साथ  इसी  प्रकार  की  राष्ट्रीय  बनायें
 किये  हू  |

 आदि  रखने  वाले  व्यक्ति  भी  आगे  बढ़ेंगे  ।”

 मुझे  हर्ष  है  कि  Arey  राज्य  स्थापित  में  अपने  माननीय  मित्र  श्री  फ्रेंक  मन्थनी

 हो  गया  है  ।  में  आंध्य  वासियों  के  प्रति  अपनी  के  भषण  की  ओर  निर्देश  किये  बिना  नहीं

 बेठ  सकता  |  में  यह  कह  सकता  हूं aaa  तथा  सहानुभूति  प्रकट  करता

 हूं  ।  में  पहिले  ही  कह  चुका  हूं  कि  में  मिश्रित  कि  श्री  फ्रेंक  मन्थनी  की  नीति  सत्तारूढ़  दल

 भावनाओं  से  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता
 का  सेन  करना

 रही  जब  ब्रिटिश  सरकार

 इस  का  कारण  यह  हूँ  कि  भाषा वार
 राज्य

 .  वह  उस  का  समान  करते  और  हमारी

 बनाने  का  वचन  एक  साथ  ही  अर्थात  १९२७  भावनाओं  का  विरोध  करते  थे  ।  अब  भी  वह

 में  दिया  गया  था  ।  जब  कि  हमें  महाराष्ट्र  अपनी  पुरानी  नीति  का  पालन  कर  रहे  हें  ।

 वासियों  तथा  कनाड़ियों  को--१९२७  में  जब  सारी  जनता  सहसों  वर्षों  के  इतिहास

 दिया  वचन  पूरा  नहीं  किया  जा  रहा  के  आधार  पर  अपने  अधिकार  के  अन्तगंत

 समय  आ  गया  है  कि  ATreT  राज्य  बनाया  तथा  कांग्रेस  द्वारा  दिये  गये  वचनों  की  पूति

 जाय  के  लिये  कोई  मांग  करती  श्री  मन्थनी  यह
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 कहने  का  साहस  करते  ह  कि  तुम
 सब  पागल  हमारे  मित्र  श्री  एंथनी  जी  ने  कुछ

 हो  रहे  हो  ।  तुम  राजनीतिक  छूटें  चाहते  हो  ।  गहरी  चेतावनी  दी  है  ।  में  उन  को  बहुत  ध्यान

 से  सुनता  उन्होंने  निश्चय  ही  एक  साहस
 यदि  आप  राजनीतिक  दृष्टिकोण

 का  काम  किया  है  कि  aa  बहुत  अधिक  लोग
 प्रान्तों  का  भाषा  के  आधार  पर  पुननिर्माण

 करें  तो  सम्भव  है  कि  आरम्भ  में  यह  एक  ga  विधेयक  के  पक्ष  में  ह  तब  उन्होंने  उस  के

 राजनैतिक  रियायत  जान  पड़े  परन्तु  इस  से  बारे  में  एक  चेतावनी  दी  है  ।  उन  को  भविष्य

 जनता  का  आर्थिक  व  सांस्कृतिक  विकास  के  लिये  तरह  तरह  की  कठिनाइयां  दिखाई

 अवद्य  होगा  |  पड़  रही  उन  को  यह  भय  यहं  अन्देशा

 कि  इस  प्रकार  से  देश  का  विभाजन
 श्री  ट्रक  मन्थनी  एक  छोटी  सी  जाति

 के  प्रतिनिधि  उन्हें  बहुमत  वालों  के  हित  में  नही ंहै  और  इस  से  अलग  अलग

 विचार  समझने  इसी  में  अल्पमत  टुकड़े  बनने  की  प्रवृत्ति  उत्पन्न  और

 वालों  का  भला  है  ।  साथ  ही  उन्होंने  कहा  कि  साम्प्रदायिक  प्रवृत्ति

 भी  बढ़ेगी  |  इस  में  साम्प्रदायिकता  की  बात

 जहां  तक  महाराष्ट्र  वालों  का  सम्बन्ध
 वह  कहां  से  ले  आये  वह  तो  कुछ  समझ  म

 अंग्रेज़ों  ने  उन्हें  तीन  अल्पमत  दलों  में  बांट
 नहीं  ।  लेकिन  हां  यह  अवश्य  विचारने

 दिया  था--एक  बम्बई  दूसरा  मध्यप्रदेश
 का  प्रशन  ह  कि  अलग  अलग  इस  तरह  से

 में  और  तीसरा  हैदराबाद  राज्य  में  ।  इस
 विभाजन  करना  कहां  तक  देशहित  में  है बात  को  दूर  किया  जाना  चाहिये  और

 राष्ट  की  मांग  मान  ली  जानी  चाहिये  ।
 और  कहां  तक  उस  में  पृथकता  की  प्रवृत्ति

 पैदा  हो  सकती  है  ।  यह  एक  बात  विचार  की
 इस  के

 लिये  हम  डा०  काटजू के
 आगे  घुटने

 अवध्य  है  ।  लेकिन  जब  हम  कोई  भी  काम
 टेकते  हैं  परन्तु  वे  कैलाश  के  नाथ  ह  ।  स्वर्ग

 में  पहुंचे  बिना  कोई  उन  तक  नहीं  पहुंच
 जीवन  में  करते  हे  तो  उस  की  नापतोल

 सकता  करते  उस  के  लाभ  हानि  को  देखते  हैँ  ।

 हमारी  मांग  हूं  कि  संयुक्त
 एक  बड़े  देश  का  शासन  कुछ  न  कुछ  विभाजन

 ही  ara  तो  हो  सकता  हैं  ।  लोग  तो  गांव
 और  संयुक्त  महाराष्ट्र  को  अलग  किया  जाय  |

 गांव  में  पंचायत की  मांग  करते  हैं  ।  हमें  तो
 तभी  बेकारी  और  गरीबी  की  समस्या  हल

 गांव  गांव  तक  जाना  पड़ता  है  ।  इतने  बड़े
 होगी  ।  में  चाहता  हूं  कि  भारत  के  प्रान्तों  का

 देश  का  शासन  अधिकार  को  बांटने  से  ही
 पुलिस  हो

 और  सभी  प्रान्त  समान  हों  ।

 चल  सकता  हूं  और  अधिकार  जबर  बांटना

 में  डी०  काटजू  की  कार्यवाही  का  सच्चे  है  तब  हम  यह  अपने  अनुभव  से  देखते  हैं

 दिल  से  समथेन  करता  हूं  और  आशा  करता  कि  अगर  एक  दगा सन  के  भीतर  एक  से  अधिक

 हूं  कि  ऐसे  ही  और  भी  विधेयक  रखें  जायेंगे  ।
 भाषायें  चलें  तो  कितनी  असुविधा  होती  है  ।

 श्री टंडन  इलाहाबाद--पश्चिचम )
 :  इस  की  कठिनाई  को  हमारे  मध्यप्रदेश  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  ,  भाई  देख  रहे  हें  यद्यपि  वहां  केवल  दो  ही हम  एक  नये

 a  म  आज  प्रवेश  कर  रहे  ह  भाषायें  हें
 ।

 मुझे  तो  आइये  होता  है  कि

 और  में  इसी  लिए  खड़ा  हुआ  हूं  कि  जो  aiey-  मद्रास  वाले  किस  तरह  से  अपना  काम  करते

 प्रदेश  बनने  वाला  हैं  उस  के  संचालकों  को  हैं  क्योंकि  वहां  चार  चार  भाषायें  हूँ
 ।  उस  का

 अपनी  शुभ  कामना  अपर  कहूं  |  परिणाम  यह  होता  है  कि  शासन  और  विधान
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 के  कामों  में  अपनी  भाषा  में  कोई  एक  सुत्र  में  बांध  सकती  ह  ।  में  जानता  हूं

 नहीं  बोल  सकता  है  ।  सब  को  यह  भय  रहता  कि  हमारे  भाई  अंग्रेज़ी  के  पक्षपाती  हैं  और

 हे  कि  हम  जो  कुछ  अपनी  भाषा  में  बोलेंगे  ऐसे  दस  बीस  और  भी  हों  जिन  का  ऐसा

 उस  को  दूसरे  समझ  नहीं  पायेंगे  और  इस  विचार  है  ।  लेकिन  अंग्रेज़ी  से  हमारा  देश

 कारण  से  उन्हें  झख  मार  कर  एक  पर  भाषा  एक  सुत्र  में  बंध  यह  बिल्कुल  ग़लत

 अंग्रेज़ी  भाषा  शरण  लेनी  पड़ती  हैं  ।  असम्भव  है  ।  उस  को  बांधने  के  लिये  हमारे

 तो  यह  एक  बड़ी  कठिनाई  हैं  ।  जब  हमें  शासन  देश  की  ही  भाषा  रखती  होगी  ।  आज  उस

 बटवारा  कर  के  ही  करना  हैँ  तो  भाषा  के  का  विवाद  नहीं  वह  हमारा  संविधान

 आधार  पर  करें  यह  मुझ  को  ऐसा  लगता
 निश्चित

 कर
 चुका  है

 ।
 उस  में  कोई  अन्तर

 कि  उचित  रीति  है  ।  में  यह  मानता  हूं  कि  इस  कारण  से  पड़ेगा  कि  अलग  कुछ  इकाइयां

 हम  को  और  बातों  का  भी  ध्यान  रखना  शासन  की  भाषावार  ऐसा  मेरा

 व्यय  आदि  लेकिन  कुछ  मिला  कर  एक
 विचार  नहीं  है  ।  में  यह  उचित  समझता  हूं

 उचित  रीति  यही  है  कि  जहां  पर  शासन  की
 कि  यह  प्रयोग  किया  जाय  ।  यह  एक

 शक  इकाई  एक  भाषा  बोलने  वाली  हमें  मिल
 मेंट  है

 ।
 हम  को  जीवन  में  बहुत  से  प्रयोग

 सके  वहां  हम  उसे  स्वीकार  करें  ।  अन्य
 करने  पड़ते  हें  ।  शासन  में  भी  प्रयोग  करने

 की  मांग  एक  बहुत  प्रबल  और  पुरानी  मांग  पड़ते  हें  ।  में  इस  प्रयोग  एक्सपेरीमेंट

 रही  है  ।  मूझ  को  तो  आंध्य-निर्माण  की  बात  पक्ष  में  आज  केवल  आराध्य  बन  रहा  है  |

 ठीक  लगती  हैं  |
 हमारी  सद्भावनाएं  उत  के  साथ  हैं  ।  केन्द्रीय

 aaa  की  सद्भावना  भी  उन  के  साथ  है  ।
 उत्साह  तो  मन्थनी  साहब  ने  बहुत

 दिखलाया  ।  लेकिन  मुझ  को  कुछ  एसा  लगा
 उन  की  वास्तविक  आर्थिक

 भी  कुछ  दिनों  होनी  चाहिये  ।
 कि  यह  उत्साह  और  यह  साहस  भी  सीधा

 उचित  नहीं  था  और  मुझे  अंग्रेज़ी  की  वह  साथ  ही  में  तो  यह  भी  कहूंगा  कि  औरों

 कहावत  याद  आ  गई  कि  एक  प्रकार  के  ऐसे  जीव  के  सम्बन्ध  में  अधिक  विलम्ब  नहों  होना

 होते  हैं  who  rush  in  where  angels  चाहिए  ।  में  जानता  हं  कि  हमारे  कन्नड़

 fear  to  tread  तो  मुझ  को  कुछ  ऐसा  लगा  |  भाषी  लोग  कितने  इच्छुक  उत्सुक  हैं  ।

 मुझ
 को  उन

 की  बात  में  कुछ  तथ्य  भी
 मैसुर  उस  के  सम्बन्ध  में  तैयार  है

 ।
 मुझे

 लेकिन  बहुत  अधिक  जो  उन्होंने  इस  के  विरोध  तो  कोई  कारण  नहों  दिखाई  पड़ता  fr  इस

 में  उत्साह  दिखाया वह  कुछ  उचित  नहीं  में  विलम्ब  किया  जाय  ।  कांग्रेस  अध्यक्ष  की

 दिखाई  दिया  ।  उन्होंने  सेठ  गोविन्द  दास  जी  हैसियत  से  जब
 में

 कन्नड  में  घूमा
 और

 म
 ने

 को  चेतावनी  दी  कि  इस  में  हिन्दी  का  हित  वहां  इतनी  गहरी  मांग  देखी  तब  में  ने  तो

 नहीं  वह  जानते  हैं
 कि

 गोविन्द  दास
 जी

 स्पष्ट  उनसे  कहा  था  कि  में  उनके  पक्ष  में  हूं
 ।

 में  एक  दुर्बलता  हिन्दी  के  पक्ष  में  ।  उस  कन्नड़  भाइयों  को  में  तो  आश्वासन  दे  चुका  था

 को  ध्यान  में  रख  कर  कि  इस  तरह  से  हिन्दी  कि  में  इस  के  पक्ष  में  हूं  कि  कन्नड़  भाषो  प्र  देश

 का  भला  होने  वाला  नहीं  है  ।  वह  जानते  बनाया  ऐसे  राज्य  को  स्थापना  हो  ।

 हूं  कि  वह  gama  मेरी
 भी

 है
 ।

 लेकिन  वह  मेरे  विचार  में  उन  की  मांग  के  ऊपर

 दुर्बलता  राष्ट्रीय  कारणों  से  है  ।  में  ने  सदा  जैसे  ही  कुछ  अवसर  सुविधा

 ही  माना  है  कि  feet  ही  हमारे  देश  को  केन्द्रीय  wat  को  ध्यान  देना  चाहिए
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 में  और  अधिक  समय  नहीं  लेना  चाहता  |  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  पहले

 इसी  प्रकार  से  अन्य  भी  प्रदेश  जो  भाषा के  मद्रास  राज्य  ने  जो  कुछ  किया  है  ठोक  समझ

 सूत्र  के
 ऊपर  बनना  चाहते  जैसे  महाराष्ट्र  कर  किया  है  |  अगर  कोई  गातो  रह  गई

 केरल  जिन  की  मांगें  हैं  और  हम  सुविधा  हो  उसे  खण्ड  ५१  के  aia  ठोक  किया  जा

 के  साथ  जिन  की  इकाई  स्वीकार  कर  सकते  सकता  है  ।  परन्तु  हमें  पुरानी  बातों  पर  झगड़ना

 हें--मेरा  अपना  कथन  हैं  कि  उस  में  हमें  नहीं  चाहिये  तभी  दोनों  राज्यों  में
 मंत्रो  पूर्ण

 अब  बहुत  विलम्ब  नहीं  करना  चाहिये  ।  सहयोग  बना  रहेगा  ।

 कुछ  समय  तो  स्वाभाविक रीति  से  ठगेगा  जहां  तक  मद्रास  में  स्थित  कुछ  संस्थाओं

 ही  ।  परन्तु  यह  मांग  जो  जनता  की  ओर  का  सम्बन्ध  वहां  सभी  जा  सकते  हैं  ।

 से  आती  हैं  उस  के  लिये  यह  कहना  कि  उस  में  आंखों  के  इलाज  की  शिक्षा  देने  वाली  हमारी

 कुछ  थोड़े  से  लोगों का  स्वार्थ  थोड़े  से
 संस्था  सब  से  अच्छा  समझो  जातों  है  और

 लोग  पद  चाहते  यह  उचित  समालोचना  भारत  भर  से  लोग  वहां  आते  हूं  ।  आंध्र  भी

 नहीं  में  तो  इस  भाषावार क्रम  के  पक्ष  वहां  जा  संकते  हैं  परन्तु  आंध्य  वालों  के  लिये

 में  gi  ot  विधेयक  डाक्टर  काटजू  ने  रखा  हैं  इन  संस्थाओं  में  स्थान  सुरक्षित  नहीं  किए
 में उस  का  समथेन  करता हूं  और  अपने  आंध्र

 जा  सकते  ।  इसीलिये  में  ने  इस  की  ओर  सदन

 के  भाइयों  को
 अपना  आशीर्वाद देता  हूं  का  ध्यान  दिलाया  है  |

 श्री  बेक टार मन  आंध्र  जनता
 श्री  रघरामय्या  :  में  इस

 की  महत्वाकांक्षा पूरी  होने  के  इस  अवसर  पर

 में  उसे  बधाई  देता  हुं  ।  सम्भव  है  कि  विधेयक

 अवसर  पर  तामिल  मैसूर  के  प्रतिनिधियों

 बल्कि  सारे  सदन  को  धन्यवाद  देना  चाहता
 पर  चर्चा  के  दौरान  में  मद्रास  का  प्रतिनिधित्व

 करते  समय  में  ने  कुछ  ऐसी  बातें  कही  हों
 हूं  जिस  ने  इतनी  सहानुभूति  से  हमारे  wat

 पर  विचार किया  हूँ  ।
 जिन से  कुछ  लोग  नाराज़  हो  गए  हों ।  में

 चाहता  हं  कि  हम  पुरानी  बातों  को  भूल  कर
 यह  कहा  जाता  ह  कि  आंध्र  प्रान्त

 सरकार से  छीना  गया  ह  |  यह  गलत  है  ।
 मित्रता  का  नया  पग चव्य  प्रारम्भ  करें  ।

 air  राज्य  बनने  का  यह  मतलब  कांग्रेस  ने  तीस  साल  पहले  भाषावार  प्रान्तों

 का  प्रचार  शुरू  किया  था  ।  कांग्रेस  नेताओं  के
 नहीं  है  कि  खर्चा बढ़  जायगा |  ATeT  तथा

 मद्रास  राज्य  दोनों  ही  अपना  बचें  घटाने  का  नेतृत्व  में  आंध्र  का  आन्दोलन  चलता  रहा

 इसलिये  यह  कहना  गलत  है  कि  हम  ने प्रयत्न  करेंगे  ।  यह  आवश्यक  नहीं  कि  दोनों
 आंध्र  प्रान्त  सरकार  से  छीना छप टो  कर  के

 राज्यों  में  पन्द्रह  पन्द्रह  या  सोलह  सोलह

 लिया  सरकार  ने  हमें  आर्य  प्रान्त मंत्री  हों  ।

 इस  के  लिए  वह  हमारे  धन्यवाद  की  भागी
 इन  दोनों  राज्यों  के  पास  ऐसे  संसाधन

 आदा  है  कि  विशाल  प्राप्त  करने

 हैं  जिन  का  विकास  किया  जा  सकता  है  ।
 की  हमारी  इच्छा  भी  शीघ्र  ही  पुरी  होगो  |

 और  दोनों  राज्यों  को  जनता  सुख  से  रह

 सकती  है  ।  में  सरकार  से  कहूंगा  कि  चाहे  प्रो  अग्रवाल  :  कांग्रेस  सदा
 से

 हम  ने  इस  विधेयक  पर  चर्वा  के  दौरान  में  राज्यों  के  उचित  पु्र्कंगठत  के  पक्ष  में  रही

 क्योंकि  प्रस्तुत  रूप  में  ये  प्रान्त  ठीक  नहीं उसे  बहुत  तंग  किया  है  उपे  चाहिये  कि  वह

 ae  राज्य  को  उस  के  भावो  विकास  के  हैं  ।  अंग्रेज़ों  ने  प्रशासन  के  दृष्टिकोण  से

 लिए  पर्याप्त  घन  दे  कर  उसे  आशीर्वाद  इन  का  संगठन  किया  था  ।  कांग्रेस  यह  भी
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 ०
 ग्रग्रवाट ह ा»

 |

 कहती  रही है

 2

 कि  इस  पुनर्गठन  में  भाषा  नए  राज्य  बनाते  समय  हम  इस  बात

 का  भी  महत्व  होगा  |  परन्तु  इस  के  साथ  ही  का  भी
 ध्यान

 रखना  चाहिये  कि  पंचवर्षीय

 अन्य  बातों--जसे  राष्ट्र  की  सुरक्षा  योजना  में  बाधा  न  क्योंकि  यही  हमारे

 का  भी  बड़ा  महत्व  हैं  ।  इसलिए  हम  ने  प्रधान  भविष्य  की  आशा  हैं  ।

 मंत्री  की  इस  घोषणा  का  स्वागत  किया हूं  कि
 श्र  carat  आज

 सारे  भारत  के  दृष्टिकोण  से  इस  प्रश्न  पर
 थ्  वालों  की  मनोकामना  पूरी  हुई

 है
 ।  इसी

 विचार  करने  के  लिए  शीध्र  ही  एक  आयोग

 बनाया  जायगा  |
 दिन  के  लिये  उन्हों  ने  इतना  sag  किया

 तथा  बलिदान  दिए  ।  इस  संघर्ष  में  जिन्हों  ने

 अपने  प्राणों  की  बलि  में  उन्हें  श्रद्धांजलि
 यह्  धारणा  ग़लत ह a  कि  आंध्र  राज्य

 भेंट  करता  हूं  ।
 fear  या  भूखहड़ताल  के  कारण  बन  गया  |

 ये  बातें  न  होतीं  तो  यह  राज्य  बहुत  पहले  में  एक  आंध  के  नाते  यह  देख

 बन  गया  होता  ।  नए  राज्यों  के  लिए  अनशन  हूं  कि  हमारे  चारों  ओर  बड़ा  ही

 करना  गांधी  जी  के  सिद्धान्तों  के  संधा  जनक  वातावरण  है  ।  हमारे  पास  अपनों

 विरुद्ध  है  ।  विनोबा  भावे  ने  भी  कई  बार  कहा  राजधानी  बनाने  के  लिए  कोई  नगर  नहों  ।

 @  कि  इस  उद्देश्य  से  अन्नदान  नहीं  किए  जाने  हमारी  हालत  तो  कांग्रेस  के  पुराने  दफ्तरों

 चाहिये  ।  परन्तु  हम  चाहते  हूं  कि  नया  आध्  जेसी  है  जब  पुलिस  उन  पर  छापे  मारा  करती

 राज्य  फले  मेरा  विश्वास  ह  कि  भाषा  थी  और  कांग्रेस  कार्यकर्त्ता  पेडों  की  नीचे

 क  आधार  पर  भारत  बन  कर  काम  करते  थे  | तथा  प्रशासन  की  सुविधा के

 की  एकता  सुदृढ़  होगी  |

 हमारे  वित्तीय  साधन  नहीं  हें  और  ऋण

 में  अपने  उन  मित्रों  से  जो  नए  राज्यों  की  का  बोझ  हमारे  Heat  पर  है  ।  हमें  देश  के

 स्थापना  की  मांग  करते  यह  अनुरोध  करूंगा  अन्य  भागों  की  आशाओं  की  पूति  के  लिए

 कि  भारत  की  एकता  पर  जोर  दें  ।  क्षेत्रों  की  इस  नए  राज्य  के  परीक्षण  को  सफ़ल  बनाना

 भाषाएं  चाहे  भिन्न  हों  परन्तु  भारत  की  म  केन्द्रीय  सरक।र  से  फिर  प्रार्थना  करता

 संस्कृति  एक  है  ।  में  देश  के  विभिन्न  भागों  कि  ag  हमें  काफ़ी  धन  दे  से  कि  हम

 देखता  g  कि  लोग  प्रादेशिक  गाने  गाते  इस  प्रयोग  को  सफल  बना  सकें  ।

 हमें  सब  से  पहले  मातरम  गाना  चाहिए
 आंध्र  राज्य  के  लिये  अपने  इस  सचिव

 और  फिर  प्रादेशिक  गाने  ।  मुझे  आशा  है  कि

 में  हमें  कई  बार  अपने  तामील  तथा  कन्नड़
 नए  राज्यों  की  स्थापना  होने  पर  वे  एकता

 का  पक्ष  लेंगे  और  हम  संसार  को  दिखा  देंगे
 भाइयों  से  लड़ना  पड़ा  है  ।  हम  उनका  बुरा

 कि  हम  सदा  भारतीय  संसक्ति  में  विश्वास
 नहीं  चाहते  ।  अब  जेब  कि  सारो  बात  हो  चुकी

 है में  उन  से  प्रार्थना  sem  कि  वे  अब  भी रखेंगे  और  हम  अपने  को  समय  के  अनुकूल

 ह्म  भाई  ही  समझें  । ढाल  सकते  हैं  ।

 स०  पु

 म  अपन  आर्य  मित्रों  &  यह  कहना  यह प्रयोग  तमा  सफल  होगा  जब  कि  ह्म

 चाहता हूं  कि  नशाबन्दी  खत्म  न  करें  ।  आंध्र  जिन  पर ag  जिम्मेदारी  साम्प्रदायिक

 राज्य  तो  सर्वोदय  राज्य  बनना  चाहिये  |  भावनाओं  को  दुर  ही  रखें  ।  आज  सारी  दुनिया
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 की  नज़रें  हम  पर  हैं  ।  हमें  किसी  को  यह  कहने  अछूत  जाति  के  लोग  अल्प  संख्या  में  हैं  उन

 अवसर  नहीं  देना  चाहिए  देश
 का  क्या  होगा

 ?
 जिस  वक्त  पंजाब में  हिन्दी

 तो  अब  नहों  शीलहा  आंध्र  होने  के  नाते  यह  और  पंजाबी  का  सवाल  पैदा  हुआ  उस  समय

 मेरे  लिए  खुशी  मनाने  का  अवसर  नहों  बल्कि
 अछूतों  पर  बहुत  अत्याचार  और  जुल्म  हुए  ।

 गम्भीर  अवसर  है  जब  कि  हम  इतनी  बड़ी  ae  at  में  हाउस  के  सामने  कहना  चाहता  हुं  ।

 जिमेदारी  अपने  ऊपर  ले  रहे  हें  ।
 और  महाराष्ट्र  में  भी  गांधी  वध  के  बाद

 जो  कुछ  मार  पीट  हुई  उसमें  हम  में  से  कुछ  को
 श्री  पी०  एन०  राजाभोज

 कष्ट  उठाना  पड़ा  ।  दंगा  करने  में  हम
 रक्षित--अनुसुचित  :  मुझे  कहना  तो

 लित  नहीं  इसलिए  हमारे  लोगों  पर

 बहुत  कुछ  था  लेकिन  आज  चूंकि  दस  दिन  बाद
 अत्याचार  हुए  ।  तो  ऐसा  होना  चाहिये  कि

 मझे यह  अवसर  मिला  है  और  समय  बहुत कम

 हैं  इसलिये  अधिक न  बोल  कर  केवल  थोड़े
 हम  अल्पसंख्यकों  को  पर्याप्त  संरक्षण  मिलना

 चाहिये  |  अक्सर  देहातों  में  हम  लोग  अल्प
 सजेशन  देना  चाहता  हूं  ।

 संख्या  में  हें  और  हमारे  साथ  अच्छा  व्यवहार

 नहीं  किया  जाता  है  ।  तो  हम  को
 यही  भय  हैं  ।

 यह  आर्य  विधेयक  स्वीकृत  कर  के  सदन

 ने  भाषा वार  प्रान्त  रचना  का  तत्व  मान्य  कर
 वैसे  तो  भाषा वार  प्रान्त  ठीक  हैं  और  हम  भी

 चाहते  है  कि  संयुक्त  महाराष्ट्र  होना  चाहिये
 लिया  है  ।  इस  लिये  हाई  पावर  कमिशन  की

 लेकिन  हमारे  जो  विभिन्न  पार्टियों  के  नेता
 नियुक्ति  यह  अधिवेशन  समाप्त  होने  के  पूर्व

 हो  जानी  चाहियें  जिस  से  कि  इस  तत्व  का
 लोग  हैं  उन  से  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि

 ऐसा  करने  में  अल्पसंख्यकों  को  पूरा  संरक्षण
 समस्त  भारत  में  प्रयोग  हो  सके  ।

 मिलना  चाहिए  ।  हम  भी  चाहते  हैँ  कि  हमारी

 दूसरा  मेरा  सजन  यह  हूं  कि  इस  संस्कृति  का  विकास  हो  और  हम  इस  के

 समय  भारत  में  भाषावाद से  भी  अधिक  खिलाफ  कोई  पोलिटिकल  water  नहीं

 जातीयवाद प्रबल  हैं  ।  हर  एक  प्रान्त  में  एक  करना  चाहते  |  हम  चाहते  हँ  कि  हमारा  देश

 न  एक  जातीय  राज्य  होने  का  भय  ह  जैसे  ही  सब  प्रकार  से  ang  होना  और

 भाषावार  प्रान्तों  की  रचना  हो  जायेगी  हर  एक

 बनाना  और  निजाम  को  जल्दी  से  जल्दी एक  प्रान्त  में  जातीय  राज्य  बनाने के  लिये

 प्रयत्न  होने  लगेगा  जेसे  महाराष्ट्र  में  मराठा  अलग  करना  चाहिये  ।  विशाल  आधा  भी

 आर्य  में  रेड्डी  राज्य  ।  इस  का  फल  बनना  चाहिये  और  हैदराबाद  का  विभाजन

 बह  होगा  कि  उन  प्रान्तों  में
 जो  अछूत  जाति  कर  विदर्भ  और  बम्बई

 को  मिला  कर  संगीत  महाराष्ट्र  बनाना के  अल्पसंख्यक और  दलित  व्यक्ति  हैं  उन

 को  स्थिति  और  भी  खराब  at  जायेगी  ।  चाहिए  यह  मेरी  प्रार्थना है  ।

 इस  कारण  उन  के  संरक्षण  का  प्रबन्ध  अवस्य

 होना  यह  में  अपने  होम  मिनिस्टर  अभी  बाउंडरी  कमीशन  की  बात  कही

 साहब  से  कह  देना  चाहता  क्योंकि  आप  गई  ।  यह  जो  कमीशन  बनेगा  इस  में

 तो  निकला  पति
 और  हमारे  देशमुख  संख्यक  लोगों  के  प्रतिनिधि  को  भी  लेना

 साहब  देश  के  मुख  हें
 ।

 खाली  मुख  या  खाली  चाहिये  ।  आजकल  यह  होता  है  कि  बड़े  बड़े

 काश  को  नहीं  बल्कि  दोनों  को  ही  एक  साथ  लोग  लम्बी  चौड़ी  बातें  कर  लेते  हें  और  जो

 ठीक  तरह  से  चलना  है
 ।  इस  लिये  हमारा  जो  अल्पसंख्यक ह  उन  को  कोई  नहीं  पूछता

 भय  हू  उस  का  समाधान होना  चाहिये  ।  जो  मुझे  दलित  at  का  होने  के  कारण  समय  भी
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 पी०  एन०

 तीन  मिनट का  दिया  गया  जब कि  दूसरे  लोग
 वे  ७  ईसायी  चीन  कौर  जापान

 काफी  काफी  समय  तक  बोले  ह  ।  गोपालन  भारत  at  रूस  झ्रथवा  हिन्दुस्तान

 जी  और  अन्य  पार्टी  जो  कि  पार्टी  के  लीडर  पाकिस्तान  एक  दूसरे से  लड़ाने  के

 हूं  वह  तो  आध  आध  घंटा  बोले  हू  ।  लेकिन
 प्रयत्नों में  लगे  हुए  ae  उन  का  यही

 मुझे  इतना  कम  समय  मिला
 ।  तो

 आप  ने
 cary  है  कि  जितना  भी  अधिक  से  अधिक

 कोई  ठीक  नहीं  ले  रखा  है  ।  हम  को  भी  उचित
 सोना  चांदी  मिलता  रहे  वह  समेटते  चलें  ।

 समय  मिलना  चाहिए  ।  यही  मुझे  हाउस  में
 में  पुनः  कह  रही  हूं  कि  मेरे  मित्र  श्री

 निवेदन  करना  है  और  में  इस  बिंधेयक  का
 watt  यहां  नहीं  हैं  ।  भला  यह  बताइये

 समर्थन  करता  हुं  ।
 कि  इंग्लैंड  की  साम्राज्ञी  प्रतीकात्मक  wt

 उपाध्यक्ष  महोदय  मुझे  एक  कन्नड़  उत्सव पूर्ण  ढंग  से  राज्याभिषिक्त  होने  के

 महानुभाव  को  भी  अवसर  देना  भूलना  नहीं
 लिये  क्यों  स्काटलैंड  जाया  करती  है  ।

 स्काटलैंड  ग्रेट  ब्रिटेन  का  एक  भाग  तर
 चाहिये  ।  श्री  जोखिम  आल्वा  |

 छोटा  सा--नन्हा  सा--देश  है  ।  जब  एक  बार

 शी  कोकोम  अल्वा  इस
 इंगलैंड  में  पुरे  धूमधाम  से  वेस्टमिनिस्टर  में

 पीढ़ी  के  लोगों  ने  दुनिया  को  हिला  देने  वाली  साम्राज्ञी  का  राज्याभिषेक  हुमा  तो  वह

 दो  बातें  देखी  एक  तो  वह  थी  जब  मुहम्मद  राज्याभिषेक  कराने  के  लिये  क्यों

 अली  जिन्नाह  ने  एक  गोली  चलाए  बिना  स्काटलैंड चली  गई  ?  वह  केवल  इस  लिये

 पाकिस्तान  ले  लिया  और  दूसरी  गांधी  जी  कि  स्काटलैंड  वालों  को  संतोष  मिले  श्र

 जिन्हों  ने  अपना  जीवन  भारत  की  स्वतंत्रता
 उन  में  की  भावना  पनपे  ।  यदि

 के  पसंद  में  लगाया  और  अपनी  छाती  में
 वहां के  इन  दो  छोटे  छोटे  देशों  में  भाषा

 गोली  खाई
 |

 इसी  प्रकार  श्री  श्रीरामुलू के  का  अन्तर  तो  भारत  के  सम्बन्ध  में  जहाँ

 सम्बन्ध  में  कहा  जाता  है  कि  उन्होंने  अपने
 ३५  करोड़  लोग  रहते  क्या  कहा  जा

 जीवन  का  महान  बलिदान  दे  कर  aTea-
 सकता है  ?

 राज्य  की  स्थापना  करवा  दी  ।  qe  घटना

 सदा  याद  रहेगी  ।  हम  में  से  कौन  एसा  है  जो  भारत  इतना  विशाल  देश  यहां  ३५

 भूखहड़ताल  करे  ?  करोड़  लोग  रहते  हैं  जो  पन्द्रह  भाषायें  बोलते

 हूँ  ।  १७८७  में  wa  जाज  वाशिंगटन

 मुझे  खेद  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री
 अमरीका  का  राष्ट्रपति  बना  तो  वहां  केवल

 मन्थनी  सदन  में  उपस्थित  नहीं  हूँ  ।  ह्म
 १३  राज्य  थे  शौर  त्र  वहां  ४८  राज्य  |

 ईसाइयों  को  कई  बातों  से  लज्जित  होना

 ईसा  सलीब  पर  मर  कौर
 किन्तु  इतना  होते  हुये  भी  वे  संयुक्त  तर

 पड़ता  है  ।
 संगठित  रूप  से  दावा  किया  करते  हूँ  ।

 विशेषतया  इमेजिंग  झ्रनुयायियों

 को  कई  बातों  से  लज्जित  होना  पड़ता  है  ।  संविधान  के  भ्रनुच्छेदों  के  अनुसार

 यदि  इस  देश  में  इमेजिंग  ईसाइयों  ने  हमारे  यहां  राठ  और  दस  भाग

 ईसाई  काम  नहीं  किये  होते  तो  इधर  कई  ख  तथा  गਂ  राज्य--श्रर्थात्  कुल  सत्ताईस

 विगत  पीढ़ियों  में  देश  में  झगड़े  नहीं  हुये
 राज्य  हे  ।  किन्तु  यदि  भावावार  बटवारे

 श्र  सिख  वापस  के  अधार  पर  गिना  जाय  तो  हमारे  हां  केवल

 १४  राज्य  होंगे  ।  इस  तरह  के  भाषावार
 में  एक  दूसरे

 से  नदीं  झगड़ते  at wa  भी
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 ा ग  नर्म  गरो बटवारे  से  १५  राज्य  A पोर  anil  में  बोलना  पड़ेगा  |  अराज  ही  से  प्रत्येकब

 व्यय  भी  कम  होगा  ।  को  प्रादेशिक  भाषाਂ  तथा  हिन्दी  राष्ट्रभाषा

 बोलनी  ae  उसके  बाद

 art  की  कार्यवाही  हो  ५ झ  चीनी  या  रूसी  भाषा  में  पारंगत  होना

 ग्रापके  प्रबुद्ध  और  मूल्यवान  अध्यक्षत्व  में
 तीन  भाषाओं को  सीखना पड़ेगा ।

 एक  क्रियाविधि  चालू  होगी--भ्रामक  पास  अन्यथा  कोई  भी  व्यक्ति  पुरा  नागरिक

 तामिलनाद  att  राजन  का  बुद्धि  शौर
 नहीं  बन  सकता  |

 बाहुबल  तो  है  ही--श्रोत  माननीय

 जो  उत्तर  प्रदेश  के  ह  ale  जिन्होंने  इतिहास  का  क्रम  चलता  रहता

 हमारे  प्रधान  मंत्री  के  दिवंगत  भारत  आज  श्रीधर  बना  रोक  अब  कर्नाटक

 के  एक  गिने  चुन  देशभक्त  go  मोतीलाल
 भी  जाग्रत होने  लगा  ।  कल  श्राप  को  करनाटक

 नेहरू  के  हां  दिक्षा-दीक्षा  पाई  भी  areas  को
 वही  कुछ  पड़ेगा  जो  श्राप

 प्रांगण
 देश

 साथ  होंगे  ।  अखिल  भारतीय  कांग्रेस  को  दे  चुके  हूँ  ।  में  भी  कांग्रेस  के  भूतपूर्व
 कमेटी  के  PERV  के  अधिवेशन  में  भाग  प्रधान  र  अब  संसद  के  माननीय  सदस्य

 लेने  का  सौभाग्य  मुझे  भी  प्राप्त  हुसना  जिसਂ
 बाबू  पुरुषोत्तमदास  टंडन  के  साथ  करनाटक

 में  पंडित  मोती  लाल  नेहरू  को  मसौदा  गया  था  ।  उन्होंने  वहां  उन  की  बातें

 बनाने  का  अधिकार  दिया  गया  शोर

 उस  अ्रधिवेदन  के  सभापति  श्री  श्रीनिवास
 पूर्वक  सुनीं  कौर  वे  wa  उनके  दावों  की

 पुष्टि  कर  रहे  मैसूर  में  चंकि अरन्य  कन्नड़
 अ्रय्यंगार  थे  ।  म॑  अपने  मित्र  श्री  गोपालन  भाषी  क्षेत्र  मिल  गये  एक  करनाटक

 से  यह  कहना  चाहता  हं  कि  जब  पं०  मोती  राज्य  बनाना  ।  में  श्राप  को  यह  भी

 लाल  नेहरू  ने  वह  मसौदा  तैयार  र  बताना  चाहता  हूं  कि  करनाटक  में  इतनी

 जब  ब्रिटिश  सरकार  ने  उसको  कार्यान्वित
 बेतुकी  झगड़ेबाजी  घृणा  भरी  बातें  नहीं

 नहीं  तो  उसे  विवश  होकर  ३१
 होंगी  ।  करनाटक  वालों  की  यह  सामूहिक  मांग

 ERE  को  लाहौर  में  ae  है  बहुत  जल्दी  से  करनाटक  प्रान्त  बनाया

 | ——BTSAI  पड़ा  ।  हम  ने  जिस  चीज़  ग्रोवर  संघ  सरकार  कभी  भी  उन  की

 की  मांग  ZERO  में  की  वही  खंडित  रूप  इस  मांग  की  उपेक्षा  नहीं  कर  सकती  ।  तामील

 में  हमें  wa  मिली है  संसार  की  सेब  से  पुरानी  भाषियों  में

 से  भाषा एक  asi  यदि

 भाषा वार  प्रान्तों  के  बनाने  की  दौड़  को  कदाचित  तामिलवासियों  ने  afar  तितिक्षा

 ma  रोका  नहीं  जा  सकता  ।  में  अपने  से  we  भ्रांघवनासियों  ने  अधिक  शान्ति  से
 a मित्र  श्री  मन्थनी  को  बताना  चाहता  g  काम  लिया  तो  ग्राम  यह  दंगा  देखने

 कि  हम  ईसाई  तो  होश  संभालते  ही  अंग्रेजी  तो  बहनों  कौर को  नहीं  मिलता  ।

 बोलने  लगे  झ्र  हमें  यह  समझना  पड़ेगा
 छोटी  छोटी  चीज़ों पर  झगड़े  हो  रहे  जब

 कि  हमारी तो  कई  लाख की  ही  seq  संख्या  नथा  राज्य  बनेगा  तो  इस  प्रकार  के  झगड़े
 जै
 @  |  हमें  जनभाषा

 में  बोलना  चाहिये  ।  अर  दंगे  नहीं  होने  चाहियें  ।  हम  अपने

 झांघ्वासी  भाइयों  से  प्रार्थना  करते
 (att  ए०  एम०  टामस  बीच  में

 हँ  कि
 वे  च्  श्राप  को  घर  में  लौटी  हुई

 में  पीछें  नहीं  हटता  ।  श्राप  पसन्द  करें  लड़के  या  गृहपति  की  तरह  समझ

 या  न  हमें  तो  अपनी  प्रादेशिक  भाषियों  लें  तामिलवासियों  से  हमारी  यही
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 जोकीन  आल्वा

 भारतीय  कांग्रेस  कमेटी  के  एक  सदस्य  थे  । प्रार्थना  है  कि  वे  उन्हें  प्रत्येक  सहायता  दें  ।

 यदि  ये  सब  चीजें  झ्रांध्र  को  न  भी  मिलें  तो  में  ara  करत  हूं  कि  वह  अपनी  उस  संगति

 वे  )  किसी  न  किसी  दिन  अपने  को  छोड़  कर  पुनः  हमारी  संगति  में  लौट

 बल-बूते  पर  ही  डटे  ज़रार  तामील  वासी  man  |  कदाचित  उन्हें  हमारी  संगति  में

 यदि  उन्हें  सहायता  दें  भी  तो  वें
 )  बहुत  wea  वातावरण  मिलेगा  जिस  से  उनके

 काम  पुरे  ate  हमारी  यह  संगति
 निर्धन

 तो
 नहीं  हो  जायेंगे  ।

 उनकी  उस  ध्वंसात्मक  संगति  से  अच्छी

 श्री  एन्थनी  की  धारणा  है  कि  यदि  रहेगी  ।  उन्होंने  उन  संकल्पों  से  बहुत  से

 भाषावार  प्रान्त  बनें  तो  भारत  संगठित  नहीं  ay  उद्धत  किये  |  मं  ने  स्वयं  उन्हें  पढ़ा

 हो  सकेगा  ,  किन्तु  मेरा  विश्वास  है  कि  हम  नथ  के  ०  ०.  «»  ०.  ०»

 इन  प्रान्तों  के  बनने  के  बावजूद  भी  एक

 दूर  संगठित  भारत  बना  लेंगे  ।  ब्रिटिश
 श्री  के०  के ०  हार्बर )

 झर  भूल  गये  है
 ।

 राज्य  में  तो  प्रशासन  में  ही  एकता  कौर

 वे  इस  देश  पर  अरपना

 अधिकार  बना  रखने  के  लिये  लोगों  को
 डा०  काटजू  :  वकील  कभी  भी  नहीं

 भूलता  ।  भले  ही  वह  भूलने  का  बहाना  करे

 एक  दूसरे  के  विरुद्ध  लड़ाते  थे  |
 किन्तु  वह  कभी  नहीं  यह  आपको

 मालूम  ही  होगा  ।  वकील  को  काम  की  बातें

 श्री  ए०  एम०  टामस
 रहा  करती  ह  ।  कृपया  मुझे  बाधित

 मेरी  यह  प्रार्थना  है  कि  हमारे  स्थान  में  न  में  केवल  कुछ  एक  मिनट

 ईसाई  मलयालम  बोलते  भ्रंग्रेजी  नहीं

 बोलते  |  हम  सब  उन  ही  संकल्पों  के  वातावरण

 में  पल  चुके  हूं  ।  हम  सभी  जानते  हें  कि

 डा०  काटजू  मेरा  विचार  व्  कि  गांधी  जी  के  प्रयत्नों  के  कारण  ही  उस  विभागीय

 सारा  सदन  मेरी  इस  प्रसन्नता  सहभागी
 आधार  पर  कांग्रेस  संस्था  का  नवीकरण

 कृपया  यह  भी  याद  रखिये  कि होगा  कि  ag  बड़ा  विवाद  सहमति  ले  कर  हुआ  |

 उन्होंने  भाषावार  भ्राता  पर  ही  उस  संस्था ही  समाप्त  हो  रहा  है  ca  विवाद  में  बहुत

 से  कठिन  att  विवादास्पद  विषय  का  विभाजन  नहीं  किया  किन्तु  मुझे

 स्थापित  किये  गये  हूँ  ।  मूझे  झपने  मान्य  कहना  चाहिये  कि  उन्होंने  ऐसे  आधार  पर

 था  जो  संस्था मित्र  श्री  गोपालन  के  लिये  बहुत  ही
 सम्मान  इसका  विभाजन  किया

 शौर  जब  उन्होंने  इस  प्रकार  की  बात  की  सम्बन्धी  दृष्टिकोण  से  अधिक  सुकर  था  |

 तो  में  ने  सोचा  कि  वह  एक  विवाद  समाप्त  कर  तो  में  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता

 के  कोई  दूसरा  विवाद  शुरू  कर  रहे  हे  ।  उन्होंने
 थाकि  वे  सभी  नेता  जो  इन  संकल्पों  के  लिये

 @
 उन  सभी  प्रकार  के  प्रान्तों  की  बात  छेड़ी

 उत्तरदायी  थे

 उन  के  मन
 में

 झाई  ।  मुझे  मालूम  नहीं  कि  उन
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  चले  गये  हैं  ।

 की  योजनायें  कया  हँ  ।  किन्तु  श्राज  हमारे

 सामने  यह  प्रशन  नहीं  ।  उन्होंने  कांग्रेसी  डा०  क्या  अप  कृपया कॉट  जू
 द्

 साहित्य  से  बहुत  उद्धरण  दिये  |  एक  मिनट  तक  रुकेंगे ?
 श्राप  को

 हमें  बताया  कि  कई  ad  पहले  वह  अखिल  बीच  में  बोलने  की  बुरी  आदत  हैं  ।  म
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 ग्रुप जैसे  वयोवृद्ध  पुरुष  से  अधिक  wey  डा०  काटकर  म  जानती  हू  |

 बातों  की  श्रद्धा करता  हूं  ।
 श्री  हे०  गोपालन  :  उन्होंने क्या  कहा

 श्री  एस०  एस०  मोरे  श्रीमान  g
 4

 म॑  इस  बात  का  विरोध  करता  हूं  ।
 डा०  बाप  जानते  ह  कि  उन्होंने

 डा०  काट  :  शब्द  वापिस  नया  कहा  है  |

 लेता  हम  करघा  पूरा  के  व्यक्तियों

 कोही  लें  +  art  को  चाहिये  कि  छोटी  जब  स्वतंत्र भारत  ग्रौर जब जब  १९४७

 प्राय के  अन्य  लोगों  के  लिये  एक  उदाहरण
 में  यह  राजनीतिक--सामाजिक

 महापरिवत्त ॑न  कौर  विध्वंस  sar  था  तो  उन्होंने

 क्या  कहा  था
 ?

 उस  समय  सभी

 मौत इस  बात  पर  प्रा  रहा  थाकि  जो
 भारतीय  राज्य  थे  ।  ब्रिटिश चले  गये  थे  ।

 व्यक्ति  इन  संकल्पों  के  लिये  उत्तरदायी
 उन्होंने  प्रत्येक  भारतीय  शासक  राजा  से  कहा

 थे--जसा  कि  मेरे  मान्य  मित्र  ने  भी  कहा  अप  सब  ने  हमारे  साथ  संधि  की  थी

 उन  में  से  कई  व्यक्ति  अब  हमारे  बीच  नहीं  तो  प्राय  के  भ्रपने  अधिकार  की  बात  है
 ह  राज  त्रास  भारत  के  एक  निर्माता

 क्योंकि  ड्राप  सब  स्वतंत्र  हो  चके  हे  ।

 को  सम्मान पु वंक याद  कर  रहा  हूं  ।
 जब

 उड़ीसा  में  २  लाख

 इन  सभी  संकल्पों  के  सम्बन्ध  में  बोल

 Yo  हजार

 तीन  लाख  रुपये  के  राजस्व  वाले  छोटे  छोटे

 रहे  तो  कृपया  यह  याद  रखिये--यह  तो
 राज्य  उनमें  से  प्रत्येक  स्वतंत्र  हो  चुका  ।

 एक  सिद्धांत की  बात  में  इसे  दौर
 सरदार  पटेल  वहां  कटक  स्थित  सरकारी

 नहीं  बढ़ाना  चाहता--कि  ये  सभी
 वन  पर  पहुंचे  ।  उन्होंने उन  सब  राजाओं

 संकल्प  भारतीय  राष्टीय  कांग्रेस  ने  उस
 अप

 समय  पारित  किये  थे  जब  वे  क्षेत्र  जिन्हें
 को  गौर  उन  से  कहने  लगे

 सब स्वतंत्र हो  चुके  की  हमारे साथ
 पारिभाषिक  शब्दावली  में  भारतीय  राज्य

 कहा  जाता  है--भोर  जो  भारत  के  ३/८
 कोई  भी  संधि  नहीं  भ्रपने काम  में

 लगे  रहिये  भ्र  भ्र पना  शासन

 के  बराबर  थे--इन  संकल्पों  के  साथ  नहीं
 हां  केवल  एक  बात  है  :  अब तक अ्राप  सहायता

 art  यदि  ड्राप  यहां  सारे  भारत  का
 के  लिये  wast  भ्रंग्रेजी  प्रौढ़

 प्रतिनिधित्व देख  रहे  ह  तो  यह  सब  मुख्य रूप
 अंग्रेजी  पुलिस  पर  निर्भर  करते  wa

 से  सरदार  तथा  अन्य  महान्  नेताओं
 ma  स्वतंत्र  हो  चुके  हम  आप

 जिन में  हमारे सदन  नेता  भी
 के  प्रयत्नों

 को  वह  सहायता  नहीं  देंगे  ।  इसਂ

 से  ही  gare  उन्होंने क्या  परामर्श  दिया
 ?

 बहस  म  उसका  कोई  प्रसंग  नहीं  ।  रब

 यह  तो  अ्रजीब  सी  बात  लग  रही  है  कि
 ग्रुप  को

 मेरा
 सुझाव  यह  है

 कि
 वे  संकल्प  चाहे  कुछ

 १९२३,  RERVY  कौर  Re Ro  का  इतिहास
 भी  सरदार  पटेल  ज०  वी ०  पी०

 देखना  पड़ेगा  ।  किन्तु  १९४७  जब
 भारत

 )  कमेटी  के  एक

 स्वतंत्र  इन  ही  संकल्प  '  बनाने  वालों  सदस्य थ  |  वहां  क्या
 ने  रुपये से  कया  कहा

 ?

 कहा था  ?  में  ने  उनके  साथ  कुछ  बातें  की

 श्री  एं०  Fo  गोपालन  कल्नानूर ) ८»
 at  में  तो  राजनीतिक क्षेत्र में  कोई  भी

 सरदार  पटल न  क्या  सक्रिय  भाग  नहीं  ले  रहा  था
 यह  देख  लीजिय  कि  स्

 कहा  था 1
 चाय  कृपलानी इस  समय  यहां  नहीं

 372  PSD
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 गवर्नरों  के  बारे  में  उनकी  वे  इस  विशाल भारत  के

 west  सम्मति  नहीं--उन  दिनों  में  बंगाल  वें  समय  ज़रूर

 में  था  ।  म  यहां  वर्ष  में  एक  बार  पाया  करता  हमारा  पथप्रदर्शन  करते  |  यों  तो  इस  में

 ।  इन  सभी  जो  हम  सभी  के  कोई  संदेह  नहीं  कि  भूख

 सम्बन्ध  में  के  विषय  में  में  व्यक्तिगत  रूप  शादी  आदि  बातों  की  आखिर  हमें

 से  उन  से  बात  कर  चुका  हूं  ।  हम  सभी  मिली भी  कहां  से  ?  महात्मा  हमारे

 इस  बात  को  जानते  ह  कि  समय  किधर  को  बापू ने  वे  सब  बातें  सिखाई  ।  वे  हमें

 जा  रहा  लोग  किधर  को  जा  रहे  कहते  कि  far  बातों  पर  भूख  हड़ताल  होनी

 किस  प्रकार  परिस्थितियां  कौर  क्या  चाहिये  ate  किन  के  लिये  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 उनके
 करना  चाहिये  |  वे  हर  कहीं  गांवों  मेरे  शब्दों  में  इतनी  शक्ति  नहीं है  ।

 में  करते  केवल  श्राप  कर्नाटक  शब्द  शक्तिशाली  कौर  उन  से  प्रभाव

 किन्त ुवे  चल  बसे  ह  इसी यथा  महाराष्ट्र  नहीं  जाते  |  हम  सभी  उन  से

 परिचित  हम  सभी  भारतीय  सरदार  यदि  सरदार  पटेल  इस  समय  यहां

 पटेल
 से  मने  बातचीत  की  ।  उन्होंने  कहा :

 तो  वहू  जरूर  हमें  रास्ता  दिखाते  |  लोग

 श्राप  को  थोड़ी  सी  प्रतीक्षा  करनी  मुझे  उन  का  एक  प्रकार  से  उत्तराधिकारी

 पहली  बातों  को  तो  पहले  उठाया  जाता  है  ।  कहते  इसी  प्रसंग  में  कल  किसी  ने  मुझे

 मेल को ल्म  शौर  मेक्सवेल  का मेरे  माननीय  मित्र  श्री  wept  ने  भी  कहा

 fe  पहली  बातें  पहले  ली  जानी  चाहियें  ।  शिकारी  किन्तु  किसी  ने  भी  मुझ  से

 उन्होंने  कहा  :  पहले  हमारी  व्यवस्था  होनी  यह  नहीं  कहा  कि  में  यहां  सरदार

 कौर  शान्ति-व्यवस्था  होनी  चाहिये  |  पटेल  का  उत्तराधिकारी  हुं  ।  आप

 क्या  बाप  अन्दाज़ा लगा  सकते हँ  कि  एक  faze  काल  ait  ब्रिटिश  काल  के  इतिहास

 लोग--स्वयं  में  ने  कभी  इसके  का  प्रसंग  देते ह  ।  में  तो  केवल  इतना  सुनना

 सम्बन्ध में  कभी  भी  नहीं  ध स म झपने  समय  में  चाहता  हुं  कि  में  राजाजी  का  भी

 इतिहास  का  विद्यार्थी  रहा  हूं--इतनी  कारी  ये  ही  हमारे  निकट  के
 पूर्ववर्ती

 भारी  संख्या  में  लोग  प्रतिजन  ५०  लाख  और  में  अपने  नम्रता पूर्ण  ढंग  से  उन  ही

 इधर  से  वहां  जायें  कौर  ४५०  लाख  के  चरण-चिह्नों  पर  चलने  का  प्रयत्न  कर  रहा

 उधर  से  यहां  aa  शौर
 सरदार  पटेल  करते  थे

 :  देश

 अदि  में  फैल  जायें
 ?

 उन्होंने  हम  की  एकता  को  रखा  जाय ;  देश
 के

 नेइन  सब  बातों  की  व्यवस्था  करनी  हरमन  संगठन  का  परिरक्षण  सैनिकों  की
 नैतिक

 शक्ति  शर  नैतिक  स्तर  का  परिरक्षण
 देश  को  जोड़  देना  है  भ्र ौर

 स्वतंत्रता  को  दृढ़

 करना  यह  चीज़ें  बाद  में  होंगी  ।  वह  उन  को  काम  में  लगा  दो  क्योंकि  शासन

 सौ  या  पच्चीस  वर्ष  तक  की  बातें तो  नहीं  दि  व्यवस्थापकों  को  चलाने  का  ढांचा  उन

 बता  रहे  थे  ।  उन्होंने कहा  :  पांच-दस ae  ही  के  कन्धे  है  ।  कोई  सदस्य  मंत्रियों

 तक  के  लिये  ठहर  जाइये  ।  तो  wa  राज  आदि  की  बात  बता  रहा  था  |  ये  सब  तो

 नशे  दू:ख  हम  सभी  को  दुःख  we  स्वयं  भिन्न  बातें  किन्तु  हमारे  यहां  एक  भ्रच्छे

 मझे  set  अधिक  परिवेदना  स्तर  की  सिविल  सर्विस  चाहिये  |

 है  कि  गॉँधी  जी  हम  से  छीने  गये  कौर  सरदार
 तो  वे  पांच  वर्ष  बीत  चुके  ह  ।  स्वयं

 मे ंने  ग्राम  से  दो  वर्ष  पहले  यह  कहने  का  साहस पटेल  भी  हमारे  बीच  से  चल  दिये  |  चूंकि
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 किया  था  कि  व्यक्तिगत रूप  से  में  यह॒  नहीं  वाले  वाद  विवाद  में  भाग  लेना  चाहते  थे
 !

 समझ  सकता  कि  किस  तरह  लोकतंत्रात्मक  खेर  में  अधिक  विस्तृत  रूप  से  नहीं  कहता  |

 विभिन्न  भाषियों  के  भ्राता  पर संस्थायें  र  संसद  एक  प्रकार  के  बहु भाषाभाषी

 वातावरण  में  वयस्क  मताधिकार  के  झ्राधार  तन्क़ीद  संस्थायें  नहीं  चल  ।

 पर  निर्वाचित  हों  ।  यहां  बहुत  से  माननीय  माननीय  मित्रों  ने  कांग्रेस  के  बहुत  पुरानें

 में  श्री मित्र  राष्ट्रीय  भाषा  में  करते  प्रस्तावों का  उदाहरण  दिया  है  ।

 मेरा  विश्वास  है  कि  लगभग  १००  सदस्य  गोपालन  से  कि  वह  पिछला  प्रस्ताव

 राष्ट्रभाषा  बोलते  शर  मान  लीजिये  पढ़ें  ।  कांग्रेस  कोई  गतिहीन  संस्था  नहीं

 कि  हम  उसे  समझ  नहीं  सकत े।  है  ।  कांग्रेस  तो  शक्तिमान  संस्था  हूं  कौर

 अच्छी  तरह  से  कार्य  कर  रही  है
 ।  समय

 किन्तु  मान  लीजिये  कि  अप  को  ag  कहना

 पड़े  कि  श्राप  राष्ट्रभाषा  नहीं
 जानते

 और  बदल
 है  पहिले  भाप  का  युग  फिर

 अंग्रेज़ी  में  मानता  हूं  कि  भविष्य  इसका  विद्युत  का  युग  उसके  उपरान्त

 अच्छा  नहीं  है--शर  मान  लीजिये  कि  शाक्ति  युगਂ  पाया  ग्रोवर  आजकल  हम  हाइड्रोजन

 प्रत्येक  व्यक्ति  अपनी  प्रादेशिक  भाषा  में  बम्ब  के  युग  में  हें  ।  अतएव  इसलिये  में
 आपसे

 बोलने लगे  क्या  होगा
 ?  हम  यहां  यह  नहीं  कह  सकता  fe

 इस  कारण  बोलते  हू  कि  एक  दूसरे  को  समझ  प्राय  ही  कहेंगे  कि  मनुस्मृति  क्या

 सकें  न  कि  इसलिये  हमारी  वाणी  कैसी
 है

 ?
 ग्रीवा  नाप  यह

 न
 कहें

 कि
 कांग्रेस  ने  ERR

 हम  यहां  इस  कारण  से  बोलते  ह  कि  हम  में  यह  कहा  १९३०  में  यह  कहा था  ।  अप

 अपने  अपको  समझ  सकें  ौर  व्यक्तियों  वह  क्यों  नहीं  कहते  जो  कि  कांग्रेस ने  १९४३

 को  अपनी  बात  तथा  मत  से  सहमत  करा  में  हैदराबाद  में  कहा  था  ।  हमने  वहां

 सकें  दूसरे  के  मतों  प्रशंसा  बड़ा  प्रस्ताव  पास  किया  था ।

 कर  सकें  ।  मान  लीजिये  कि  यदि  हम  अपनी

 प्रादेशिक  भाषा  ही  में  लगें  तो  सारी  wa  हम  सीमा  प्रयोग  की  बात  लेते

 बातचीत  ही  निदेशक  हो  जायगी  ।  ह  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा है  कि

 भ्रमित  भारतीय  सीमा  ara  तो  केवल

 उपाध्यक्ष  महोदय  अ्रन्यथा  भी  ऐसा  एक  धोखा है  ।  वह  बड़े  aes  उन्होंने

 होता  है  ।  यदि  भाषावार  प्रान्त  न  भी  कहा था  यदि  श्राप  यहां  सदन  में  इस  बात

 श्र  wat  चली  तथा  वे  लोगਂ  हिन्दी  की  घोषणा  कर  देते  हें  कि  छः  महीनों  में

 न  जानते  हों  तो  तब  क्या  होगा  ?  अ्रखिल  भारतीय  सीमा  आयोग  की  नियुक्ति

 हो  जायगी  तो  देश  में  शान्ति  हो  जायगी
 ।

 डा०  काट  :  में  तो  केवल  साज  की  बात  कप  ऐसी  घोषणा  नहीं  करेंगे  तो  मलाबार

 कर  रहा  यदि  श्राप  मद्रास  जायें  तो  वहां  तथा  केरल  हवाला  देते  हुए  उन्होंने

 आप  को  चार  भाषायें  मिलेंगी  ।  पिछले  सत्र  नाना  प्रकार  की  धमकियां  दी  थीं  कि  ऐसा

 में  एक  सदस्य  ने  यहां  भाषण  देना  प्रारम्भ  होगा  अथवा  वैसा  होगा  ।  उन्होंने  किस

 किया  ।  न  वे  हिन्दी  जानते  थे  कौर  न  करना  प्रकार  मालूम  कर  लिया  कि  अखिल

 तब  डा०  लंका  सुरः द्रम् च्  ने  उनके  भाषण  का  भारतीय  सीमा  आयोग  की  नियुक्ति

 अनुवाद  करके  दुभाषिये का  कार्य  किया  |  जल्दी  नहीं हो  रही है  ।  हम  छः

 वे  अनुसूचित  जातियों  के  बारे  में  विशेष  महीनें  के  भीतर  कर  दें  अ्रथवा  कुछ  जल्दी

 आयुक्त
 के  के  सम्बन्ध  में  होने  ही  कर  दें  ।  में  चाहता  हूं  कि  अखिल
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 रतीय  सीमा  ara  की  नियुक्ति  इस  वर्ष  श्री  फ्रेंक  मन्थनी  ने  भूतकाल  का  हवाला

 mail  PEXR
 के

 अंत  होने  से  पूर्व ही  हो
 जाय  ।  देते  हुए  कहा  है  कि  बहुत  भाषा वार  राज्यों

 मं  चाहता  हूं  कि  यह  बन  जाय  |  इसी  ने  pra  किया  है  |  यह  ठीक  है  कि

 कारण  में  स्पष्ट  रूप  से  कहता  हूं  कि  अखिल
 उन  भाषा वार  राज्यों  ने  भरग्रेज़ों के  राज्य

 भारतीय  सीमा  आयोग  की  नियुक्ति  बहुत  के' अ्न्तगंत  काय  जिसके

 जल्दी  होगी  हम  इस  समस्या  को  निपटाना  प्रति  श्री  मन्थनी  का  अत्यधिक  प्रेम  है  |

 चाहते  @  ।  यह  अखिल  भारतीय  सीमा  अंग्रेज़ों  की  बनाई  हुई  विधान  सभा  में  में  भी

 आयोग  समष्टि  रूप  से  जांच  करेगा  न  कि  उपस्थित
 ।  सन्  @5kI——ATS

 छोटे छोटे  रूप  में  ।  हम  यह  नहीं  चाहते  कि
 डाउन  के  समय  तक  पूर्ण  रूप  से  स्वच्छंद

 पहले  कर्नाटक  की  जांच  हो  उसके  दो  वर्ष  राज्य  था  उसके  उपरान्तਂ  स्थानीय

 उपरांत  उनका  की--बंगाल  बिहार  निकाय  विधान  सभा  तथा  विभिन्न

 भाषा वार  विधान  सभा यें  बनीं '  वहा के  सम्बन्ध  में  भी  ऐसा  ही  वादविवाद  चल

 रहा है  ।
 प्रत्येक  व्यक्ति  अंग्रेज़ी बोलता बोलता  था  |  जब

 माननीय  मित्र  उन  विभिन्न  भाषावार  प्रान्तों  का
 To  रोम  gay  fag

 :  वे  सब  मिला  कर  बिहार
 हवाला  दे  रहे  हूं  तो  उनका  कहने का

 तात्पयथे

 यह  है  कि
 उन  सब  को

 एक  सूत्र  में  बांधने at  उड़ीसा  का  एक  संयुक्त  राज्य  बनाना
 का  श्रेय  अंग्रेजी  को  था  जिसे  सभी

 चाहते  हूं  |
 सभी  राष्ट्र  वालों  ने  अपनाया  थी  |  वह

 बड़ी  भाषा  थी  जिसने  हमें  बांधा  ।  जिस  पर डा०  काटजू  :  में  सारे  बंगाल  को  बिहार

 के
 साथ

 जोड़ने  के  लिये  तैयार  हूं  ।  क्या  श्राप
 श्री  मालवा  ने  कहा  है  कि

 ज़रा  एक  मिनट

 आप  को  सारा  बंगाल  जिसमें  को  सोचिये  तो  सही  कि  यदि  अंग्रेजी  समाप्त

 कलकत्ता  भी  है  भर  जिसमें  जूट  तथा  कपड़ा  हो  जाय  तो  क्या  होगा  ?

 मिलें  भी  मिलेगा  |  इससे  अधिक

 श्राप  क्या  चाहते  हैं
 ?  म

 a  जब  हम  संस्कृति के  बारे  में  GH  कहते  हैं
 यहा

 तो  मेरा  व्यक्तिगत  विचार  यह  है  कि  ae
 इनके  बारे

 में
 इस  कारण  से  कह  रहा

 था  कि
 मुझे  इनके  विषय  में  दूसरे  रूप  से  कहना

 विषय  बहुत  महत्व  का  है  हम  को  धम  विश्वास

 था ॥
 aif  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहिये मेरा  विचार  था  कि  इस  प्रकार

 उन  को  संतोष  मिलेगा  ।  अपितु  हमें  सब
 कुछ  भारतीय  संस्कृति  के

 विषय  में  कहना  होगा  किन्तु  श्राज  यदि  कोई

 श्री  चौधरी  का  कहना  है  कि  आसाम  भारतीय है  कौर  वह  कहता  है  कि  मेरा

 जैसे  पिछड़े  प्रान्त  को  उत्तर  प्रदेश  के  साथ  न  केवल  धर्म  ही  अलग  मेरो

 क्यों  नहीं  जोड़  दिया  ।  यह  भौगोलिक  तथा  मेरी  wed  संस्कृति  भी  ग्रहण  है  तो  में

 ज्ञान  के  ऊपर  निसार  करता  ऐसे  व्यक्ति  से  एक  भारतीय  के  नाते  कहता है  ।

 में  नहीं  जानता  किः  sara  हूं  कि  उसके लिये  भारत  में  कोई  स्थान  नहीं

 प्रदेश से  मिलता  हुआ भी  है  ।  अच्छा  यह  है  वह  कहीं  कौर  जाय  क्योंकि  हमें  एक  भारतीय

 है  कि  are  सीमा  अयोग  में  जायें  और  वहां
 ७,

 संस्कृति  अपनानी  है  चाहे वह  कुछ  भीਂ  कयों

 प्रस्तावਂ  रखें  वे  लोग  ऐसा  कर  मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  नहीं  है

 देंगे ।
 कि  यह  संस्कृति  एक  प्रकार से  आप  के  साथ
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 करेगी  अथवा  एक  प्रकार  से  आपके  नागपुर  में  भ्रम रावती  में  अपने

 ऊपर  अधिपत्य  जमायेगी  ।  हम  तो  एक  साथियों  से  मिलकर  यह  तै  कर  लें  कि

 ऐसी  संस्कृति  बनाने  जा  रहे  हैँ  जिसके  लिये  वें  अथवा  क्या  चाहते

 प्रत्येक  जाति  के  व्यक्ति  चाहे  हू  तथा  उसकी  राजधानी  कौनसी  होगी

 वह  चूंकि  इससे  मेरा  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  अतएव

 चाहे  जो  कुछ  भी  हो  जो  कि  भारत में  इस  विषय  में  में  कुछ  अधिक  नहीं

 ae  संस्कृति के  लिये  भ्रच्छा  से  बरच्छा  कहूंगा

 भ्रंश दान  तथा  इसके  लिये  गौरव  महसूस

 करे  ।  मेरा  अरपना  ऐसा  विचार  है  इस  संस्कृति  हम  सब  को  यह  प्रार्थना  करनी  चाहिये

 के  बारे  अर  में  इसी  विचार  को  ले  कर  कि  यह  नथा  राज्य  जो  बन  गया  भ्रमणी

 प्रयत्न कर  रहा  हूं  ।  माननीय  मित्र  मन्थनी  तरहਂ  कार्य  करेगा  तथा  हमारी  भूलों  से  शिक्षा

 का  विचार  कुछ  दूसरा  मेरा  उन  से  यही
 लेगा  |  कुछ  मित्रों

 ने  कहा  है  कि  यह  इस

 लिये  किया  जा  रहा  है  कि  लोगों  को  मंत्री
 कहना  है  कि

 वे  विचारों  में  कुछ  परिवर्तन

 करें यह  अच्छा  है  कि  वह  वर्तमान  में  होने  वाली  तथा  उपमंत्री पद  पाना है  ।  मेरे  विचार

 बातों  से  कुछ  शिक्षा  लें  ।  यह  बातਂ  नहीं
 से  ऐसा  कहना  बिना  किसी  आधार  का  है  ।

 मेरे  विचार  में  तो  हम  में  से  कोई  भी  व्यक्ति
 है  कि  हम  अ्रधिक  बोलें  बल्कि  हमें  अ्रघिक

 सोचना  चाहिये  |  समाचार  पत्रों  का  ऐसी  विचार  धारा  का  नहीं  है  ।

 गावों  में  जाना अध्ययन  करना  चाहिये  |

 चाहिये  ।  श्री  राजभोज  ने  अनुसूचित  जात  में  प्रा  करता  हुं  कि  प्रान्तर  देश  के

 सभी  दलों  के  मेरे  मित्र  तथा  साथी
 के  सम्बन्ध  में

 कुछ  कहा  है  इसे  सुनकर  मुझे
 लोगਂ  अरपना  राज्य  बनाने  के  कार्य  अन्य

 दुख  हुआ  |  सदन  अथवा  विधान  सभाओं

 में  भाषण  करने  से  समस्या  नहीं  सुलझ  सकती
 कहीं  भी  हुई  गलतियों  से  लाभ  उठायेंगे  ।

 मुझे  याद  है  कि  जब  १९३७  में  हमने  संयुक्त समस्या  तो  गावों  में  जा  कर  ही  सुलझ  सकती
 प्रांत  में  मंत्रालय  का  कार्य  arta  किया  तो

 हम  ने  छे  मंत्रियों  की  सहायता  से  काम  चलाया

 वहां  गावों  में  इस  संस्कृति  को  फैलाने  था  ।  यह  बात  ठीक है  कि  अब  काम  बहुत

 के  उन  लोगों  में  अधिक  से  श्रमिक  अघिक बदल  गया  है  |  खाद्य  सम्बन्धी

 प्रेम  तथा  उनकों  अधिक  से  अधिक  सुविधा  राशनिंग  का  लोकहितकारी

 देने  के  लिये  हमें  भ्रान्दोलन करना  होगा  राज्य  का  योजना  ौर  विकास  इरादी

 साम्प्रवादिता  एवं  प्रांतीयता  set  मृत  का  यह  सभी  अत्यघिक  बढ़  गये  हें  ।

 हो  गई  हैं  और  समाप्त  हो  चुकी  हैं  ।  मुझे यह  लेकिन  मान  लीजिये  ड्राप  थोड़े  से  ही  काम

 जान  कर  महान  प्रसन्नता  हुई  कि  यहां  सभी  के  चला  लेते  हें  और  aga  अधिक  व्यय  नहीं

 हृदय मं  महान  भारत  के  लिये  एकता  है  |  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  oe  लोग

 ale  मेरा  विचार है  कि  यह  एकता  किसी
 संयुक्त  प्रयत्न  का  एक  श्रच्छा  उदाहरण

 भी  स्थिति  में  डावांडोल  नहीं  होगी  ।  लोगों  के  सामने  रखेंगे  ।  में  आशा  करता

 हू ंकि  ग्रान्ट्स  देश  में  किसी  भी  प्रकार  की

 माननीय  मित्र  ने  महा विदर्भ  के  विषय  फूट  नहीं  होगी  श्र  रायलासीमा  के  लोग भी

 में  कुछ  नहीं  बताया  था  ।  अतएव  स्टाप  नये  राज्य  के  प्रबन्ध  से  पूर्णरूपेण  संतुष्ट

 सरकार  को  घमोई  दोष न  दें  अतएव  श्राप  रहेंगे  ।
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 इन  शब्दों  के  में  अरपना  प्रस्ताव  शुल्क  विधेयक  पर
 खण्ड वार  विचार  करना

 प्रारम्भ  करेगा  | सदन  को  स्वीकृति  के  लिये  रखता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अरब  मेरे  लिये  केवल
 मेरे  विचार  से  खण्ड  २  पर  विचार  विमर्श

 इस  प्रस्ताव  पर  सदन  का  मत  लेना  शेष

 पारिभाषिक  खण्ड  है
 रह  गया है  ।

 si  एस०  एस०  मोरे  :
 श्री  ato  डो०  देशमुख  खण्ड  २  परं

 क्या  यह

 संविधान  का  कोई  संशोधन  नहीं  है  ?
 अभी  विचार  किया  जाना  ज्यादा  अच्छा

 होगा  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदर  :  संविधानਂ  के

 च्छेद  ४  के  प्रसार  एक  नए  राज्य  का  बनाया  खण्ड  a—afrrrsa

 जाना  संविधान  का  संशोधन  नहीं  माना

 जायेगा  ।  afi  तेल कीकर

 में  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 इस  पर  मत  लेने  से  प्  मं  सरकारी  और

 विरोधी  पक्ष  के  सभी  सदस्यों  को  इस  विधेयक  पृष्ठ  १.  पंक्ति  २४  के  wad  यह

 जोड़  दिया  जाय
 *

 तथा  छह  एवं पर  मित्रता  एवं  शिष्टता  पूर्ण  ढंग  से  aTe-

 | ह क प मत्य  में  क़ानूनी  मृत्यु  अभिप्रेत  है विवाद
 करने  के  लिये  व्यक्तिगत  रूप  से

 धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  ।  वादविवाद  जैसा  कि  संसार  त्यागਂ  करने  वाले  सन्यासी  के

 के  भ्रन्तर्गत  हुई  ak  कहा-सुनी  बारे  में  होता  है  ;
 ,

 को  वे  भूल  गये  हैं  ।  ग्र  में  तराशा  करता  हूं  कि

 शो  मूलचन्द  दूबे राज्य  परिषद्  में  भी  सदस्यगण  इसी

 वृत्ति  से  इस  पर  सोच  विचार  करेंगे  र  शीघ्र  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 ही  यह  विधेयक  एक  निधि  बन  जायेगा  तथा  पृष्ठ  २

 पहली  FERR  को  नथा  श्रीनगर

 राज्य  जन्म
 हे

 लेगा  |  अरब  में  इस  संबोधित  पंक्ति  १  से  ४,  हटा  दी  जायें  ate  बाद

 विधेयक  को  सदन  कीं  स्वीकृति  के  लिये  रखता  के  भागों  का  पुनरंकण  किया  जाये  ।

 कह  यह  है  कि  :
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  स्व  प्रथम  सरकारी

 th
 विधेयक  को  संशोधित  रूप  में  पारित  संशोधनों  पर  सदन  का  मत  लूंगा  |  उस  के

 प्रिया  जाये
 ”

 |  बाद  शझ्रावश्यंकतानुसार  अन्य  को

 प्रस्तुत  करने
 का

 अवसर  दूगा
 ।  श्री  देशमुख  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 श्री  सी०  डो०  देशमुख  :  में सम्पदा  शुल्क  विधेयक--क्रमशः

 प्रस्ताव करता  हूं  :

 उपाध्यक्ष  :  अब  प्रवर

 समिति  द्वारा  प्रतिवेदितਂ  रूप  सम्पदा  (१)  पृष्ठ  २
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 पंक्ति  १  से  ४  के  स्थानਂ  पर  निम्न  (२)  इस  अधिनियम  के  वाधीन  किसी

 शब्द  आदिष्ट  किये  जायें  :  आभार  के  सम्बन्ध  ऐसा  कोई

 भी  व्यक्ति  जो  किसी  मृतक
 “(8)  ‘executor’  means  the

 व्यक्ति  की  सारी  सम्पदा  अथवा executor  or  administra-
 उसके  किसी  भाग  ar  कब्जा

 tor  of  a  deceased

 लेता  है  या  उसके  सम्बन्ध  में  कुछ

 [”  (८)  का  aa  है  किसी
 भी  कार्यवाही  करता  और

 मृतक  व्यक्ति  का  निष्पादक  अथवा  प्रशासक  ;

 (3)  जहां  पर  मृतक  व्यक्ति  किसी
 (२)  पृष्ठ  २

 हिन्दू  परिवार  का  एक
 पंक्ति  १६  से  २०  के  स्थान  पर  निम्न

 भागी  रहा  उस  परिवार

 रखे  जायें  का  तत्कालिक  प्रबन्धक  ;

 (12)  legal  ‘representative’  २

 means  a  person  who  ia

 law  represents  the  estate  पंक्ति  ४६  के  निम्नलिखित  शब्द

 प्रविष्ट  किये  जायें  :
 of  a  deceased  person,  and

 includes—  ‘Public  charitable

 means
 (i)  an  executor,

 purposes’  relief

 of  the  poor,  education,

 (ii)  as  regards  any  obliga-  medical  relief  and  ad-

 tion  under  this  Act,  any  vancement  of  any  other

 person  who  takes  posses-  object  of  general  public

 sion  of,  or  intermeddles  utility,  but  does  not

 with,  the  estate  of  a  include  a  purpose  which

 deceased  person  ‘or  any  relates  exclusively  10

 part  thereof,  and  religious  teaching  or

 (iii)  where  the  deceased

 was  a  copaxrcener  of  a  [  (88%)  सार्वजनिक  धर्माध

 Hindu  family,  the  mana-  प्रयोजन
 '

 का  पथ  है  ग़रीबों  की

 डाक्टरी  सहायता  कौर  किसी  अरन्य ger  for  the  time  being  of

 the  family;
 ी

 .and  सार्वजनिक
 उपयोगिता  की  वस्तु  को  प्रोत्साहित

 किन्तु  इस  में  ऐसा  कोई  प्रयोजन

 नहीं  सम्मिलित  है  जो  ware  रूप  से  धार्मिक (१२)
 '

 वैध  प्रतिनिधि
 '

 का  अर्थ

 है  एक  ऐसा  व्यक्ति  जो
 विधि

 की  दृष्टि  में
 उपदेश  अथवा  पूजा  पाठ  के  सम्बन्ध  में

 किसी  मुल्क  व्यक्ति  की  सम्पदा  का  हो  1]

 निधित्व  करता  हो  कौर  उस  में  निम्नलिखित

 व्यक्ति  भी  सम्मिलित
 अरब में  पहले  कौर  दूसरे  को  साथ  साथ  लूंगा  ।

 सम्पदा  शुल्क  विधेयक  के  मूल  Reg,

 (१)  एक
 में  वैध  प्रतिनिधिਂ  wi  कोई  परिभाषा



 १२११  सम्पदा  शुल्क  विधेयक  २७  अगस्त  १९५३
 सरपट Weil  gen

 ्य  1;
 विधायक  9222.0

 सी०  डी०

 नहीं  थी  :  एसा  कदाचित  इसलिये  था  जो
 मृतक  की  सम्पदा  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी

 क्योंकि  इस  दाऊद  के  अधिकांश  तात्पर्य  निष्पादकਂ  कार्यवाही करता  सम्मिलित  होता  है
 ।

 at  परिभाषा  में  सम्मिलित  किये  जा  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  28s  की  प्रवर

 चुके  थे  ।
 इस  परिभाषा  अनुसार

 समिति  के  सामने  मुख्य  उत्तराधिकार

 मूल  विधेयक  के  बनाने  वालों  ने  उत्तरदायी  की  विधि  का  ate  संयुक्त  हिन्दू  परिवार  की

 व्यक्तियों  के  दायित्वों  कौर  कर्तव्यों  की  सम्पत्ति के  प्रबन्ध  का  विशेष  प्रकार का  होना

 चर्चा  करते  हुए  खण्ड  ४८  जो  विमान  तथा  विशेष  रूप  ऐसे  परिवारों  के  कर्ता  की

 खण्ड  ४१
 “”

 निष्पादक
 0.0

 शब्द  का  प्रयोग  स्थिति  थी  ।  हम  समझते  हैं  कि  प्रस्तावित

 किया था  किन्तु  280G  की  प्रवर  संशोधन  उक्त  दुहरेपन को  ठीक  करते  हैं

 समिति  ने  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  में  एक  लेकिन  साथ ही  साथ  धारा  ५१  के  प्रयोजन

 तत्स्थानी  परिभाषा  के  आधार  पर  के  उन  के  प्रभाव  क्षेत्र  में  सभी  प्रकार

 निधि
 ”

 की  एक  परिभाषा  प्रविष्ट  करना  के  उत्तरदायी  व्यक्तियों  के  दायित्व  ar  जाते

 उचित  समझा  कौर  फलस्वरूप  खण्ड  CR
 इसीलिए  és

 प्रतिनिधिਂ
 की

 परिभाषा

 जो  वर्तमान  खण्ड  ४८  कुछ  परिवर्तन  किये  |  में  श्राप  पायेंगे  कि  ४.3  प्रतिनिधिਂ  का  अर्थ  है

 एक  ऐसा  व्यक्ति  जो  विधि  की  दृष्टि  में  ,  .  ,  .

 उस  समिति  G1  यह  काग  या  लि  पस  सम्पदा  का  प्रतिनिधित्व करता  है  जिस  में

 प्रकार की  परिभाषा इस  बात  को  स्पष्ट  करने  एक  निष्पादक  भी  सम्मिलित होता  .  ।

 के  लिये  आवश्यक  थी  कि  मृतक  व्यक्ति  का  फिर  हक इस  अधिनियम  के  area  किसी

 प्रतिनिधिਂ  उसकी  मुत्यु  के  बाद  मिलने  साभार  के  सम्बन्ध  ऐसा  कोई  भी  व्यक्ति

 वाली  सम्पत्ति
 पर  सारे  सम्पदा  शुल्क  के  लिए  जो

 किसी  मृतक
 व्यक्ति

 की  सारी
 सम्पदा

 उत्तरदायी  होगा
 लेकिन

 मृतक  व्यक्ति  अथवा  उस के  किसी  भाग  का कब्जा  लेता है

 की  वास्तविक रूप  से  प्राप्त  भ्रांतियों  से  या  उस  के  सम्बन्ध में  कुछ  कार्यवाही

 अथवा  उन  आस्तियो ंसे  जो  उस  को  प्राप्त  करता  भ्र ौर  विशेषकर  (3)  जहां पर

 होती  यदि  उस  ने  स्वयं  गलती  या  लापरवाही  मृतक  व्यक्ति  किसी  हिन्दू  परिवार का  एक

 भागी  रहा  उस  परिवार  का न
 की  उस  से  अधिक  किसी  भी  शुल्क

 के  लिए  उत्तरदायी नहीं  होगा  ।  हम  ने  इन  लिंक  ।  मेरे  विचार  से  ये  दोनों

 दोनों  परिभाषाश्रों को  भली  प्रकार  देखा  है  मिल  कर  काफी  व्यापक  हो  जाते  हैं  ।  तीसरे

 श्र  हम  यह  देखते  हें  इन  दोनों में  बहुत सी  संशोधन  के  सम्बन्ध  में  बाद  में  कहूंगा  क्यों
 कि

 ऐसी  बातें हैं  जो  समान  |  वाली  वर्तमान  वह  एक  बिल्कुल  प्लग  विषय  है
 |

 परिभाषा  के  अनुसार  कौर  वैध
 उपाध्यक्ष  महोदय

 प्रतिनिधिਂ  दोनों  ही  में  ऐसे  व्यक्ति  सम्मिलित
 किए गए  ।

 हें  जो  मृतक  व्यक्ति  की  सम्पदा  के  सम्बन्ध  में

 कुछ भी  कार्यवाही करते  ब्रिटेन की  विधि  (१)  पृष्ठ  २

 पंक्ति  १  से
 ४

 के  स्थान  पर  निम्न जिस  का  हम  ने  आमतौर  पर  भ्रनुसरण

 किया  प्रतिनिधिਂ  eee  कहीं  पर  नहीं  दाऊद  आदिष्ट किये  जायं  :

 आता  ।  उस  में  केवल  शब्द  का  “(8)  ‘executor’  means  the

 प्रयोग  fear  गया  ऐसे  व्यक्ति  executor  or  administrator  of

 केवल  प्रयास  ही  नहीं  बल्कि  कोई  भी  व्यक्ति  a  deceased  हू  गा  वि
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 का  शरथ है
 किसी  (३)  जहां  पर  मृतक  व्यक्ति  किसी

 हिन्दू  परिवार  का  एक  समोद  भागी  रहा मृतक  व्यक्ति
 का  निष्पादक  ग्रीवा

 '
 ]

 p= «  प

 (2)  पृष्ठ  र  उस  परिवार का  तत्कालिक  प्रबन्ध  Dy

 पंक्ति  १६  से  २०  के  स्थान  पर
 ये  दोनों  संशोधन  अब  सदन  के  सामने  हैं

 '

 निम्न  शब्द  रखे  जायें  :
 श्री  किलाचन्द

 “(12)  ‘legal  representative’  x
 श्री  तुलसीदास  (  परिचय ) means a  person  who  in

 law  represents  the  estate  में  वित्त  मंत्री कीं  यह
 बता

 देना  चाहता  हूं  f

 परिभाषा में  इस  परिवर्तन से  कई  कठिनाइयां
 of  a  deceased  person,

 and  includes—  पेदा  हो  सकती  हैं  ।  इस  संशोधन  का  प्रभाव

 वेध  प्रतिनिधिਂ  शब्द  में  की

 (i)  an  executor,  परिभाषा  को  सम्मिलित  करता  ।  | ह

 (ii)
 as  regards  any  obliga-  निष्पादक  कोई  भी  ऐसा  है  जो  शुल्क

 tion  under  this  Act,  any  व्यक्ति  की  सम्पदा  का  कब्जा  लेता  एक

 person  who  takes  posse-  निष्पादक  का  alae  विधेयक  के  खण्ड
 क

 ssion  of,  or  tatermeddles
 के  वह  तभी  होता है

 with,  the  estate  of  a  de-
 वह  प्रतिनिधित्व  की  स्वीकृति  के  लिए

 ceased  person  or  any
 आवेदन  पत्र  देता  एक  व्यक्ति  जो  निष्पादक

 part  thereof,  and
 नियुक्त  होता  वह  उस  रुप  में  कार्य  करने  के

 deceased (iii)  where  the
 लिए  बाध्य  नहीं  होता  न  वह  उस  को

 was  a  coparcener  ofa  त्याग  करने  के  लिए  बाध्य  होता है  ।  यदि  कोई

 Hindu  the family,  site  व्यक्ति  प्रतिनिधित्व  की  स्वीकृति  के  लिए

 manager  for  the  time  भ्रावेदन पत्र  देता  है  तो  न्यायालय उस  से

 being  of  the  इच्छा  पत्र  द्वारा  नियुक्त  किए  गए  निष्पादक

 से  उस  पद  से  त्यागपत्र प्राप्त  करने  को  कहेगा

 अर  केवल  ऐसे  ही  मामलों  प्राम तौर
 [“(22)  कबंध  प्रतिनिधि  का  अर्थ  है

 एक  ऐसा  व्यक्ति  जो  विधि  की  दृष्टि  में  किसी
 किसी  निष्पादक  से  त्यागपत्र  लिया  जायेगा  ।

 मृतक  व्यक्ति  की  सम्पदा  प्रतिनिधित्व

 करता  हो  ae  उस  में  निम्नलिखित  व्यक्ति  पाटनकर  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 भी  सम्मिलित  है  |

 (१)  एक
 मेरी  राय  में  यह  उचित  नहीं  है  कि  एक

 उसे  निष्पादक  जिस  ने  सम्पदा  का  कब्ज़ा

 (२)  इस  झ्रघधिनियम  के  आधीन  किसी  नहीं  लिया  है  भ्रौर  न  ऐसा  कोई  कार्य  किया

 अ्राभ  के  सम्बन्ध  ऐसा  कोई  भी  व्यक्ति  है  जिस से  पता  चले  कि  वह  सम्पदा का

 जो  किसी  मृतक  व्यक्ति  की  सम्पदा  निधित्व  करता  इस  विधेयक  के  aia

 अथवा  उस  के  किसी  भाग  का  कब्जा  लेता  है  कोई  दायित्व नहीं  लादना  चाहिए  मैं

 या  उस  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  कार्यवाही  चाहता ह  कि  उक्त  संशोधन को  इस  प्रकार

 रखा  जाये  । करता  द्रोह

 312
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 का  ्  वह  निष्पाप  श्री  एस०  एस०  मोरे
 :

 जिस  प्रतिनिधित्व  अथवा  sande  की  प्रस्तावित  अथवा  संशोधन  के  लिये  प्रयत्नशील

 स्वीकृत  के  लिए  आवेदन  पत्र  दिया  बै  में
 परिभाषा  खंड  ५५  के  साथ  पढ़ी  जानी  चाहिये

 ।

 राशा  करता हूं  कि  वित्त  मंत्री  मेरे  सुझाव  पर  में  वित्त  मंत्री  की  मनोभावना  समझने का  प्रयत्न

 विचार  करेंगे  |
 कर  रहा  इस  का  wi  यह  है  कि  जिस

 में  समझता

 क्षण भी  कोई  मनुष्य  मृत्युलेख  प्रमाण  के
 i  एन०  Alo  चटर्जी :  लिये  प्राथनापत्र देता  है  वह  दायित्व  की  पूरी

 हू ंकि
 मेरे  मित्र  का  सुझाव  स्वीकार  करना

 के  लिये  यथेष्ट है  ।  यदि  इच्छापत्र में  एक  से

 एक  खतरनाक  बात  होगी  ।  क्योंकि  में  यह
 अधिक  व्यक्तियों  के  नामों का  उल्लेख  है

 उचित  नहीं  समझता  कि  केवल  इसलिए  कि
 दायित्व  उन्हीं  व्यक्तियों  पर  होना  चाहिये  जो

 कोई  afar  मितलेश-प्रमाण  के  लिए  ५ अ्रावदत
 निष्पादक  का  कार्य  करने  के  लिये  अंगीकृत

 पत्र  देता  उस  पर  सारे  उत्तरदायित्व  लाद  मेंश्री  चटर्जी के  इस  कथन  का  समर्थन

 दिये  जायें  ।  कोई  भी  निष्पादक तब  तक  करता  हूं  कि  किसी  व्यक्ति  द्वारा  निष्पादक

 विधिवत  गया  निष्पादक  नहीं  माना
 का कार्य  करने  की  इच्छा  प्रकट  करने  पर  ही

 जाना  चाहिए  जब  तक  किसी  मृत्यु लेख  उसे  उत्तरदायित्व  सौंपना  चाहिये  ।  मान

 निर्दिष्ट  न्यायालय  उसे  मितलेश-प्रमाण  लीजिये  कोई  व्यक्ति  मृत्यु  के  समय
 राधे

 नहीं  दे  जाता  अथवा  जब  तक  कि  ag  दर्जन से  अधिक  व्यक्तियों  को  अपने  निष्पादक

 एक  निष्पादक के  रूप  में  काम  नहीं  करने  लगता  के  बतौर  घोषित  करता  उन्हें  उस  की

 श्रौर अ्रपने  ऊपर  उत्तरदायित्व  नहीं ले  लेता  |

 मेरे  विचार  से  वित्त  मंत्री  को  यह  स्पष्ट  कर

 सम्पदा  के  विषय  में
 कुछ

 भी  ज्ञान न  हो

 में  गलत  हो  सकता  हूं

 देना  चाहिए  कि  वे  किसी  व्यक्ति  पर  कोई

 श्री  arefire
 :  किन्तु  उन  व्यक्तियों  पर

 उत्तरदायित्व  केवल  इसलिए  लादना

 उस  स्थिति को  स्वीकार  करने  कोई
 चाहते  हैं  क्योकि  इच्छापत्र  में  उस  को  निष्पादक

 दायित्व  नहीं  है  ।
 घोषित  किया  है  ॥

 थ्री  एस०  एस०  मोरे :  मेरा

 afi  सी०  डी०  देवगख च्े  यह  विचार  है  इस  प्रायः  का  कोई  उपबन्ध  नहीं है  ।

 ठीक  है  ।  ब्रिटेन  की  विधि  में  निष्पादक  के  ऊपर
 संबोधित  परिभाषा  खंड  ५५  के  साथ

 जितने  उत्तरदायित्व  लादे  गए  उन  से
 पढ़ना है  ।  श्राप  परिभाषा  को  इस  खंड  से  अलग

 अधिक  अपने  यहां  उन  को  रखने  का  हमारा  नही ंले  सकते |  उन्हें  साथ  साथ  पढ़ने
 पर

 विचार  नही ंहै
 ।  इसी  कारण  हम

 परिणाम यह  कि  भार  उन  व्यक्तियों पर
 की  यह  परिभाषा लाए  हैं  ।  कोई भी  व्यक्ति

 है  जो  उत्तरदायित्व  संभालने  में  रुचिप्रद नहीं
 जो  तत्सम्बन्धी  कार्यवाही  करता  हो  सकता

 हैं  अथवा  जो  निष्पादक नियुक्त  किये  गये  हैं  ।

 है  निष्पादक न  फिर  उस  को  एक  वैध  वित्तमंत्री से  मेरी  प्रार्थना है  कि  वह
 प्रतिनिधि  के  रूप  में  जा  सकता  है  ।  विचारधारा  को  स्पष्ट  करें  ।

 इसीलिए  हम  ने  निष्पादक  की  मूल  परिभाषा
 १२  मध्याह्न

 में से  व्यक्ति  जो  उस  के  सम्बन्ध  में

 कार्यवाही  करता है  ग्रादि * दाब्द निकाल area  निकाल  श्री  के०  के०  बसु  (s1rrqee  :

 दिए हू  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  एक  कठिनाई



 १२१७  सम्पदा  शुल्क  विधेयक  जम्प  दा  शुल्क  विधेयक  १२१८ २७  अगस्त  १९५३

 का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।  ऐसा  होता  परिभाषा  साभार  सृष्टि  नहीं

 हैकि  किसी  इच्छा  पत्र  में  निष्पादक के  लिये  करती  है  ।

 छः  व्यक्तियों  के  नामों का  उल्लेख  है  किन्तु  खंड  ५४  के  श्रन्तगंत  निष्पादक  का

 मितलेश-प्रमाण  एक  अथवा  दो  व्यक्तियों  के

 पक्ष में  है  ।  शेष  व्यक्ति  परित्याग  करने  को

 एकमात्र  कार्य  निर्धारित  विधि  में  हिसाब  का

 ब्यौरा  प्रस्तुत  करना है  ।  मितलेश-प्रमाण  के

 तेयार न  हों  हमें  इस  स्थिति की  व्याख्या
 लिये  प्रार्थनापत्र  देने  वाले  व्यक्ति  पर  निष्पादक

 कर  देनी  चाहिये  ।  हमें  यह  मालूम  होना  चाहिये  का  उत्तरदायित्व  है  ।  व्यक्ति  इस  के

 कि  कौन  व्यक्ति  कतंव्यबद्ध  विधि  भ्रनुसार  प्रार्थी  नहीं  हैं  उन  पर  कभी  भी  उत्तरदायित्व
 ऐसा  कोई  भ्रामक  नहीं  है  कि  यदि  निष्पादक

 कार्य  करने  को  इच्छा  न  हों  तो  उसे  परित्याग
 नहीं  रखा  जा  सकता  ।  एक  व्यक्ति  को

 निष्पादक  घोषित  कर  सकते  हैं  किन्तु  .  .  .

 कर  देना  चाहिय े।

 थ्रो  एस०  एस०  मोरे  इस  विशिष्ट गाडगिल  :  उसे  साधारण  सतकंता

 से  काम  करना  चाहियें  ।  सुझाव  की  श्राधारभित्ति  क्या  है  ?

 श्री  टेकचंद
 :  में  सो०  सी०  वाह  खंड  के  अनुच्छेद

 से  यह  पूर्ण  स्पष्ट है  कि  अनुदान के  लिये इस  में  एक  ak  कठिनाई  देखता  हूं  ।  मान

 लीजिये  किन्हीं  एक  अथवा  दो  व्यक्तियों को
 प्रार्थी  व्यक्ति  ही  उक्त  कार्य  के  लिये  उत्तरदायी

 निष्पादक  नियुक्त  किया  गया  है  किन्तु  वे  मेरा  विचार  है  कि  इस  में  भयभीत

 नहीं  है  ।  वेध इच्छा  पत्र  के  विषय  से  सर्वथा  अनभिज्ञ ह  होने  की  कोई  आवश्यकता

 श्र  पत्र  को  देखने पर  ही  वे  कार्यनिष्पादन  प्रतिनिधिਂ  ग्रोवर  दोनों  शब्द  अपनी

 वर्तमान  आकृति  में  स्पष्ट  हैं  ।  हकीकत करने के  लिये  स्वीकृति  व्यक्त कर  सकते  हैं  ।

 किन्तु  परिभाषा  अपने  विंमान  रूप  में  इस
 म  arc  वे  सब  व्यक्ति

 कौर
 संकेत  करती  है  कि  जैसे ही  मृत्यु लेख

 लित  हैं  जो  सम्पदा  से  सम्बन्धित  हें  अ्रथवा

 कर्ता मर  जाता  है  उल्लिखित  व्यक्ति  तथ्य  से  विध्यनुकूल  कायें  निष्पादक  हैं  अ्रथवा  संयुक्त

 ग्रीन  रहते  हुए  भी  स्वयं को  निष्पादक  परिवार  के  समांशभागी  के  प्रबन्धक  हैं  ।

 विध्यनुकूल  प्रतिनिधि  की  परिभाषा  को  श्रमिक की  स्थिति  में  पाता है  ।

 श्री  ato  डी०  पाण्डे  :  श्र  वह  उक्त
 उदार रूप  देने  की  आवश्यकता है  ।  सम्पदा से

 AAA  प्रार्थना  पत्र  न  देने  वाले  व्यक्ति
 कार्य को  स्वीकार न  भी  करे  ।

 को  कत्तव्य  में  म्राबद्ध  करने  का  कोई  प्रयत्न

 थ्री  टेकचन्द
 :

 और  तथ्य  से  भिज्ञ  होने  नहीं  किया  गया  है  ।

 पर  ag  कायें-निष्पादन  के  उत्तरदायित्व

 को  संभालना  ।
 श्री  एस०  एस०  सारे  :  सरकारी  बेंचों

 चाहे  अनिच्छा
 के  दृष्टिकोण  का  मान  करते  हुए  मेरा  यह से

 किसी  व्यक्ति  पर  कार्यभार नहीं  डाला

 जा  सकता ।  उसे  इस  के  लियें  सहमत  होना
 निवेदन हैं  कि  स्वयं  विधेयक  में  ही  उस  ata
 को  भ्रमित  स्पष्ट  कर  जाना

 चाहिय े।  सम्बन्धित  व्यक्ति  को  यह

 मालूम  होना  अत्यन्त  झ्रपेक्षणीय  है  कि
 चाहिये  निरपेक्षता  की  दिशा में  त्रुटि

 करना  अधिक  श्रेयस्कर  यदि  हम
 पत्र के  अन्तगंत वह वह  उत्तरदायी है  ।

 यह  लिख  दें  कि  निष्पादक  का  अभिप्राय

 उस श्री  सो०  ato
 श्ञाह  )

 :  व्यक्ति से  है  जिस  ने  सच्चे

 मेरा  विचार  है  इस  में  कोई  कठिनाई नहीं  है  ।  उत्तरदायित्व  स्वीकार  कर  लिये  हैँ  अथव
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 एस०  एस०

 जो  नियुक्त  किया  गया  है  अथवा  जिसे  हम  उस  पर  विचार  करेंगे  |  qa  में  सदन  के

 निधान  प्रदत्त  है  तो  सब  कठिनाइयां  दूर  हो  सम्मुख  प्रथम  संशोधन  उपस्थित  करूंगा  |

 जायेंगी  ।  इस  सम्बन्ध में  में  वित्त  सनाय  गैर  प्रश्न यह  है  :

 उन  के  सहयोगी का  ध्यान  खण्ड  ५५  के  उपखंड
 पृष्ठ  २  पर

 की  are  झ्रार्कर्षित  करता  हूं  जिस  में  कहा  गया
 पंक्ति  १  से  चार  तक  के  स्थान  पर

 है

 निम्न  seq  ऑ्रादिष्ट  किये  जाये

 ,  ..  हिसाब  के  साथ

 पत्र  की  एक  प्रति  नियंत्रक  के  सुपुर्द  करेगा  |ਂ  “(8)  ‘executor’  means  the

 executor  or  administrator  of  a
 यह  स्पष्ट  दायित्व  है  |

 deceased  person;
 ”

 एन  सो०  चटर्जी  :  श्री  मोरे  के

 at  af  है  कि
 कथन  में  यह  महत्वपूर्ण  बिन्दु  है  ।  निस्सन्देह  ही

 निष्पादक  का  स्वरूप  स्पष्ट  कर  दिया  जाना  किसी  wan  व्यक्ति  का  निष्पादक  अथवा

 चाहिये  ।
 भ्र न्य था  एक  निष्क्रिय  निष्पादक  |

 को  वेवल  इसलिये  उत्तरदायी  मान  लिया
 सभापति  झ  में  सदन  के

 जायगा  कि  उस  का  नाम  इच्छा  पत्र  में  व्यक्त
 सामने  दूसरा  संशोधन  उपस्थित  करता  हूं  |

 किया है  ।
 प्रदान  यह  है

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  विधेयक  में
 पू

 उठ  २  पर

 निष्पादक  की  परिभाषा  गलत  थी  |  हम  ने
 पंक्ति  १६  से  २०  के  स्थान  पर  निम्न

 निष्पादक  को  इस  गलती  से  मुक्त  कर  दिया  है  |

 हमारे  अनुसार  निष्पादक  वह  है  जो  परिभाषित

 नहीं  तरता  है  किन्तु  निश्चित  रूप  से
 “(12)  degal  tepresentative’

 करण  करता है  ।  हमारे  भ्रनुसार  वै  ध  means  a  person  who  in  law  re-

 निधि  में  निष्पादक--वह  व्यक्ति  जो
 present  the  estate  of  a  deceased.

 बधित  है--भोर  हिन्दू  परिवार  का
 person  and  includes--

 कर्ता  सम्मिलित है  ।  खंड  ५१  में  निष्पादक

 (i)  an  executor,
 सहित  कुछ  व्यक्ति  उत्तरदायी  ठहराये  गये  हैं  ।

 खंड  ४५४ में  बतलाया  गया है  कि  निष्पादक  (ii)  as  regards  any  obli-

 क्योंकर  उत्तरदायी  Fa,  यदि  यह  शंका  gation  under  this  Act,  amy

 हो  कि  खंड  ५१  के  pea  sae  करार  person  who  takes  possession

 दिये  गये  व्यक्तियों में  किस  व्यक्ति  से  प्रयोजन  of,  or  intermeddles  with,  the

 estate  of  a  deceased  person em
 मेरा  विचार  है  कि  खंड  ५४  की  भाषा  में

 कुछ  स्पष्टीकरण करने  की  बात  सोची जा  or  any  part  there  of,  and

 सकती  किन्तु  मैं  सोचता हूं
 कि  हम  इसके

 साथ  ०५ अराग  बढ़  सकते  हैं  ।  (iii)  where  the  deceased  was

 a  coparcener  of  a  Hindu  family,

 सभापति  महोदय  :  के  संबंध  for  the  time the  manager

 म  कोई  कठिनाई  नहीं है  ।  खण्ड  XY  के  समय  being  of  the  familv:  andਂ
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 प्रतिनिधि का
 at  है  जो  अनन्य  रू  प  से  घार्मिक  उपदेश  अ्रथवा

 एक  ऐसा  व्यक्ति  जो  विधि  की  दृष्टि  म  पूजापाठ  के  सम्बन्ध  में  ”']

 किसी  मुल्क  व्यक्ति
 की  सम्पदा  का  प्रतिनिधित्व

 १९४६  के  मूल  विधेयक  के  खण्ड  (८)  के
 करता  हो  और  उस  म  निम्नलिखित  व्यक्ति

 उपबन्ध  में  मृत्यु  ga  निश्चित  अवधि  के
 भी  सम्मिलित  हैं

 --
 भीतर  उपहार  के  सम्बन्ध  में  ये  शब्द  प्रयुक्त

 (१)  एक  किये  गये  थे  सार्वजनिक  अथवा  धर्माध

 (२)  इस  अधिनियम  के  अधीन  alg  हम  ने  सोचा  कि  इस  के  ae

 की  अस्पष्टता  को  दूर  करने  के  लिये  इस किसी  झ्राभार  के  सम्बन्ध  एसा  कोई  भी

 व्यक्ति  जो  किसी  मृतक  व्यक्ति  की  सारी  अभिव्यक्ति  की  परिभाषा  ठीक  है  ।  में  ने

 सम्पदा  अथवा  उस  के  किसी  भाग  का  कब्जा  २०  अगस्त  १९५३  के  भाषण में  कहा था  कि

 उक्त  अभिप्राय  की  अभिव्यंजना  ही  हमारा लेता है  था  उस  के  सम्बन्ध में  कुछ  भी  कार्यवाही

 करता  कौर  उद्देश्य  था |

 (३)  जहां  पर  मुल्क  व्यक्ति  किसी  इस  परिभाषा  के  दो  व्यापक  लक्षण  हैं

 जिनकी  शर  में  ध्यान  आकर्षित  करना हिन्द  परिवार  का  एक  समां दा  भागो  रहा

 उस  परिवार  का  तात्कालिक  प्रबन्धक
 ”

 चाहता  हूँ  ।  यह  उस  अभिप्राय  का

 अपमान  कर  देता  है  जो  पूर्णतया
 संशोधन  स्वीकार  कर  लिया  गया  ।

 घार्मिक  प्रशिक्षण  अथवा  आराधना  से

 att  aq
 2.0 To ह  Zyo  देशमुख  :  तृतीय  संशोधन

 सम्बन्धित  है  |  दूसरे  दादों

 सार्वजनिक  कामिक  कार्यों  में
 इस  प्रकार  है  :

 मस्जिद  कौर  गिर्जाघर  सम्मिलित  किये

 पृष्ठ  २  पर  जायेंगे  यहीं  स्थिति  ब्रिटेन  की

 विधि  तथा  हमारी  आयकर  विधि में
 पंक्ति  ४६  के  पश्चात  निम्नलिखित

 दूसरी  यद्यपि  सार्वजनिक  कामिक  ट्रस्ट
 ase  प्रविष्ट  किये  जायें

 स्वयं  कर  से  मुक्त  हें  इन  धार्मिक  संस्थाओं  को

 दिया  गया  दान  कर  से  कदापि  मुक्त  नहीं  है  ।
 “(16  A)  ‘Public  charitable

 दान  की  यह  मुक्ति  सार्वजनिक  धार्मिक  कार्यों
 purposes’  means  relief  of  the

 पर  ही  व्यवहृत है  |
 poor,  education,  medical  relief

 and  advancement  of  any  other  श्रायकर-भ्रधिनियम  में  जनਂ

 object  of  general  public  utility,  उपयोगिताਂ  शब्द  भी  प्रयुक्त  किये  गये  हैं  और

 but  does  not  include  a  purpose  संख्या  में  न्यायिक  निर्णयों  ने  उस  के

 which  relates  exclusively  to  क्षेत्र  की  उपयुक्त  परिभाषा  कर  दी  है  ।

 religious  teaching  or  worship  ;”  उपयोगिताਂ  में  सर्व  जनिक  अजायब

 घर  अथवा  धमंशालाशओं  के  निर्माण  केਂ  लिये

 ard  airy  ध्माथिं  प्रयोजनਂ
 दिया  गया  अनुदान  सम्मिलित  है  ।

 का  झ  है  गरीबों  की  डाक्टरी

 सहायता  कौर  किसी  oer  सार्वजनिक  wer  की  रचना  भली

 गीता की  वस्तु  को  प्रोत्साहित  किन्तु  करती  है  और  केवल  यह  तथ्य  कि

 इस  म  ऐसा  कोई प्र  योजन  नहीं  सम्मिलित  है  कारियों  की  संख्या  विचारणीय है  किसी  निजी
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 ato  डी०

 final  को  got  उपहारों  के  वर्ग  में  नहीं  कर  उपहार  इस  खंड  में  सम्मिलित  हैं  तो

 सकता  |  यथा
 मापदण्ड  यए  है  कि  दान  मान  की  अं नू विहित  अवधि  कम  हो  जाती

 दो  वर्षों  के  स्थान  पर  छः  कौर किसी  जाति
 के

 Pat  है  waar  जाति  के

 नोट  नह त्व पण  वग  के  लिय  है  ।  उदाहरण  के  प्रस्तावित  परिभाषा  युक्ति  संगत  कौर  उपयुक्त

 for  उस  तरह  के  उपहार  के  पात्र  किसी  दोनों है  ।  में ने  यह  भी  विचार  कर  लिया  हैं  कि

 fafase  समूह  के  व्यक्ति  अथवा  नगर  के  आयकर  अधिनियम  की  धारा  १४५  में

 निवासी  हो  सकते  हैँ  किन्तु  किसी  अस्थायी  प्रयुक्त  परिभाषा  का  यहां  ग्रचूवोद च्  सम्भव

 शिकार  के  निजी
 व्यक्ति  नहीं  हो  सकते  |  है  अथवा  नहीं  परन्तु  उक्त  खण्ड  का  सम्पूर्ण

 किसीਂ  क्लब  के  सदस्य  के  हित  के  लिय  न्यास  प्रतिरूप  भिन्न  है  ।  यह  पुत  कार्यों

 अथवा  किस  समवाय  कारखाने  के  से  प्रारम्भ होता  है  ।  उस  के  पश्चात  यह  किन्हीं

 कमेंचारी  सार्वजनिक  ge  की  परिभाषा  को  संस्थ:्रों  के  उपहार  का  निद  करता  है

 गुप्त  नहीं  कर  सकेंगे  क्योंकि  यह  केवल  झ्रस्थ।यीਂ  तदबीर  संस्थानों  के  भ्रपमार्जन  का  स्पष्टीकरण

 निकाय  के  निजी  व्यक्तियों  के  लाभ  के  लिये  करता है  ।  हम  ने  उस  व्याख्या को  प्रस्तुत

 संक्ष  are को  संतुष्टि के  लिये  विधेयक  में  जारीਂ  करने  के  काय  को  प्रबन्ध

 समस्त  मानवजाति  अथवा  हमारे  देश  के  के  बाहर  अ्रनभव दि  किया  कौर  यही  कारण  है

 अथवा  किसी  विशेष  राज्य  के  समस्त  कितने  इस  वैकल्पिक को  स्वीकार  किया  है  |

 सियों  के  हित  का  उद्देश्य  आवश्यक  नहीं  है  ।
 सभापति  :  संशोधन  प्रस्तुत

 किन्हीं  विशिष्ट  व्यक्तियों  से  fart  जनता  के  किया  गया  :--

 वह दु  भाग
 के  हित  कीਂ  मंशा  पर्याप्त  है  |

 पृष्ठ  २  पर

 कुछ  सदस्यों  का  भ्रामरी  है  कि  साव  जनक  पंक्ति  ४६  के  पश्चात  निम्नलिखित

 पूर्वे-काल  नाईं  कार्यਂ  को  दाऊद  प्रविष्ट  किये  जायें  :

 भी  रियायत  मिलनी  चाहिये  ।  किंतु  यह
 “(16  A)  ‘public  charitable

 सराहनीय  तथ्य  है  कि  साधारण  सार्वजनिक
 purpcses’  means  relief  of  the

 उपयोगिता  के  समस्त  काय  सम्मिलित  कर
 poor,  education,  medical  relief

 लिये  गये  हैं  ।  यदि  विशुद्ध  सार्वजनिक  पुत  and  advancement  of  any  other

 को  रियायत  दी  गई  तो  ब्रिटेन  निर्णय  के  यह  object  of  general  public  utility,
 संकेत  करते  हैं  कि  राजन  तिक  दलों  की  निधियों  but  does  not  include  a  purpose
 में  दिये  गये  उपहार  भी  उस  में  सम्मिलित  कर  which  relates  exclusively  té

 लिये  जायेंगे  |  हमारा  उद्देश्य  इस  के  क्षेत्र  को
 religicus  teaching  or

 fret  त  करना  नहीं  है  उक्त  पूछ-का  यें

 अ्रपमाजित  कर  दिये  गय  हें  ।  ["  (१६  धमकी  प्रयोजन

 का  अरथ  है  गरीबों  की  डाक्टरी

 £% 1: |  में  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  सहायता  शौर  किसी  at  सार्वजनिक

 कि  हमारा  उद्देश्य  न  तो  किन्हीं  पुत  कार्यों  पर  frat  की  वस्तु  को  प्रोत्साहित  किन्तु

 प्रतिबन्ध  लगाना  है  कौर  न  उन  की  धारियों  इस  में  ऐसा  कोई  प्रयोजन  सम्मिलित  नहीं  जो

 को  ren  दिशाओं  में  मोड़  देना  ही  है  ।  जहाँ तकਂ  अनन्य  रूप  से  धार्मिक  उपदेश  अ्रथवा  पूजा  पाठ

 के  सम्बन्ध में  हो  ।”] प्रस्तुत  विधायक  at  सम्बन्ध  है  यदि  कोई
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 श्री  वी०  पी०  fag  सदर  व  हो  इस  अपवाद  को  मान  कर  कि  वह  उपहार

 पिछड़ी  जातियों  ait  भ्रनुसूुचित  जातियों
 :

 में  कहूंगा  कि  इस  धारा  में  रिलीजस

 टीचिंग  का  अथ  बहुत  संकोच  दायरे  में  लिया  अनुसूचित  alien  जातियों  के  लाभ  हो  ”

 गया है  ।  इस  के  सम्बन्ध  में  में  थोड़ा  प्रकाश  सभापति  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत

 चाहता  हुं  ।  किया  गयां  |

 श्री  तल कीकर :  में  प्रस्ताव  श्री  सी०  डॉ०  देशमुख :  श्रीमान  मुझे

 करता हु  सी०  देशमुख  द्वारा  श्री  एस०  एस०  मोरे  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन

 प्रस्तावित  सं  द्योतन  मं  द्रव्य  के  स्थान  पर  स्वीकार  है  |

 निविष्ट  कीजिये  पी
 श्री  एन०  पी०  नथवानी

 सभापति  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत  श्रीमान  श्री  मोरे  के  संशोधन

 किया  गया  |  में भरा  गया  परन्तु  में  इस  पर  बोलना  चाहता
 न्

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  श्रीमान  में  प्रस्ताव  हैं  ।

 करता  है  :
 इस  संशोधन  में  यह  मांग  की  गई  है  कि

 पृष्ठ  २  पर  केवल  धार्मिक  दिक्षा  देने  वाले  न्यासों  को

 पंक्ति  ४६  के  पश्चात्  निम्नलिखित  ase
 लोक  पूर्तों  की  श्रेणी  से  निकाल  दिया  जाये  ।

 a.
 में  इसे  नहीं  समझ  सका  ।  में  यह  तो  समझ

 प्रविष्ट  किये  जाये  :

 सकता  था  कि  धार्मिक  पूजा  के  लिए  रचित

 ‘public  charitable  न्यासों  को  अ्ंपवर्जित  किया  जाए  क्योंकि  अराज

 purpose  includes  relief  of  the  के  समाज  के  पास  इतने  अ्रधिक  मन्दिर  तौर

 poor,  education,  medical  relief  पूजा  गुह  हैं  कि  उन्हें  प्रोत्साहन  नहीं  दिया

 and  the  advancement  of  any  जाना  चाहिये  ।  मुझे  संदेह है  कि  यह  परिभाषा

 other  object  of  general  public  qd  धमंस्व  अ्रघिनियम  से  ली  गई  है  जिस  में

 utility  but  dces  not  include  प्रयोजन  यह  था  कि  ऐसे  न्यासों  के  कार्य  में

 a  purpose  which  relates  exclu-  बाघा  न  डाली  जाए  ।  यहां  पर  प्रयोजन

 sively  to  religious  teaching  भिन्न है
 ।  जहां  तक  में  समझता  जो  न्यास

 or  worship  or  a  purpose  which  घार्मिक  शिक्षा  प्रदान  करते  वे  यदि  ठीक

 is  communal  unless  the  gift
 प्रकार  से  शिक्षा  दें  तो  वे  भ्र वश्य  मानवता  का

 is  for  the  benefit  of  the  back-  हित  साधन  करते  ह  ।  इसलिए  इस  संशोधन

 ward  communities  and  sche-  को  अस्वीकार  कर  देना  चाहिये  |

 duled  castes  and
 दूसरे  मुझे  शंका  है  कि  यदि

 शब्द  रखा  गया  तो  इसका  उल्लंघन  किया *
 (१६  धर्मार्थ  प्रयोजनਂ

 जा  सकता  है  ।
 का  अरथ  है  गरीबों  की  डाक्टरी

 सहायता  शौर  wea  साव  जनक  उपयोगिता  वित्त  अधिनियम  REYR  के  mare  पर

 की  वस्तु  को  प्रोत्साहित  किन्तु  उस  में  श्री  मोरे  के  संशोधन  में  वृद्धि  करनी  चाहिये  ।

 ऐसा  कोई  प्रयोजन  नहीं  सम्मिलित  है  जो  वहां  उस  भ्र धि नियम  में  दिए  गए  अपवर्जन

 grr  रूप  से  arta  उपदेश  waar  पुजा  शर  इस  अधिनियम  में  दिए  गए  अपवर्जन

 पाठ  के  सम्बन्ध  में  हो  अथवा  जो  साम्प्रदायिक  में  भेद  का  कारण  में  नहीं  समझ  सका  ।  गान
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 एन०  पी०  नथवानी ]

 कर  शर  सम्पदा  शुल्क  दोनों  कर  निर्धारण  जाते  हँ  ।  वे  पर्तों  की  रचना  कर  लेते  हा  इस

 के  परिनीता  हें  ।  धारा  १५-ख  में  एक  विशेष  लिए  इन  का  अपवर्जन  अ्रावश्यक  है  ।

 परिभाषा  दी  गई  है  कि  अनुसूचित  सभापति  महोदय  संशोधन  प्रस्तुत

 पिछड़ी  हुई  अनुसूचित  आदिवासियों  किया  गया  कि  ——

 अथवा  स्त्रियों  शौर  बच्चों  के  लिए  दान  कौर  In  Page  2

 न्यासਂ  धार्मिक  जाति  के  हित  स्वरूप  नहीं  माने  After  line  46,  insert—

 जाऐंग े|  ८८
 (16  A)  ‘Public  Charitable

 संबोधित  धारा  १५-ख  में  यह  उपबन्ध  purpose’  includes

 किया  गया  था  कि  यदि  कुछ  विशेष  शर्तों  को  medical  relief  to  the

 पुरा  किया  जाए  तो  कुछ  दानों  को  कर  से
 indigent,  education,  or

 अपवर्जित  किया  जा  सकता  है  ।  एक  ad  यह  relief  to  the  poor

 थी  कि  दान  किसी  धार्मिक  सम्प्रदाय  के  लिए  irrespective.  of  commu-

 न  हो  ।  इस  परिभाषा  के  अनुसार  कुछ  न्यासों  nities  or  aay  other  bene-

 का  अपवर्जन  किया  जाता  है  ।  fit  for  the  public  but

 इसलिए  समान  रूपता  के  लिए  थी  तथा
 does  not  include  a  pur-

 pose  for  the  promotion
 सिद्धांत  कौर  अ्रनुकूलता  के  लिए  हमें  इस

 ~
 विधेयक  में  भी  उसी  भाषा  का  प्रयोग  करना  of  religious  teaching  or

 worship  or  anything  for
 चाहिये  |

 the  advancement  of  reli-

 अभिव्यक्ति  पूछते  प्रयोजन का त  का  gious  or  communal

 अभिप्राय  में  नहीं  समझ  सका  ।  विधि  में

 get  कोई  नहीं  होते  इस  लिए  यहां  पर
 पृष्ठ २  में

 शब्द  निर्धारक  है  इसके  साथ  ही  में  कहना  पंक्ति  '४६  के

 चाहता  हुं  कि  यह  अभिव्यक्ति  ora  कर
 [  (१६  लोक  gd  प्रयोजनਂ  मे

 नियम  में  प्रयोग  नहीं  की  गई  ।  मेरी  प्रार्थना
 mares  की  चिकित्सा  किसी  भी

 है  कि  दोनों  अधिनियमों  में  वही  भाषा  प्रपात  जाति  के  दरिद्र  की  सहायता  झ्रथवा  शिक्षा  अथवा

 जानी  चाहिये  ।  कोई  wey  लोक  हित  का  कार्य  सम्मिलित

 है  परन्तु  धार्मिक  शिक्षा  अथवा  पुजा  की
 बीबी  पी०  नासिर  :

 प्रगति  का  प्रयोजन  अथवा  किसी  धार्मिक  या

 श्रीमान  में  श्री  मोरे  के  संशोधन  में  यह
 साम्प्रदायिक  कार्य  की प्रगति से  संबंधित  कुछ

 वर्तन  चाहता  हूं  कि  जहां  उस  में  केवल  धार्मिक

 सम्मिलित  नहीं  है  ।'']  निविष्ट  किया  जाए  ।

 पर्तों  का  झ्रपवर्जन  किया  गधा  वहां  घार्मिक

 अथवा  साम्प्रदायिक  हितों  की  प्रगति  से  जो  श्री  सो०  डॉ०  पांडे  :
 इस  में  बहुत

 कुछ  भी  संबंधित  पूर्व  हों  उन  का  अपवर्जन  कुछ  स्पष्ट  है  ।  भारत  में  wie

 किया  जाए  |  इसका  अभिप्राय  यह  है  कि  सब  हिंदुद्मों  में  संस्कृति  शर  धर्म  इस  प्रकार  fas

 ऐसे  पर्तों  का  झ्रपवर्जन  किया  जाए  जिनका
 हुए  हूं  कि  उन  के  बीच  भेद  करना  तथा  धार्मिक

 aa FAT के  साथ  दूर  का  भी  संबंध  हो  ।  श्राप  जानते  श्र  सांस्कृतिक  शिक्षा  में  अ्रन्तर  दिखाना

 हूं  कि  कर  से  बचने  वाले  अकस्मात  धार्मिक  हो  अत्यन्त  कठिन  है  ।  गीत  प्रचार  के  न्यास  को
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 ary  किसਂ  श्रेणी  में  रखेंगे  |  वह  तो  केवल  ज्ञान  कौंसल  के  निर्णय  कौर  श्रीमती  चारु शीला

 शर  दरदरा  का  विषय  है  ।  इसी  प्रकार  क्या  के  निर्णय  म  यही  बताया  गया  था  कि  यदि

 वेदान्त  समाज  के  लिए  अंशदान  को  धार्मिक  सब  हिदू  सदस्यों  के  लिए  कोई  दान  देते  हैं

 पूत  समझा  जायगा  |  संस्कृतਂ  पाठशाला  को  तो  वहू  सार्वजनिक  पूछते  न्यास  होगा  ।  श्री  मोरे

 ड्राप  क्या  यह  घार्मिक  भी  हो  सकता  के  संशोधन  को  स्वीकार  करके  हम  इस  प्रकार

 है  शर  संस्कृत  का  विशुद्ध  ज्ञान  भी  |  इस  प्रकार  के  कार्य  का  भी  निषेध  कर  देंगे  ।  जहां

 संस्कृति  धर्म  में  इतना  घनिष्ट  संबंध  है  जनिक  हित  को  सम्मिलित  किया  गया  है

 कि  gat  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  होना  वहां  इस  संशोधन  द्वारा  केवल  धार्मिक  अथवा

 गाडगिल
 मुख्यतया  धार्मिक  प्रयोजनों  का  भ्रुप्रवर्जन  किया

 जब  सरकार  ने  श्री
 गया  है  ।  अ्रनुमान  कीजिये  कि  किसी  क्षेत्र

 मोरे  के  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लिया  है

 तो  में  श्री  तेलकीकर  द्वारा  प्रस्तावित  संशोधन
 में  प्रघिकतया  मुस्लिम  रहते  हों  wie  कोई

 मुसलमान  उन्हें  कुछ  देना  चाहता  हो  तो  क्या
 के  संबंध  में  भी  कहना  चाहता  हूं  ।

 होगा  ?  भारतीय  or  कर  शभ्रधिनियम  के
 शब्द  को  छोड़कर  शब्द  से  लाभ  उठाया

 अ्रघीन  प्राप्ति  कौंसल  और  उच्च  न्यायालयों

 जा  सकता  इसलिये दोनों  शब्दों  की
 ने  इन्हें  सार्वजनिक  ga  न्यास  ही  स्वीकार

 यकता  है  ।
 किया है  ।

 श्री  ato  डी०  देशमुख  हम  इसे

 स्वीकार  करते  हें  |  afi  सी'०  डी०  देशमुख  :  किस  प्रयोजन

 श्री  ure  सी०  चटर्जी
 :

 क्या  faa
 के  लिए ?  रख  के  प्रयोजन  के  लिये

 नहीं  |  यह  प्राय  को  कर  से  बचाने  के  प्रयोजन
 मंत्री  श्री  मोरे  के  संशोधन  को  स्वीकार  करते  के  लिए  नहीं  ।  में  १५-ख  की  भ्रोर  निर्देश  कर

 रहा  हूं  जिस  का  संशोधन  हाल  में  किया  गया

 वह  एक  न्यास  के  दानों  का  अपवर्जन श्री  सी०  डो०  देशमुख  :
 हम  उस  के

 करना है  कौर  उसका  निर्देश  धार्मिक  समाज
 प्रारूप  में  कुछ  परिवर्तन  के  साथ  स्वीकार  करते

 जो  कि  साम्प्रदायिक है  जब  तक
 की  है  |

 के  कक कि  वहा  दान  के  fer  के  लिए
 श्री  एन०  सो'०  चटर्जी  :

 हो  क  9९०१  ७०१4७
 पी

 |  शब्दों  के  स्थान  पर
 उन्होंने  जो

 जो  साम्प्रदायिक  हो  जब  तक  कि
 संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  वह  उस  श्राइवासन

 के  भ्रनुसार  है
 जो

 उन्होंने  दिया  था  ।  परन्तु
 वह  प्रयोजन

 प
 के  हित  के  लिए न  हो

 रखे  जाएंगे  ।
 श्री  मोरे  के  संशोधन  को  स्वीकार  करने  पर

 तो  एक  हिंदू  हिंदू  विधवाओं  को  कोई  भवन  दान

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :  में  कहना  भी  नहीं  कर  सकेगा  |  श्राप  को  यह  लाभ  उससे

 चाहता  हूं  कि  इस  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  नहीं  छीनना  चाहिये  ,  जब  कि  इस  संशोधन

 करना  चाहिये ।  माननीय  मंत्री  ने  यह  का  उद्देशय  लाभ  पहुंचाना  है  ।  रक्षित  किए

 ग्रा इवा सन दिया  है  कि  उन  के  संशोधन  का  जाने  वाले  दानों  का  fasta  न्याय  संबंधी

 आ्राधार  भारतीय  आय  कर  झ्र धि नियम  तथा  पूर्व  निर्णयों  में  हो  चुका  है  ।  उस  में  भ्रनुसूचित

 ध्मेस्व  अधिनियम  के  प्राकार  पर  है  ।  भारत  जातीं  अर  पिछड़ी  जातियों  के  लिए  लाभ

 mat  अधिनियम  के  अधीन  दिए  गए  निर्णय  की  वृद्धि  टीक  है  परन्तु ऐसा  fader  हीं

 कुछ  इस  प्रकार  हैं  ट्रिब्यून  के  मामले  में  प्राप्ति  होना  चाहिये  ।

 372  PSD
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 श्री  टेकचन्द  :  श्री  मोरे  के  संशोधन  द्वारा  विधेयक  साम्प्रदायिक  बन  जाता  है  |

 की  कुछ  बातें  इलाघनीय  है  ।  परन्तु  ५  वीं  यदि  आप  यहीं  समाप्त  कर  दें  कि

 पंक्ति  में  जहां  धार्मिक  शिक्षा  और  धार्मिक  पूर्व  प्रयोजनों  से  अ्रभिप्राय  है  दरिद्र  की

 पूजा  का  अ्रपवर्जन  किया  गया  है  ।  में  कहना  तथा  सामान्य  सावंजनिक  उपयोग  के  न्य

 चाहता  हूं  कि  धार्मिक  पूजा  के  संबंध  में  यह  उद्देश्य  से  तथा

 ठीक  है  परन्तु  धार्मिक  शिक्षा  में  प्रायः  तो  पर्याप्त  है  ।  इस  में  सार्वजनिक  की

 व्यापी  सत्य  sat  करते  ह  ।  इसलिए  यदि  कोई  परिभाषा  ग्रा  जाती  शिक्षा  अथवा

 MATa  घम्मेस्व  हो  तो  उसको  विमुक्त  करना
 पुजा  शब्दों  को  लाकर  श्राप  धार्मिक  क्षेत्र  में

 चाहिये  |  प्रवेश  करते  है  ।  इस
 का  अभिप्राय  यह  है  कि

 दूसरी  बात  यह  है  कि  इस  संशोधनਂ  में  अप  हिदायतें  मुसलमानों  प्रिया  अन्य  लोगों  की

 दिए  गए  ase  हे  ऐसे  प्रयोजन  के  लिए
 निन्दा  करते  हँ  यदि  में  अयोध्या  में  रघुनाथ

 मंदिर  को  दानਂ  देना  चाहूं  बाप  उसे
 जो  साम्प्रदायिक  हो  ।”  इस  देना  में

 रूढ़ि  द्वारा  स्थिर  हुए  ह  ।  परन्तु  सब
 साम्प्रदायिक  कहेंगे  परन्तु  श्राप  द्वारा  यहां

 aaa  जानने  वाले  व्यक्ति  पुजा  शब्द  रखने  पर  म  अपको  साम्प्रदायिक

 के  यह  ः त्रथ  नहीं  लेते  ।  इस  लिए  जब  fH  कहता  हूं  ।  प्रा पका  अधिनियम  जो  धर्म  पर

 साम्प्रदायिक  दाऊद  की  परिभाषा  नहीं  हो
 रोप  करता  है  साम्प्रदायिक  है  |

 सकती  इस  से  गड़बड़  होने  का  भय  है  |
 में  यह  पूर्ण  आग्रह  से  कहता  हूं  कि  जब

 करण  के  लिए  साम्प्रदायिक  (Communal)
 यहँ  प्रमाणित  करते  हँ  कि  अप  श्रसाम्प्रदार्यिक

 दाऊद  के  संतान  पर  (Denomination)
 ह

 तो  उस  समयਂ  श्राप  साम्प्रदायिक  बन  जाते
 दे साम्प्रदायिक  wer  होना  चाहिये  ।

 a  |

 एक  प्रौढ़  सुझाव  प्रारूप  के  संबंध में  है  ।  साम्प्रदायिक  (Communal)
 के

 हैक जब  तक  मेरे  पिछड़ी  तथा  श्रतुसुचितਂ  जो  ut  किए  गए  हे  वे  शब्द  कोष  में  अथ

 जातियों  तथा  भ्रादिवासियों  के  हित  के  लिए  नहीं  हें  श्राप  भारत  में

 न  होਂ  शब्दों  से  दो  बार  ्र  ७ अन  के  कारण  दायिकता  की  व्याख्या  कैसे  करेंगे  ?  इसी  लिए

 बहुत  उलझन  कौर  कठिनाई  का  भय  '  है  ।  इस  से  q  कहता  हूं  कि  यदि  शब्द

 विमुक्ति  प्राप्त  करने  के  लिये  तीनों  बातें  स्वीकार  कर  लिया  गया  तो  यह  भारत  के  लोगों

 हो  जानी  झ्रावश्यक  हो  जाती  हें  ।  इस  में  पहले  के  साथ  बहुत  अ्रन्यायਂ  होगा  |  वेद  पढ़ाने  के

 भोर  का  लोप  करके  दूसरे  और  के  स्थान  परं  लिए  यदि  कोई  स्कूल  तो  श्राप  उसे

 | ह अथवा ह  ase  जोड़ा  जाना  चाहिये  |  दायिक  कहेंगे  ।  श्राप  उन  लोगों  को  भी

 साम्प्रदायिक  कहते  जो  कुरान  या  गुरु  ग्रंथ

 श्री  धुले कर  साहब  पढ़ाते  यदि  में  झपने  राज  को  ब्राह्मण

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  के  कहता  हूं  तो  भी  मुझे  साम्प्रदायिक  कहा  जाता

 संशोधन  में  यह  शब्द  में  ऐसा  प्रयोजन
 है  में  यह  पूछता हूं

 कि  आप  हर  समय

 सम्मिलित  नहीं  है  जो  केवल  धार्मिक  पुजा  साम्प्रदायिकता  के  बारे  में  क्यों  बातें  करते

 शिक्षा  से  संबंधित  हो
 ”

 शझ्रावश्यक
 are  गुरुद्वारा  और  मस्जिद  को

 नहीं  हैँ  ।  इसਂ  उपबन्ध  का  प्रयोजन  इसे  साम्प्रदायिक  चीज़े  कहते  हें  ।  ae  कितनी

 अ्रसाम्प्रदायिक  बनाना  है  और  यह  उद्देश्य  विचित्र  बात  है  ।  यहਂ  भावना  कि  पवित्रता  के

 इनਂ  शब्दों  द्वारा  नष्ट  हो  जाता  है  ।  इन  ये  सब  चिन्ह  साम्प्रदायिक  श्राप  के  मन
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 में  अंग्रेजों
 ने

 पैदा  की  थी  |  में  कहता  हूं  कि  हुए  हैं  कितु  यह  आवश्यक  है  कि  यदि

 धर्म  की  दिक्षा  देना  साम्प्रदायिकता
 नहीं  है  ।  हुए  समुदाय  ग्रोवर  आ क  इन  शब्दों  को  यहां

 यदि  यह  सिद्ध  कर  दिया  जाये  कि  कोई  चीज़  रखा  जाना  तो  इन  की  व्याख्या  करनी

 सैनिक  पुत  नहीं  तो  इसे  स्वीकार  कर  चाहिए  i  में  समझता  हूं  कि  ate  यहं

 खंड  माननीय  चित्ति  मंत्री  के  संशोधन  के दिया  जायगा  ।  कितु  कोई  व्यक्ति  एक  स्कूल

 या  मन्दिर  के  लिए  अवश्य  दान  दे  सकता  है  |
 अनुकूल  तो  इस  से  प्रयोजन  सिद्ध  हो

 क्या  झप  का  यह  विचार  है  कि  चूंकि  अप  ने  जायगा  |

 यहँ  उपबन्ध  रखा  इस  लिए  लोगਂ  सिर
 यह  बात  भी  सब  लोग  मानते  हें  कि

 बनाना  छोड़  देंगे  ?  क्या  arg  इन  मन्दिरों

 भ्रनुसूचित  श्रीराम-जातियों  wit  अनुसूचित
 को  हटाना  चाहते  ह  ?  श्राप  को  अधिनियमों  वर्गों  के  हित  के  लिए  जो  कुछ  किया
 में  ऐसी  चीजे  नहीं  सम्मिलित  करनी

 जो  कि  हमारी  संस्कृति  की  जड़  काटती
 वह  सार्वजनिक  ga  के  लिए  होगा  ।  इसलिए

 मेरे  विचार  में  श्री  मोरे  का  संशोधन  स्वीकार
 भारत  में  संस्कृति  और  धर्म  को  अलगਂ  नहीं

 करना  अवश्य के  नहीं  है  ।  आखिर  हम
 किया  जा  सकता  ।  इसी  लिए  में  श्री  मोरें  से

 निवेदन  करूंगा  कि  वे  अरपना  संशोधन  वापस
 ast  पर  क्यों  जोर  दें  ।  में

 माननीय  मंत्री  को  कहुंगा  कि  वे  श्री  मोरे  का
 में  श्री  देशमुख  से  कहूंगा  कि  उनके

 संशोधन  स्वीकार  न  बल्कि  स  संशोधन
 संशोधन  के  अन्तिम  दाऊद  रूप  से

 पर  करें  |
 लोकोपयोगीਂ  होने  चाहियें  ?

 afi  वी  पी०  सिन्हा  :  मेरा  ख्याल
 है

 थ्रो  बादल  :  मेरा

 निवेदन  है  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  के  संशोधन  fe  af  मंत्री  ने  रिलीजन  दाऊद  का  बहुत

 को  संशोधित  करने  की  कोई  श्रावव्यकता
 aay  अरथ  लिया  है  ।  रिलीजन  को  वह  wat

 है  जो  हमारा  areata  उत्थान  करे  ।
 नहीं  ।  श्री  मोरे  का  संशोधन  स्वीकार  करने  से

 कई  एक  कठिनाईयां पैदा  हो  जायेंगी  ।  उन  में
 में  समझता  हूं  कि  मोरे  साहब  का  जो  संशोधन

 अथ  मंत्री  ने  क़बूल  किया  है  वह  हालत  है  कौर से  एक  यह  है  कि  हुए  इन
 उनका  जो  संशोधन  है  की  प्रथम दो दो  लाइने शब्दों  की  कहीं  व्याख्या  नहीं  की  गई  ।  मेरे

 विचार  में  इसकी  व्याख्या  न  तो  संविधान  ही  यथा  हूं
 ।

 उन  से  वह  मान  निकल  at

 हम  जिन  कम्यूनल  दादों  से  भागना  चाहते इस  विधेयक  में  शर  न  हमारे  किसी

 भ्र धि नियम  में  की  गई  है  ।  मोरे  साहब  के  संशोधन  मान  कर  हम  उन

 हीਂ  क़बूल  करते  हें  ।

 द् ी समूदाय भ्
 थी  ato  डॉ०

 देशमुख
 के  स्थान  पर  दस  होना  चाहिए  ।  धूले कर  साहब  के  सुझावों से  में  पुरी  तरह

 सहमत हूं
 ।

 और  में  प्रथ  मंत्री  जी  से  यह  निवेदन
 श्री  :  ऐसा  करने से  भी  में  करूंगा  कि  वह  अरपन  संशोधन  की  प्रथम  दो

 संतुष्ट  नहीं  हो  सकूंगा  ।  में  एक  उदाहरण  लाइनों  को  ले  लें  और  दूसरी  दो  लाइनों  को

 देना  |  उत्तर  प्रदेश  और  पंजाब  में  निकाल  क्योंकि  इससे  सारा  मतलब  निकल

 जाटों  को  पिछड़े  हुए  वर्ग  समझा  झाता है
 ।

 धर्मं  से  हमें  घबराना  नहीं  चाहिए  ।

 जाता  यद्यपि वे  सब  से  अ्रधिक  श्रमिक  उस  के  संकीर्ण
 पर्थ

 लगाने  से  ही  हम॑  कठिनाई

 खुद-कारत  जमीनदार  होते  हें  ।  में  यह  नहीं  में  पड़  जाते  हैं  ।  हमें  धर्म  का  वही  अथ  लना

 कहता  कि  वे  पिछड़े  हुए  हें  या  नहीं  पिछड़  चाहिय  जिस  से  हमारा  झ्राध्यात्मिक  उत्थान
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 जिस  मागं  पर  चल  कर  हम  सत्य  मांग  पर  का  मतलब  तो  यह  है  कि  सब  कुछ  त्याग  दिया

 अग्रसर  हो  सकें  वही  धर्मं  को  अरब  होना  चाहिये  |  जाय  ।
 लेकिन  यहां  सब  कुछ  त्यागने  को  नहीं

 जो  धर्मं  हमें  संकीर्ण  बनाता  है  वह  हमें  नीचे  कहा जा  रहा  है
 ।  जो  कुछ  श्राप  के  पास  है  उस  में

 गिराता  है
 ।

 से  कुछ  फ़ी  सदी  गवन  मेंट  के  रूप  में  लेना

 चाहती  है  ।  इस  से  आपका  दिल  क्यों  दुखता  है  ?

 मौके  साहब  का  जो  संशोधन  है  उस  से
 धर्म

 का
 मतलब  तो  यह  है  कि  सब  कुछ  त्याग

 यह  होगा  fe  हम  जिस  कम्यून  we  से  दिया  जाय  कौर  जनता  हज ना दन  की  सेवा

 भागना  चाहते  हैं  उसी  में  हम  पड़े  रहते  हैं  म  लगा  दिया  जाय  ।  इस  जायदाद  का  धम

 शर  संकीर्ण  विचारों  वले  बने  रहते  हें  ।
 से

 कोई  ताल्लुक  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  |

 इसलिये  में  कहूंगा  किਂ  art  हमें  लोगों  की

 सेवा  करनी  शरीर  हमें  मानवता  की  सेवा
 दूसरी  बात  यह  है  कि  धर्मं  के  नाम  पर  जो

 करनी  है  तो  हमें  wa  मंत्री  के  संशोधन  की
 ट्रस्ट  किये  जाते  हें  इस  fey  का  जो  रुपया

 प्रथम  दो  लाइनों  को  स्वीकार  करना  चाहिये
 ट्रस्ट  या  दान  किया  जाता  है  उसका  धम  के

 शर  मोरे  साहब  का  जो  संशोधन  है  उस
 नाम  पर  दुरुपयोग  किया  जाता  है  ।  में  तो

 नਂ  मानना  चाहिये  क्योंकि  वहू  कम्यूनल  भावना
 कहता हुं  कि  जो  इस  किस्म  के  आदमी  हूं

 जो

 पैदा  करता  है  ।  मूल  संशोधन  की  पहली  दी
 दूकानों के  भ्रमर  बैठ  कर  हर  कौम  हर

 लाइनों  को  ही  रखना  चाहिये  ।
 मजहब  के  आदमी  तिजारत  करके  रुपया

 कमाते  हैं  उन  को  क्या  हक  है  कि  वह  एक  धर्म
 १  स०  प०

 दाला  ऐसी  बना  दें  जिस  में  एक  ही  जाति  वाले

 पंडित  सी ०  एन०  मालवीय  (  रायसेन  )  :  इस  रह  दूसरी  जाति  वाले  उस  में  न  घुस  सक

 संशोधन  के  संबंध
 में  धूले कर  साहब  ने  कौर  एक  ऐसा  स्कूल  दें  जिस  में  एक  ही  कौम

 बनारसी  दास  जी  ने  जो  कुछ  कहा  है  उस  से  के  लोग  पढ़  सकें  श्र  बाकी  दूसरी  कौमों  के

 मेरा  ऐसा  ख्याल  है  कि  बड़ी  ग़लतफ़हमी  पैदा  लोग  न  पढ़  सकें  ।  में  इन  तमाम  चीज़ों को

 हो  गई  है  ।  म  उन  की  इस  विचार  धारा  से  यहां  दोहराना  नहीं  चाहता  |  में  को

 सहमत  नहीं  हूं  कि  गवन  मेंट  ने  या  मोरे  साहब  बता  सकता हुं  कि  ग्राम  देश  के  ऐसी

 संस्थायें बढ़  रही  हैं  जिस  में  एक  ही  कौम  के नेजो  चीज़  रक्खी  है  उस  में  खुद  उन्होंने  किसी

 कम् यू तल  भावना  का  प्रदान  किया है  ।  जो
 लोग  पढ़  सकते  हैं  दूसरी  कौम  के  झ्रादमी

 संशोधन  रक्खा  गया  है  उस  को  मानने  के  नहीं  पढ़  सकते  हालांकि  उन  में  सारे देश

 साथ  लफ़ज  को  हटा  कर  का  रुपया  लगा  हुमा  है
 ।

 धर्म
 का

 का  जो  ase  रक्खा  गया  है  मतलब  क्या  है  ?  श्राप  धर्म की  टीचिंग

 देना  चाहते  ड्राप  धर्म  की  उच्च वह  इसलिये  रक्खा  गया  है  कि  जायदाद  वाले

 जिसे  तरह  से  टैक्स  को  धम  बराड़  लेकर  भावना  रखना  चाहते  हैं  तो  सरकार

 हटाना  चाहते  हूँ  वह  उस  को  न  हटा  सक  |  उस  की  प्राय  में  नहीं  हम

 धर्म  की  भावना  को  जो  नाम  लेते  हैं  उस  धर्मं  उस  की  में  नहीं  कराते  |  सेकुलर नाम  तो

 के  अर्थ  से  हम  नफरत  करते  अनाज  कौन  सा  उस  की  प्राण  में  नहीं  भ्राता  ।  सेकुलर  का  मतलब

 धर्म  हम  और  पाप  यहां  पर  देख  रहे  हँ  जिस  के  तो  यह  है  कि  am  जिस  धर्म  को  चाहिये

 नाम  पर  राज  बहस  की  जाती  है और  बहुत  से  हम  नहीं  कहते  कि  श्राप  किसी  खास

 श्र  काम  किये  जाते  हैं  ।  धर्म  की  उच्च  भावना  धर्म  को  मानिये  ।  रामानुजाचार्य  को  मानने
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 वालों  को  क्या  हक  है  कि  वह  दूसरो ंसे  कहें  कि  तो  श्राप  सब  लोग  जानते  हैं  जैसे गर  कोई

 श्राप  हमारे  साम्प्रदाय  को  ही  मांनें  देव  मारवाड़ी  है  यहां  कोई  मारवाड़ी  साहब

 कहें  कि  शिव  को  ही  मानिये  या  वैष्णव  कहें  कि  हों तो  मुझे माफ  मेरा  मतलब  मारवाड़ी

 श्राप  विष्णु  को  ही  धर्म  तो  ATT  से  नहीं  बल्कि  पुरी  मानव  जाति  से  है  ।  में  एक

 इस  धम  की  अजादी  पर  Wadaee  विश्वास  तिजारत  करना  चाहता हूं  या  जमीन से  कुछ

 रखती  लेकिन  सवाल  यह  कि  क्या  इस  रुपया  कमाता  यह  उस  को  इस  तरह  से

 किस्म  की  इजाज़त  होनी  चाहिये  किसी  करना  चाहता  हुं  कि  एक  स्कूल  खोल  कर

 चीज़ के  नाम  से  लोग  टैक्स  ऐवार्ड  करें  ?  यह  कह  दूं  कि  इस  में  सिर्फ  मालवीय  का  ही

 fas  कुछ  फी  सदी  की  रकम  तो  श्राप  से  मांगी
 बच्चा  पढ़ेगा या  इस  में  किसी  जाति  विशेष

 जाती  है  भर  उस  के  लिये  धर्म  यहां  पर  झ्र  का  ही  बच्चा  पढ़ेगा  ।  तो  यह  ठीक  नहीं  है  ।

 जाते  सिर्फ  उस  को  बचाने  के  लिये  सारी  एक  कम्यूनिटी के  लिये ही  कहने का  मतलब

 चीज़  कम्यूनल बन  जाती  है  ।  शरारे  जिस  यह  होता  है  कि  जो  रुपया  श्राप  पब्लिक  से

 दहर  में  में  रहता  हूं  वहां  पर  इस  किस्म
 की  लेते हें  उस  को  एक  जाति  के  लिये  सीमित  कर

 पाठ्यालाये ंहैं  जिस  में  यह  है  कि  as  फलां  देते  ऐसा  श्राप  नहीं कर  सकते  हें  ।

 जाति  फलां  धर्म  के  लोग  ही  दूसरे  रिलीजस  टीचिंग  के  लिये  पैसा  खां  करना

 धर्म  के  लोग  नहीं  जब  कि  उन्हों  ने  देश  चाहते  करिये  श्राप  को  कोई  नहीं

 के  रुपयों से  उन  बनाया  है  ।
 इसलिये

 में  श्राप को  इस  हक  लेकिन  उस  का  थोड़ा

 सा  हिस्सा  सरकार के  पास  जायेगा  |  ATT की कहता  हूं  धुलकर  साहब  का  या  बनारसी

 दास जी  का  यह  कहना  कि  यदि  किसी  दल  का  सारी  जायदाद are  से  नहीं  ली  जा  रही

 या  सरकार  या  हम  में  से  कोई  ऐसा  सिर्फ  थोड़ा  पा  हिसा  सरकार ले  रही

 बाकी  aa  खच  कीजिये  ।  इस  लिये में  इस
 संशोधन  रखता  है  प्रौर इस  चीज़  का  विरोध

 करता  है  तो  वह  धर्म  के  नाम  पर  करता  है  या  संशोधन  का  पुरी तौर  से  समर्थन  करता हूं

 साम्प्रदायिकता  के  नाम  पर  करता  यह  ठीक

 से  कि  इस  को  स्वीकार करें  । नहीं है  ।  उस  का  मतलब  fan  यह  है  कि  झप

 अपने  अपने धर्म  में  खुश  रहें  अप  धर्मे

 जब  कभी  इस  किस्म  का  सुधार  लाया
 की  उच्च  भावना  रखना  चाहते  हैं  तो  श्राप

 भ्रपनी  जायदाद  को  जाने  उस  को  जाता  कोकता  समाजों तथा  व्यक्तियों  की  यह

 जनता  दनादन  को  कर  कोई  प्रवृत्ति होती  है  कि  वह  धर्म का  नाम ले  कर

 उस  में  रुकावट  नहीं  है  ।  लेकिन  इस  फैसले  का  उस  का  विरोध  करते  इस  तरह से

 जो कि  जनता के  हित  में  होने  वाला  है  दुरुपयोग  किया  जाता  है  |  ऐसे  स्थान  पर

 विरोध क्यों  करतें  हें  ।  गवर्नमेंट का  कोई  धर्म  को  नहीं  लाना  चाहिये  ।  इस  सवाल  को

 भ्रामक  इस  रुपये  को  जेब  में  रखने  भूल  कर  हमें  इस  प्रदान  पर  विचार  करना

 वाला  नहीं  है
 ।  चाहिये

 |
 में  तो  कहता  हूं  कि  यह  धर्म  का  उपयोग

 नहीं  बल्कि  दुरुपयोग  है  ।  इस  में  किसी  की

 alae  भावना  को  ठेस  नहीं  किसी  के इस  लिये  जो  ऐमेन्डमेन्ट  मैं  ने  दिया था

 उसका  मतलब  भी  वही  था  जो  कि  मोरे  साहब  मजहब  का  इस  से  हरण  नहीं  होता  बल्कि  सारे

 के  ऐमेन्डमेन्ट का  था  ।  वही  उस  का  भी  देश  जिस  को  हम  रखना  चाहतें

 था भ्रौर में उन के में  उन  के  संशोधन का  सेन  करता  प्रगति  की  तरफ  ले  जाता  है  ।  यह  ara  की

 मेरा  खयाल है  कि  कम्यून का  मतलब
 अप  के  ATT  की  संस्कृति  को
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 सी०  एन०

 सम्मिलित नहीं  जो  कि  किसी  विशेष  धार्मिक
 नष्ट  नहीं  किया  जा  रहा  बल्कि  उस  को

 बढ़ाया जा  रहा  है  ।  जो  सारी  खराबी  समुदाय  के  हित  के  लिए  किया  गया

 फोड़े  की  तरह  से  देश  के  प्रकार  प्रकार  बढ़ें  शर  में  धारा  १५  ख  के  शब्दों  को  दुहराता

 हे
 te

 के  क  eo ©  जब  कि  यह  अनुसूचित रही थी  उस को  हटाने  की  कोशिश जा

 रही है  न  कि  sar को  बरबाद करने  की  कोशिश  पिछड़े  हुए  अनुसूचित

 की  जा  रही  है  ।  हमें  इस  कोशिश  की  तारीफ
 जातियों  अथवा  स्त्रियों  are  बच्चों के  लिए

 न  हो करनीਂ  चाहिये  धर्म  के  नाम  पर  उस  में

 रोड़ा  नहीं  लटकाना चाहिये  ।  इसे  का  परिणाम यह  होगा  कि  sate  यो

 इंस  लिये  में  पुरी  तौर  से  इस  का  समर्थन  कुरानी  प्रणालियाँ  के  सम्बन्ध  में  कई  कठिनाई

 करता  हूं  कौर  समझता  हूं  कि  ae  हाउस  उत्पन्न नहीं  होगी  ।  दूसरे  eal में  हिन्दू

 यकीनन  इस  को  मंजर  करेगा  I  होते  हुए  भी  कुरानी  स्कूल  में  जा  सकता हुं

 श्री  मही उद्दीन और
 न  आर०  के०  ate  कोई  यदि  वह  चाहे तो  वेदांत के

 उठਂ  स्कूल  में  जा  सकता  है  ।  स्पष्ट है  किं  इस  का

 उद्देश्य  शिक्षा  ही  होगा  कौर  वेदांत  स्कूल
 श्री  do  डी०  देशमुख  :  यदि

 किसी  विशिष्टि  धार्मिक  समुदाय  के  हित  के

 में  एक॑  वक्तव्य दे  तो  इस  से  चर्चो  में  सुविधा  लिए  नहीं  होगा  ।  में  केवल  यह  कहना  चाहता

 होगी ।  में  इन  कठिनाइयों का  एक  यक्ति-युक्त
 हूं  कि  उस  चीज़  का अपवर्जन  किया  गया  है

 जिस से  किसी  धार्मिक  समुदाय की  ल हल  ढूंढने  की  चेष्टा  करता  रहा  हूं  ।  में  ने  देखा

 है  कि  सदन  ने  धार्मिकਂ  स्त्रियों  शौर  पहुंचता हो

 पिछड़े  हुए  antares  के  सम्बन्ध  में

 सविस्तार  बहस की  है  ।  मेरे  विचार
 श्री  एस०  एस  मोरे  :  कया  में

 एक  निवेदन  कर  सकता  हुं
 ?

 अधिनियम  की  धारा  १४  ख  में  जो

 उपबन्ध  वह  हमें  यहां  भी  रखना  चाहिय े।  ai  टो०  एस०  सिहं

 AT  की  प्राज्ञा  से  में  यह  संशोधित  संशोधन  परिचारित  किया  जाये  |

 जिस  में  श्री  मोरे  के  संशोधन  का  कुछ  सभापति  महोदय  :  यदि  यह  संशोधन
 भ्रंश भी  सम्मिलित  सदन के  समक्ष  रखना

 परिचारित  किया  तो  बेहतर  होगा

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  जी  हां  |  श्री  सी'०  डॉ०  देहांत  जी  हां  ।

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  wa  बैठक
 थ्री  सी०  डी०  देशम ख  .  .

 गीत  होनी  चाहिये  ।

 यह  इस  प्रकार होगा
 सभापति  महोदय  इसे  परिचारित

 gt  निमित्तਂ  में
 निर्धनों

 जायेगा  |

 की  डाक्टरी  सहायता

 सामान्य  सार्वजनिक  उपयोगिता  के  किसी  इस  के  पश्चात बदन  की  बठक

 ary  उदेश्य  की  उन्नति  के  लिए  दी  गई  सहायता  २८  १९५३ के  सवा  आठ  बजे  तक

 के  लिए  स्थगित  हो  गई
 सम्मिलित  है  किन्तु  इस  में  ऐसा  कोई  उद्देश्य  hy  गाय |

 SD


